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ВСЕНАРОДНАЯ
поддержка

Все для фронта, 
все для Победы!

С начала спецоперации ты-
сячи ленинградцев, десятки 
общественных и коммерче-
ских организаций активно 
включились в процессы под-
держки наших военнослужа-
щих, членов их семей, а также 
жителей вновь присоединен-
ных территорий России. От-
правка гуманитарных гру-
зов, концерты на передовой 
и в госпиталях, тысячи писем 
солдатам, написанных дет-
ским почерком…

Каждый район региона на-
ладил взаимодействие с под-
шефными воинскими частя-
ми, госпиталями, в  каждом 
работают волонтерские орга-
низации, помогающие со сбо-
ром и отправкой ценных гру-
зов на фронт.

Во  всех районах регио-
на плетут маскировочные 
сети, изготавливают окоп-
ные свечи, делают сухие 
души, собирают теплую оде-
жду, медикаменты. На фронт 
и  в  действующие воинские 
части потоком идут ценные 
грузы, большая часть кото-
рых формируется по заявкам 
наших бойцов.

Ленинградская область 
посылает на  передовую 
уникальное инновацион-
ное оборудование — на-
пример, мобильную уста-
новку по  очистке воды. 

В День России Губернатор Ленинградской области Александр 
Дрозденко вручал благодарственные письма волонтерам 
47 региона — тем, кто помогает нашим бойцам в зоне спецоперации. 
В числе награжденных были участники и организаторы движения 
«Мы вместе», «Своих не бросаем», «Помощь мобилизованным», 
«Ангелы тыла» и другие, представители волонтерских организаций 
городов Сланцы, Волосово, Тосно, Луга, Тихвин, Бокситогорск, Гатчина...

«Манипулятор, съемные 
цистерны, фильтры, обезза-
раживатель и обратный ос-
мос — это ноу-хау для фронта 
от ребят, которые работают 
с  фондом „Ленинградский 
рубеж“. Испытаем станцию 
в  боевых условиях. И  при 
хороших отзывах наладим 
производство в достаточном 
количестве», — прокоммен-
тировал отправку Губерна-
тор региона Александр Дроз-
денко.

Еще одним решением 
«не  как у  всех» стала пере-
дача автобуса- реанимобиля. 
«Передал военным медикам 
автобус- реанимобиль. Пока 
единственный в  армии — 
наше ноу-хау со спецоборудо-
ванием для транспортировки 
раненых. На испытания», — 
поделился Губернатор ново-

стью в августе. В конце ноября 
нашим бойцам передали еще 
один реанимобиль, на  этот 
раз усовершенствованный 
с учетом пожеланий.

«Передал военным 
медикам  

автобус- реанимобиль. 
Пока единственный 

в армии — наше ноу-хау 
со спецоборудованием для 
транспортировки раненых. 

На испытания», — 
поделился Губернатор 

новостью в августе. 
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В Лужском районе десятки 
пунктов принимают гумани-
тарную помощь для жителей 
ЛНР и ДНР.

Гатчинский район также 
собирает гуманитарную по-
мощь, изготавливают набо-
ры «сухого душа» и отправ-
ляют их в зону СВО. В районе 
действует организация «Ан-
гелы тыла», помогающая 
собирать для наших ребят 
медикаменты, одежду и ам-
муницию, продукты пита-
ния, технику, блиндажные 

свечи, генераторы, а также 
книги и письма. Помимо это-
го, собирают грузы и для де-
тей: «Ангелы тыла»  помогают 
также  госпиталям, интернату 
и дому малютки в Донецке. 
Средняя партия отправки — 
5–7 тонн. «Ангелы тыла» дей-
ствуют во многом по заявкам 
непосредственно из  зоны 
СВО, чтобы закрывать акту-
альные потребности бойцов. 
В заявках бывают тактическая 
обувь, шлемы, бронежиле-
ты. «Ангелам тыла» активно 

помогают школы и детские 
сады, всегда готовы их под-
держать простые жители Гат-
чины.

Не  отстает и  Выборгский 
район: оттуда в зону прове-
дения специальной военной 
операции на регулярной ос-
нове уходят партии гумани-
тарных грузов: автозапчасти, 
колеса с дождевой резиной, 
продукты питания, в  том 
числе, свежие овощи, выра-
щенные на выборгской земле, 
и домашние заготовки, а так-
же межсезонные вещи. От-
правляются землякам также 
именные посылки. С начала 
проведения СВО сбор и от-
правка гуманитарного груза 
здесь организованы по  за-
просам от командиров воин-
ских частей. Сбор и отправка 
осуществляется не только си-
лами районной администра-
ции и поселений, но и пред-
приятиями, общественными 
организациями. Активно 
помогают рядовые жители, 
предприниматели, сотрудни-
ки учреждений образования, 
культуры и спорта.

В  Волховском районе во-
лонтеры также находятся 
на постоянной связи с воен-
нослужащими и  в  контакте 
с руководством подразделе-
ний, ведут сборы, закупают 
необходимое, сортируют, за-
гружают и лично доставляют 

в зону боевых действий все, 
что собрано неравнодушны-
ми земляками. Например, 
в конце октября для бойцов 
именного добровольческого 
дивизиона Ленинградской 
области «Невский» и раненых 
госпиталя Горловки направ-
лен груз, состоящий из авто-
запчастей, колес, емкостей 
для воды и  ГСМ, маскиро-
вочных сетей, изделий меди-
цинского назначения, теплых 
вещей, продуктов питания 
и многого другого. В начале 
октября — фуру с консерва-
циями и домашними заготов-
ками от  садоводов Волхова 
и Сясьстроя.

Клуб пожилого человека 
«Сударушка» изготавливает 
и передает с каждым гумани-
тарным конвоем в госпиталь 
Горловки мешки со  специ-
альными подушками, рас-
пашным нижним бельем для 
раненых, сладкие подарки 
и окопные свечи для военнос-
лужащих. Волонтерский клуб 
«Оберег» под кураторством 
Людмилы Скакун и при со-
действии «Союза женщин 
России» Волховского района 
вяжет и посылает на фронт 
маскировочные сети.

Также весомой поддержкой 
подшефному дивизиону ста-
ли качественно и бесплатно 
отремонтированный компа-
нией «Волхов- Моторс» авто-
мобиль УАЗ «буханка», колеса 
и запчасти. Комплектование 
этой части гуманитарного 
груза взял на себя Андрей Фе-
тисов, сам недавний участник 
спецоперации на  Украине, 
использовавший для его фор-
мирования как личные связи 
с такими же добровольцами 
из  Ленинградской области, 
так и  активную поддержку 
местного политсовета «Еди-
ной России».

Всеволожский, Кинги-
сеппский, Киришский, Ки-
ровский, Лодейнопольский, 
Подпорожский, Приозерский, 
Тихвинский, Сланцевский 
районы и  Сосновоборский 
городской округ отправили 
десятки тысяч тонн нужных 
грузов, помимо маскиро-
вочных сетей и  продуктов, 
о которых писалось выше, — 
вязаные носки, шарфы, сви-
тера, варежки, тепловизоры, 
коптеры, прицелы, генерато-
ры и бензопилы, медикамен-
ты, средства личной гигиены, 
газовые баллоны, горелки, 

бронежилеты, спальные 
мешки, термобелье. Поддер-
жать военнослужащих также 
решил Приозерский моло-
козавод, который отправил 
в зону СВО 100 килограммов 
сыра.

Жительницы Тосненского 
района организовали свою 
группу «Тепло наших рук», 
где мастерят специально 
для мобилизованных парней 
 вязаные вещи. Ломоносов-
ский район, помимо 50  ко-
лес для военных КАМАЗов, 
раскладушек, тентов, стяжек 
и квадрокоптеров, отправи-
ли в зону СВО машину с пи-
ломатериалами. Груз был 

Осенняя маскировочная сеть из Волосовского района

Гуманитарная помощь для военнослужащих 
от жителей Лодейнопольского района 

Ленинградской области

Отправка гуманитарных грузов 
от Сланцевского района

Отправка помощи из Приозерского района

Отправка помощи фронту, Выборгский район
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сформирован по  запросу 
 командования и личного со-
става 237-го гвардейского То-
руньского Краснознаменного 
десантно- штурмового полка 
для дальнейшей доставки 
непосредственно на команд-
ный пункт воинской части 
в зоне специальной военной 
операции для поддержки 
инженерно- саперных и штур-
мовых подразделений, осу-
ществляющих специальную 
задачу. В Волосовском рай-
оне наших военнослужащих 
активно поддерживают вете-
ринары: отправили на фронт 
беспилотный летательный 
аппарат и  автомобиль УАЗ 
Патриот.

А  в  Бокситогорском рай-
оне отличились охотники, 
отправив мобилизованным 
и участникам СВО 612 банок 
с тушенкой и кашей (рисовой, 
гречневой, перловой) с мясом 
лося. Консервы, к слову, были 
сделаны своими руками — 
свою добычу в переработку 
отдали участники охоткол-
лектива из хозяйства «Лопа-
стино».

Это, конечно  же, далеко 
не полный перечень отправ-
ленных в  зону СВО грузов 
от  наших районов. Работа 
по  их формированию и  от-
правке не  прекращается 
ни на день. И это только ма-
лая часть того, чем помогает 
фронту и  участникам СВО 
наш регион.

Поддержка 
государства 
и региона

В нашем регионе действу-
ет более 60 федеральных 
и регио нальных мер соцпод-
держки участников СВО 
и членов их семей. Например, 
единовременная федеральная 
выплата 195  тысяч руб лей 
и  региональная 505  тысяч 

руб лей, кредитные канику-
лы, дополнительные гаран-
тии для работающих граждан, 
бесплатный проезд для всех 
ветеранов боевых действий.

Среди региональных мер 
поддержки — 15 видов денеж-
ных выплат и компенсаций: 
единовременные выплаты 
при поступлении на военную 
службу по контракту, весомая 
финансовая поддержка в слу-
чае получения первой группы 
инвалидности после ранения, 
компенсация за  жилищно- 
коммунальные услуги. Дей-
ствуют и различные льготы: 
на  проезд в  общественном 
транспорте, значительные 
налоговые и земельные пре-
ференции.

Также семьи наших защит-
ников могут рассчитывать 
на  75  % льготу при оплате 
детского сада, внеочередное 
зачисление детей в  школы 
и колледжи, бесплатное пита-
ние для учащихся 5–11-х клас-
сов, а также учащихся СПО, 
губернаторские стипендии 
обучающимся в  колледжах 
и  университетах. Социаль-
ное обслуживание предус-
матривает оздоровительный 
курс «Здравница 47», внеоче-
редной прием в профильных 
организациях, экстренную 
помощь на дому «Тревожная 
кнопка», а  также психоло-
гическую и  юридическую 
помощь, содействие в поис-
ке работы и  переобучении. 
Причем Ленинградская об-
ласть стала одним из первых 
регионов в стране, где меры 
соцподдержки, по  инициа-
тиве Губернатора Алексан-
дра Дрозденко, расширили 
на всех участников СВО.

Поддержим каждую 
семью

О со б е н н ы м  в н и м а н и -
ем окружены члены семей 

наших героев: для их под-
держки в кратчайшие сроки 
развернута целая инфра-
структура.

Работа над совершенство-
ванием и дополнением ком-
плекса мер и мероприятий 
по  оказанию поддержки 
участникам СВО и членам их 
семей ведется непрерывно. 
За каждой семьей участни-
ков спецоперации закреплен 
социальный куратор — лич-
ный помощник, который по-
могает решать все возника-
ющие проблемы — от сбора 
нужных документов до бы-
товых потребностей семьи. 
При необходимости соци-
альный куратор привлека-
ет разных специалистов: 
юристов, психологов, меди-
ков, сотрудников органов 
местного самоуправления, 
волонтеров. Социальный 
куратор поддерживает ком-
муникацию с близкими во-
еннослужащего, выявляет 
потребности в  различных 
видах помощи и  сопрово-
ждает их до  получения ре-
зультата. Органы местного 
самоуправления назначают 
кураторов за семьями участ-
ников СВО, а за семьями по-
гибших защитников закре-
пляется социальный куратор 
от учреждения социального 
обслуживания. Каждый воен-
нослужащий региона должен 
знать, что в его отсутствие 
о его семье позаботятся наи-
лучшим образом.

Ленинградская область по-
могает и беженцам: обеспе-
чивает их проживание, помо-
гает в поиске работы, в сборе 
документов. В регионе соби-
рают многие тонн гумани-
тарных грузов для поддерж-
ки жителей новых регионов 
России и военных — для от-
правки на фронт нашим бой-
цам. В работу по поддержке 
целей СВО активно включе-
ны все 17 районов и город-
ской округ.

Шефская помощь 
ДНР

Огромная работа ведется 
по поддержке новых терри-
торий Российской Федера-
ции. С  мая прошлого года, 
когда стало известно, что 
Ленинградская область берет 
шефство над Енакиево, наш 
регион делает  все  возмож-
ное для того, чтобы новые 
граждане России скорее вер-
нулись к мирной созидатель-
ной жизни. Продолжаются 
активные строительные ра-
боты в  Енакиево, Мариуполе 
и Макеевке. На этих терри-
ториях работают около 500 
специалистов, привлеченных 
регионом.

«Ленинградская область — 
один из немногих регионов- 
шефов, которые работают 
сразу на трех территориях, 
поэтому сегодня для ленин-
градцев жители Енакиево, 
Мариуполя, Макеевки вос-
принимаются как свои. Это 
работает в обе стороны: по-
мощь Донецкой Народной 
Республике сильно сблизила 
наши регионы, в том числе 
благодаря постоянному об-
щению наших строителей 
с местными жителями. Брат-
ские отношения уже не сло-
мить», — отметил губернатор 
Ленинградской области Алек-
сандр Дрозденко.

В 2023 году Ленинградская 
область восстанавливает 
в  Енакиево 82 объекта ин-
фраструктуры: дороги, ком-
мунальные сети, жилые дома, 
школы и детские сады, строит 
современные инженерные со-
оружения. Организована мас-
штабная компания по сбору 
гуманитарной помощи, уча-
стие в  которой принимают 
все районы 47 региона. Ребята 
из подшефного города отды-
хали в детских лагерях в Ле-
нинградской области, ездили 
на  экскурсии, знакомились 

Для тех, кто Zа!

С апреля 2022 года в регионе по инициативе 
комитета по местному самоуправлению, 
межнациональным и межконфессиональным 
отношениям заработала Межнациональная 
патриотическая платформа #Vсе_кто_Zа. 
Платформа объединила бизнес, общественные, 
национальные и религиозные организации, 
сотни неравнодушных людей, готовых оказывать 
самую разнообразную помощь нашим бойцам 
и проводимой Россией специальной военной 
операции. В активе Платформы — десятки 
проведенных разнонаправленных акций  
и реализованных проектов, тонны отправленных  
на вновь присоединенные территории ценных 
грузов. Работа Платформы ведется по нескольким 
направлениям: сбор и отправка гуманитарной 
помощи для участников СВО и жителей Донбасса, 
помощь бойцам, проходящим лечение, поддержка 
семей участников спецоперации, мероприятия 
по сохранению и увековечиванию памяти героев, 
организация концертов для бойцов, проходящих 
лечение в госпиталях или находящихся  
на реабилитации.

Во время рабочей поездки Александра Дрозденко в ДНР, город Мариуполь 
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с современной литературой 
и многое другое.

За счет федеральных средств 
регион успешно провел вос-
становительные работы 
в Мариуполе: отремонтиро-
вано 26 объектов, включая 
жилые дома, спортивный 
комплекс, объекты истори-
ческого и культурного значе-
ния. 12 домов было решено 
снести, восстановить их ока-
залось невозможно, но вза-
мен была добавлена допол-
нительная нагрузка из шести 
домов. В своей работе регион 
использует передовые техно-
логии, которые берут на во-
оружение другие регионы 
страны. Заканчивая объект, 
строители благоустраивают 
прилегающие территории, 
устанавливают современные 
детские и спортивные пло-
щадки, МАФы.

Успехи региона привели 
к тому, что в 2023 году Ленин-
градская область приступила 

к  восстановлению значи-
тельной части Макеевки: это 
36 домов, включая больницу 
и ясли-сад.

Помощь ветеранам 
СВО

Персональное социальное 
сопровождение демобили-
зованных участников и вете-
ранов спецоперации, а также 
семей погибших бойцов в на-
шем регионе осуществля-
ет Государственный фонд 
«Защитники Отечества». 
Отделения филиала Фон-
да открыты в соответствии 
с указом Президента России 
Владимира Путина, подпи-
санным 3 апреля 2023 года. 
Менее чем за  два месяца 
в  Ленинградской области 
была подготовлена инфра-
структура для работы этой 
органи зации.

Первые отделения Фонда — 
в Выборге и Всеволожске — 
были открыты 31 мая, в сере-
дине июля заработал филиал 
в Гатчине.

К  ноябрю в  добавление 
к трем филиалам открыты еще 
11 пунктов приема социальных 
координаторов фонда «Защит-
ники Отечества» — в Боксито-
горске, Киришах, Лодейном 
Поле, Луге, Кингисеппе, Слан-
цах, Тосно, Никольском, Ки-
ровске, Приозерске и в городе 
Сосновый Бор.

Сотрудники фонда — соци-
альные координаторы (не пу-
тать с социальными курато-
рами) — помогают бойцам, 
вернувшимся к мирной жиз-
ни после участия в  боевых 
действиях.

«Работа фонда строится 
проактивно, — рассказал ру-
ководитель филиала фон-
да «Защитники Отечества» 
по  Ленинградской области 
Сергей Галяев. — Социальные 
координаторы получают спи-
ски целевых категорий, сами 
выходят с ними на контакт. 
Не ждут ситуации, когда сам 
подопечный осознает, что 
ему нужна помощь и начнет 
искать, куда ему обратиться. 
Именно координаторы свя-
зываются, выявляют пробле-
мы и помогают».

Социальные координа-
торы — люди, получившие 
подготовку по специальной 
образовательной программе. 
На  регулярной основе они 
проходят повышение квали-
фикации. Например, их учат 
правильно разговаривать 
с  подопечными, успокаи-
вать их, выводить из  эмо-
ций в конструктив. Владеют 
они и навыками предприни-
мательства, поэтому могут 
не просто предложить подо-
печным такой вид деятель-
ности, но  и  объяснить, что 
к чему.

Фонд оказывает содействие 
в  получении всех полагаю-

щихся мер поддержки, в том 
числе социальной, медицин-
ской и психологической реа-
билитации, решает вопросы 
обеспечения лекарствами 
и техническими средствами 
реабилитации, оказывает 
помощь в  восстановлении 
документов, получении удо-
стоверения ветерана боевых 
действий, обеспечивает про-
фессиональную переподго-
товку и трудоустройство ве-
теранов.

Филиалы Фонда обеспече-
ны инфраструктурой для пе-
реобучения, отдыха, обслу-
живания технических средств 
реабилитации, кабинетами 
юриста, психолога.

В  каждом районе Ленин-
градской области также осу-
ществляют деятельность 
социальные координаторы, 
на текущий момент в филиа-
ле Фонда работают 42 соци-
альных координатора.

«На данный момент по всей 
области к нам обратилось уже 
более двух тысяч человек, 
обозначив свыше четырех 

тысяч вопросов, — говорит 
Сергей Галяев. — Мы делаем 
все ради того, чтобы наши 
подопечные как можно ком-
фортнее и быстрее возвраща-
лись к мирной жизни. Очень 
надеюсь, что, в  том числе 
с помощью наших партнеров 
в регионе — Общественной 
палаты, Администрации Гу-
бернатора, глав районов — 
мы сможем сделать хорошо 
не только все то, что уже озву-
чено, но и придумаем новые 
форматы поддержки, чтобы 
закрыть все потребности на-
ших ветеранов и членов их 
семей».

Например, военнослужаще-
му из Приозерского района, 
вернувшемуся домой после 
ранения, помогли получить 
новый паспорт, восстано-
вить документы и получить 
причитающуюся ему выпла-
ту. «Приятно удивлен, что 
не   перенаправили, а  взяли 
в  работу и  решили опера-
тивно его вопросы. Мечтаю 
об отдыхе в Сочи, и деньги, 
положенные по закону, хочу 
потратить на  исполнение 
этой мечты», — поделился 
впечатлениями боец.

Сейчас Фонд начинает по-
могать в переоборудовании 

Ленинградский квартал в Мариуполе

Открытие первого в Ленобласти 
филиала федерального фонда 

«Защитники Отечества»,  
город Выборг 
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мест проживания ветеранов, 
если ветеран с  инвалидно-
стью нуждается в специаль-
ных средствах. Фонд готов 
предоставить и  бесплатно 
установить ванны, пандусы, 
держатели, для этого Прави-
тельством заложены средства 
в бюджет Фонда.

Также совместно с Мини-
стерством образования Рос-
сии запущена специальная 
платформа для приема зая-
вок на переобучение от вете-
ранов. Заявки в электронном 
виде будут через социальных 
координаторов поступать 
напрямую в вуз, который вы-
брал сам подопечный.

Когда дома ждут

В  Правительстве Ленин-
градской области принимают 
все меры для того, чтобы воз-
вращение военнослужащих 
домой было максимально 
комфортным, особенно это 
касается военнослужащих 
с  ранениями, психологиче-
скими травмами, инвалид-
ностью. На базе Мультицен-
тра социальной и трудовой 
интеграции Всеволожского 

района наш регион опробует 
модель, которая будет способ-
ствовать реабилитации участ-
ников СВО.

З д е с ь буд у т р а б от а т ь 
с  последствиями минно- 
взрывных, огнестрельных 
и осколочных ранений, а так-
же психологическими трав-
мами демобилизованных во-
еннослужащих.

«Модель включает в  себя 
массу сервисов, удовлетво-
ряющих, как базовые, так 
и общепризнанные потреб-
ности граждан с инвалидно-
стью и стойкими нарушени-
ями здоровья. Мы сделали ее 
по логике пирамиды Маслоу, 
которая представляет собой 
человекоцентричную модель 
с предложениями по основ-
ным видам услуг, опреде-
ляющих качество жизни 
каждого человека», — расска-
зала директор «Мультицен-
тра социальной и трудовой 
интеграции» Ирина Дроз-
денко. — Профессиональ-
ное образование (обучение) 
как форма самореализации, 
работа как гарантия само-
обеспечения, проживание 
как обязательное условие 
устойчивого развития лично-

сти, социально- культурные 
и  социально- спортивные 
компоненты как отдых, 
хобби и  увлечения. Таким 
образом, наше понятие ре-
абилитации включает все 
перечисленные сервисы, 
но требует дополнения в ча-
сти медицины».

Уникальность данной мо-
дели заключается в том, что 
все учреждения, обеспечи-
вающие перечисленные сер-
висы, находятся в  шаговой 
доступности. На  данный 
момент в  кластер включе-
ны: Мультицетр социальной 
и трудовой интеграции; Аг-
ропромышленный техни-
кум и Гатчинский институт 
экономики, финансов, пра-
ва и  технологии (образо-
вание); производственный 
комплекс и агротехническая 
зона (рабочие места), учебно- 
тренировочный центр «Дом». 
Мультицентр — это не просто 
учреждение, а целая уникаль-
ная площадка, универсальная 
жилая среда и возможности 
для трудоустройства и адап-
тации, которая стала флагма-
ном для поддержки и разви-
тия, в том числе, участников 
СВО, предоставив возможно-

сти новой социальной инте-
грации этих людей в жизнь.

В помещении уже оборудо-
ваны аудитории со всем необ-
ходимым: компьютерная тех-
ника, стулья, столы и прочее. 
Обучать бывших военных бу-
дут ориентируясь на послед-
ствия их травм.

За восьмилетнюю историю 
центра его подопечные сме-
нят специальность впервые. 
Базовые профессии, которым 
здесь обучают, — рабочие. Вы-
пускники становятся сотруд-
никами агроферм, садово- 
паркового и коммунального 
хозяйств. Многие предпри-
ниматели уже отметили эф-
фективность использования 
труда инвалидов. Кроме того, 
сейчас идет строительство 
нового современного жилого 
дома, где подопечные центра 
смогут проживать. В том числе 
и те, кто прибыл из зоны СВО, 
но прописан в другом регионе.

Взаимодействие 
на межрегиональном 
уровне

Несет вахту на своем участ-
ке работы и Комитет семей 
воинов Отечества (КСВО), 
который в  нашем регионе 
возглавляем Алла Левина. Его 
задача — организация вза-
имодействия на  межрегио-
нальном уровне. Комитет за-
нимается вопросами помощи 
всем нашим бойцам — и на-
ходящимся на  постоянной 
службе, и раненым, и демо-
билизованным.

«Мы помогаем восстанав-
ливать документы, следим 
за соблюдением прав наших 
воинов, помогаем семьям — 
рассказывает Алла Левина. — 
Часто отрабатываем заявки 
самих бойцов. Например, 
нет документов по ранению, 
отсутствуют положенные вы-
платы, нужна психологиче-

ская помощь. Комитет име-
ет 89 штабов по стране, что 
позволяет оперативно и эф-
фективно оказывать помощь 
военным и членам их семей. 
Конечно, наша помощь адре-
сована, в  первую очередь, 
военным из Ленинградской 
области, но мы не отказываем 
и жителям других регионов».

КСВО помогает переводить 
детей участников спецопера-
ции на бесплатные отделения 
учебных заведений, взаимо-
действует с  воинскими ча-
стями. Так, жителю одного 
из наших районов, участнику 
боевых действия на Донбассе, 
потерявшему руку и ногу, по-
могли получить положенные 
страховые выплаты и переве-
ли на дневное бюджетное об-
учение в вузе. А тяжело ране-
ным бойцам, которые летели 
из Саратова во Владивосток 
и Хабаровск через Петербург, 
нашли места пребывания 
и сопровождающих волонте-
ров в нашем городе.

В  целом, по  сведениям 
Аллы Левиной, в год отраба-
тывается более 600 подобных 
вопросов. И не только помо-
щи бойцам: на  регулярной 
основе членов семей наших 
защитников, особенно детей, 
вывозят на спектакли и экс-
курсии, организуются и дру-
гие мероприятия. За этот год 
на  мероприятиях комитета 
побывало 1600 человек.

Быть вместе со своей стра-
ной и народом в трудный мо-
мент, помогать общему делу, 
ежедневно выполняя свою 
работу, поддерживать до-
брыми словами и делами, — 
вот настоящий патриотизм, 
который сегодня проявляют 
не только участники Обще-
ственных организаций, но 
и рядовые ленинградцы, со-
бравшие сотни тонн гумпо-
мощи и миллионы рублей на 
нужды участников СВО. Мы 
все верим, что Победа будет 
за нами!

Ленинградская семья

Одним из значимых 
событий, организованных 
в Ленинградской области 

КСВО при участии 
комитета по местному 

самоуправлению, 
межнациональным 

и межконфессиональным 
отношениям Ленинградской 

области, администраций 
муниципальных районов 

и городского округа, 
стала фотовыставка 

«Ленинградская 
семья — семья Героев!», 

объединившая почти 
250 семей участников СВО, 

включая жен, матерей, 
детей и даже бабушек. 

Выставка открылась ко дню 
рождения Ленинградской 

области, 1 августа, сразу на 
двух площадках: в здании 

Правительства Ленобласти 
и Театре на Литейном. 
Она проходит в рамках 

Всероссийской акции 
«Жена Героя».

На выставке экспонируются 
портреты женщин, 

чьи родные сегодня 
участвуют в специальной 

военной операции. Это 
часть фотоисторий 

о непоколебимой вере 
в победу, любви, надежде 

на скорейшее возвращение 
наших бойцов домой. 

В Ленинградской области создается уникальный кластер адаптивной среды и работы
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НОВОСТИ
МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

АКТУАЛЬНО. ОПЕРАТИВНО

лению, межна циональным 
и  межконфессиональным 
отношениям Ленинградской 
области модернизации сель-
ских бань на совещании вы-
ступила председатель коми-
тета Лира Бурак. В частности, 
она сообщила, что на 1 янва-
ря 2023 года в Ленинградской 
области функционировало 
135 бань, 107 из которых на-
ходились в  муниципальной 
собственности, а 28 являлись 
частными предприятиями. 
Комитетом в  ходе реализа-
ции инициативного бюдже-
тирования в 2020–2022 годах 
были выделены субсидии 
на  ремонт 15 бань в  13 му-
ниципальных образованиях 
Ленинградской области на об-
щую сумму 12  млн руб лей. 
В 2020 году на ремонт бань, 
расположенных в 7 муници-
пальных образованиях Вол-
ховского, Выборгского, Ки-
ровского, Лодейнопольского, 
Подпорожского, Приозерского 
и Тосненского районов было 
направлено 6,4 млн руб лей. 
В 2021 году на ремонт бань 
поселений Волховского, Все-
воложского и Подпорожско-
го районов субсидировано 
1,8 млн руб лей. В 2022 году 
на  ремонт бань в  Лодейно-
польском, Лужском и  Под-
порожском муниципальных 
районах направлено 3,7 млн 

руб лей. В 2023 году отремон-
тированы общественные бани 
в семи поселениях: Пашском, 
Пчевжинском, Володарском, 
Важинском, Винницком, Воз-
несенском и Ромашкинском. 
На  эти цели в  бюджете об-
ласти заложено 6,8 млн руб-
лей. На совещании также об-
суждались вопросы работы 
объектов ЖКХ, ТЭК и дорож-
ных служб в зимний период, 
устройство убежищ на случай 
чрезвычайных ситуаций и ра-
бота СМИ в новых условиях. 

«Школа грамотного 
потребителя» 
набирает обороты

24 января 

Продолжилась реализация 
проекта партии «Единая Рос-
сия» «Школа грамотного по-
требителя», который на ре-
гиональном уровне курирует 
председатель комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области, 
член регионального Полити-
ческого совета Лира Бурак. 
На  прошедшем в  декабре 
Форуме координаторов про-
екта были подведены итоги 

Январь

Старт отчетной 
кампании

11 января

В  Ленинградской области 
11 января стартовала отчет-
ная кампания, в ходе которой 
главы муниципальных обра-
зований рассказали жителям 
о социально- экономическом 
развитии территорий и ито-
гах работы за 2022 год, а так-
же поделились планами 
на 2023 год. По поручению Гу-
бернатора Ленинградской об-
ласти Александра Дрозденко 
в отчетных собраниях прини-
мали участие руководители 
и сотрудники органов испол-
нительной власти региона, 
а также руководители прием-
ных губернатора. В этом году, 
в  отличие от  предыдущих 
двух лет, отчетные собрания 
по итогам развития во всех 
муниципалитетах прошли 
очно. На  собраниях главы 
муниципалитетов доложили 
о ремонте дорог и инженер-
ных коммуникаций, о стро-
ительстве детских площадок, 
благоустройстве, развитии 
социальной и  культурно- 
досуговой сфер. 

Содействие 
модернизации 
сельских бань

23 января

О том, как налажено обе-
спечение жителей обла-
сти банными услугами, го-
ворилось на  аппаратном 
совещании Правительства 
Ленинградской области 
с  муниципалами. С  докла-
дом о содействии комитета 
по  местному самоуправ-
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работы за 2022 год и наме-
чены актуальные векторы 
на  год текущий. На  Форум 
собрались представите-
ли всех регионов РФ, в том 
числе впервые — предста-
вители ЛНР. Участники пе-
редали в  Государственную 
Думу предложения по изме-
нению не  только Жилищ-
ного кодекса РФ, но и всего 
жилищного законодатель-
ства по  шести направле-
ниям ЖКХ- просвещения, 
которое будет способство-
вать повышению грамот-
ности населения в вопросах 
функционирования сферы 
ЖКХ. Одним из  векторов 
работы в  2023  году стало 
более широкое привлече-
ние граждан к  реализации 
проектов по  улучшению 
среды городов и  поселков, 
что подразумевает активи-
зацию общественных сове-
тов и советов инициативных 
граждан. Драйверами к объ-
единению станли конкурсы 
по выявлению лучших прак-
тик «Добрый сосед», «Лучший 
зимний двор» и другие. Для 
практического совершен-
ствования знаний о  работе 
коммунальной сферы было 
выпущено 3-е издание «Аз-
буки ЖКХ». Своеобразной 
оценкой реализации проекта 
в Ленинградской области ста-
ло награждение члена област-

ного Общественного совета, 
заместителя председателя 
комитета государственного 
жилищного надзора и конт-
роля Антона Подрезова бла-
годарностью федерального 
куратора партийного проекта 
«Школа грамотного потреби-
теля» Александра Козлова. 

Муниципальная 
школа учит 
инициативному 
бюджетированию

31 января 
О  том, какие механизмы 

поддержки для развития му-
ниципалитетов действуют 
в 47 регионе, на очередном 
занятии Муниципальной 
школы Законодательного 

собрания Ленинградской об-
ласти рассказала председа-
тель комитета по местному 
самоуправлению, межнаци-
ональным и межконфесси-
ональным отношениям Ле-
нинградской области Лира 
Бурак. В первую очередь она 
представила механизмы ини-
циативного бюджетирования, 
которые в  Ленинградской 
области регулируются двумя 
законами: 147-оз и 3-оз. Под-
робно были представлены 
виды инициативных проек-
тов, их критерии и параме-
тры, механизм предоставле-
ния субсидий из областного 
бюджета. Также Лира Бурак 
рассказала, как за 10 лет раз-
вивалась нормативная база, 
и совершенствовались фор-
мы поддержки инициатив 
граждан. Всем, кто хотел бы 
включиться в  реализацию 
проектов, улучшающих ус-
ловия жизни в  поселениях, 
методическую поддержку 
оказывает проектный центр 
инициативного бюджетиро-
вания, созданный нашим ко-
митетом. Кроме этого, Лира 
Бурак представила и другие 
региональные программы 
развития, участвуя в которых 
муниципалитеты могут по-
лучать областное финанси-
рование на развитие различ-
ных сфер жизни: дорог, ЖКХ, 
сельского хозяйства, здраво-
охранения, культуры, спорта 
и прочих. 

Февраль 

Юбилей двух 
городов

1 февраля 

Этот год стал юбилейным 
сразу для двух очень важных 
и значимых для нашего ре-
гиона городов — 60-летие от-
метили Всеволожск и Тосно. 
История обоих городов ухо-
дит к 1500 году, когда посе-
ления впервые упоминаются 
в письменных источниках.

На месте Всеволожска, со-
гласно Писцовой книге Вод-
ской пятины, была деревня 
«Лубляна на  речке Лубне». 
В XVI–XVII веках упомина-
ется деревня Лубья. В XVIII–
XX  веках на  территории 
города существовали две 
мызы — Рябово и Приютино. 
С 1818 года до Октябрьской 
революции мызой Рябово 
владел род Всеволожских, 
фамилия которых дала назва-
ние городу. В 1925 году дач-
ный поселок Всеволожский 
был центром Ленинской во-
лости Ленинградского уезда, 
с населением 15 617 человек, 
26  сельсоветами и  91  де-
ревней. После образова-
ния Ленинградской области 
в 1927 году поселок стал ад-
министративным центром 
Ленинского района Ленин-
градского округа. В 1938 году 
Всеволожск — рабочий посе-
лок с включением в его черту 
Бернгардовки, Рябово, Ильин-
ского, Марьино. А 1 февраля 
1963 года поселку был при-
своен статус города. В годы 
Великой Отечественной вой-
ны через Всеволожск прохо-
дила Дорога жизни.

В XVII веке деревней Тосна 
на реке Тосна владели шведы. 
В XVIII веке Петр I переселил 
сюда крестьян из централь-
ной России и основал Тоснен-

ский Ям и Ямскую слободу. 
С 1989 года Тосно — железно-
дорожный узел. В 1930 году 
село Тосно становится ад-
министративным центром 
Тосненского района, в 1935 — 
рабочим поселком, в 1949 — 
поселком городского типа. 
В 1963 году он преобразован 
в город областного подчине-
ния.

Эти два современных го-
рода являются районными 
центрами с развитой инфра-
структурой, промышленно-
стью и сельским хозяйством. 
Во  Всеволожске проживает 
порядка 80  тысяч человек, 
а в Тосно — около 34 тысяч. 
Поздравляем жителей Всево-
ложска и Тосно с 60-летним 
юбилеем и желаем процвета-
ния и благополучия! 

Стабильное развитие 
поселений региона

3 февраля 
Анализ отчетов муниципа-

литетов за 2022 год показал, 
что госпрограммы и  под-
держка областного бюджета 
обеспечивают поселениям 
стабильное развитие.

График отчетной кампании 
на этой неделе был плотным: 
собрания, на которых главы 
отчитались о  проделанной 
за прошлый год работе и по-
делились планами на  этот, 
прошли в 19 муниципалите-
тах 12 районов области.

Главы Никольского город-
ского поселения первыми 
отчитались в Подпорожском 
районе, в Тосненском пионе-
ром стало Лисинское сельское 
поселение, а Пчевское посе-
ление открыло череду отче-
тов в Киришском районе.

Большинство собраний про-
ходит с участием глав района, 
представителей областного 
правительства и  Законода-
тельного собрания.

«Во  всех поселениях, где 
прошли собрания, работа 
глав признана удовлетво-
рительной. И это не просто 
формальная оценка, посколь-
ку за цифрами отчетов сто-
ит большая работа местных 
властей по улучшению жиз-
ни поселений: развитию со-
циальной и культурной сфер, 
поддержке предприятий, со-
вершенствованию дорожного 
и коммунального хозяйства, 
расселению аварийного жи-
лья и  благоустройству», — 
подчеркнула Лира Бурак.

Одним из лучших в Ленин-
градской области по работе 
с государственными програм-
мами в  2022  году признано 
Сяськелевское сельское по-
селение. Самым масштаб-
ным проектом там стало ком-
плексное благоустройство 
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территории у Дома культуры 
в деревне Сяськелево в рамках 
государственной программы 
«Формирование городской 
среды и  обеспечение каче-
ственным жильем граждан 
на  территории Ленинград-
ской области», реализованное 
за 11 млн руб лей. На ремонт 
и развитие дорожного хозяй-
ства в  прошлом году было 
направлено 6,6  млн руб лей 
и 4,4 млн — на благоустрой-
ство дворовых территорий.

Администрация Кобрин-
ского сельского поселения 
Гатчинского района также 
участвовала в региональных 
госпрограммах: в  рамках 
формирования комфортной 
городской среды была бла-
гоустроена Берёзовая роща 
в  поселке Высокоключевой 
и дворовая территория в Ко-
бринском.

На территории Лисинского 
поселения действовали 7 му-
ниципальных программ, что 
позволило провести работы 
по благоустройству, ремонту 
автомобильных дорог, замене 
опор линии электропередач, 
ремонту фасадов муници-
пального жилья. В 2023 году 
планируется решать задачи 
водоснабжения, газифика-
ции, оформления генераль-
ного плана поселка.

В  Никольском поселе-
нии Подпорожского райо-
на за  минувший год план 
по  собственным доходам 
был выполнен на  112,3  %. 
Расходы же были направле-
ны на комплексное развитие 
поселения. В рамках иници-
ативного бюджетирования 
были выполнены работы 
по  благоустройству бере-
говой территории на улице 
Набережной. По программе 
развития общественной ин-
фраструктуры отремонтиро-
вано помещение кукольного 
театра в доме культуры.

Бюджет Пчевского поселе-
ния, составивший в 2022 году 

более 28 млн руб лей, по рас-
ходной части исполнен 
на  99  %. Основная часть 
расходов была направлена 
на реализацию таких муни-
ципальных программ, как 
устойчивое функционирова-
ние коммунальной и инже-
нерной инфраструктуры, бла-
гоустройство и  санитарное 
содержание территории по-
селения, ремонт автомобиль-
ных дорог, развитие культу-
ры и  спорта, безопасность 
и стимулирование экономи-
ческого развития поселения. 
Отремонтирована врачебная 
амбулатория в Пчеве. В де-
ревне Мотохово установлены 
уличные тренажеры. В дерев-
нях Пчева, Чирково, Дуняково 
и Городище ремонтировали 
участки дорог. В ряде насе-
ленных пунктов установле-
ны приборы уличного осве-
щения. В  планах текущего 
года: ремонт трубопровода 
ГВС в Пчеве и продолжение 
ремонта дорог, замена при-
боров уличного освещения 
в деревнях Чирково, Городи-
ще и Мотохово.

В  2022  году на  выравни-
вание бюджетной обеспе-
ченности Таицкого посе-
ления было перечислено 
20,7 млн руб лей, в том числе 
из средств областного бюд-
жета 4,9  млн и  из  бюджета 
Гатчинского района 15,8 млн 
руб лей. В  2023  году плани-
руется перечислить 11  млн 
руб лей. В рамках программы 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий Ленинград-
ской области» был выполнен 
капитальный ремонт домов 
культуры в  деревнях Боль-
шие Колпаны и Батово, бла-
гоустроены территории в по-
селках Вой сковицы, Кобрино 
и Большие Тайцы. Построены 
девять контейнерных пло-
щадок в четырех населенных 
пунктах. А также расселено 
3  многоквартирных дома, 
13 жилых помещений: 26 че-

ловек улучшили жилищные 
условия. В  2023–2025  годах 
планируется расселить еще 
8 многоквартирных домов, 
63 жилых помещения общей 
площадью 2,7 тыс. м².

В Лопухинском сельском 
поселении Ломоносовского 
района в прошлом году до-
ходная часть бюджета впер-
вые превысила 70 млн руб лей. 
Благодаря активному участию 
поселения в государственных 
программах в местный бюд-
жет безвозмездно поступили 
28 млн руб лей. Львиная доля 
этих средств была израсхо-
дована на реализацию про-
граммы «Формирование ком-
фортной городской среды» 
и  жилищно- коммунальное 
хозяйство. 19 млн руб лей на-
правлено на  ремонт дорог, 
13 млн — на сферу культуры. 
Новое красивое обществен-
ное пространство появилось 
в деревне Лопухинка, на Пер-
вомайской улице, ремонтиро-
вались дороги, тротуары, про-
водилось озеленение.

На  отчетном собрании 
Приладожского городского 
поселения Кировского рай-
она говорилось о  развитии 
жилищно- коммунального хо-
зяйства и социальной сферы, 
транспорта и досуга. Работа 
совета депутатов и админи-
страции за 2022 год оценена 
удовлетворительно. 

О реновации 
исторических 
городов

10 февраля 

На  заседании межведом-
ственной рабочей группы 
по  вопросам разработки 
стратегии реновации и сохра-
нения поселений и городов 
с  исторической застройкой 
Ленинградской области, ко-
торое прошло в здании Пра-

вительства, обсудили приори-
тетные направления работы.

В заседании приняла уча-
стие председатель комитета 
по местному самоуправле-
нию, межнациональным и 
межконфессиональным от-
ношениям Ленинградской 
области Лира Бурак.

Говоря о  значимости для 
региона сохранения истори-
ческих зданий, Губернатор 
Александр Дрозденко под-
черкнул, что формирование 
деловой и  туристической 
активности городов, где со-
хранилась аутентичная за-
стройка, должно стать одним 
из приоритетов.

Было предложено прора-
ботать вопрос инвестирова-
ния проектов, направленных 
на  сохранение идентично-
сти исторических поселений 
47  региона и  развитие их 
привлекательности для тури-
стов и бизнеса.

Кроме этого на заседании 
рассказали о  муниципаль-
ном конкурсе на  создание 
лучшего художественного 
пространства — фотозоны, 
который также способствует 
популяризации наших малых 
городов.

В  Ленинградской обла-
сти четыре исторических 
 поселения — Выборг, Новая 
Ладога, Ивангород, Шлис-
сельбург и населенные пун-
кты с ценной исторической 

застройкой, такие как Гатчи-
на, Кингисепп, Луга, Лодей-
ное Поле, Приозерск, Тихвин, 
Ропша и Старая Ладога. Гат-
чина и Старая Ладога реко-
мендованы к  включению 
перечень исторических по-
селений федерального зна-
чения. 

Итоги «Рейтинга 47»

16 февраля 

Подведены итоги «Рей-
тинга 47» за 2022 год. С его 
помощью оценивается эф-
фективность работы глав ад-
министраций муниципалите-
тов Ленинградской области 
по более чем 60 показателям.

Об  изменениях методики 
оценки и о динамике пози-
ций районов на  заседании 
Правительства рассказала 
председатель комитета, ку-

рирующего проведение рей-
тингования, Лира Бурак.

«Новый подход в  распре-
делении по группам эффек-
тивности позволил более 
объективно распределить 
муниципальные образования 
в  рейтинговой таблице», — 
отметила Лира Бурак. Соглас-
но новой методике, в группу 
высокой эффективности во-
шли муниципальные образо-
вания, которые набрали более 
85 % от суммы максимальных 
значений показателей рей-
тинга, в удовлетворительную 
группу — от 75 до 85 %, остав-
шиеся попали в неудовлетво-
рительную.

На  первой позиции вто-
рой год подряд Сланцевский 
район, который лидирует 
благодаря высоким показа-
телям в  таких сферах, как 
«Управление и  финансы», 
«Безопасность» и «Жилищно- 
коммунальное хозяйство».

Второе место у Гатчинско-
го района, который за  год 
переместился на девять по-
зиций вверх. Сделать такой 
рывок позволили высокая 
позиция в сфере экономики 
и лидерство по показателю 
«Комфортная городская сре-
да». Следом идет Киришский 
район, поднявшийся с  9-го 
на  3-е место. По  позициям 
рейтинга «Социальная сфера» 
и «Экономика» район — луч-
ший в области.

За год улучшили свои пока-
затели Ломоносовский район,  
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поднявшийся с  7-й на  4-ю 
позицию, Волосовский район 
(с 16-го на 13-е место) и Бок-
ситогорский район (с 18-го 
на  15-е место). Замыкают 
рейтинг Волховский, Выборг-
ский и Всеволожский райо-
ны. В  сравнении с  итогами 
2021 года, Волховский район 
переместился на одну строчку 
вниз, Выборгский район со-
хранил свое место, а вот Все-
воложский район сместился 
вниз на 5 пунктов. По поруче-
нию Губернатора Ленинград-
ской области предусмотрено 
премирование лидеров рей-
тинга, а также предоставле-
ние субсидий на реализацию 
в районах общественно зна-
чимых проектов.

Напомним, что впервые 
«Рейтинг 47» был применен 
для оценки результативно-
сти деятельности глав адми-
нистраций муниципалитетов 
в апреле 2018 года. Ежеквар-
тальный анализ сначала про-
водился по 47 показателям. 
Сферы деятельности «Управ-
ление и финансы», «Эконо-
мика», «Социальная сфера», 
«Безопасность», «Жилищно- 
коммунальное хозяйство» 
и  «Комфортная городская 
среда» сохранены в рейтин-
ге и сегодня. Комитет, вза-
имодействуя с 24 органами 
исполнительной власти, по-
стоянно совершенствует кри-
терии оценки. 

Защита прав 
потребителей 
в регионе будет 
продолжена

27 февраля 
Подписано соглашение 

с региональным отделением 
Объединения потребителей 
России в Ленинградской об-
ласти на 2023 год. Благодаря 
этому продолжится оказание 
бесплатной юридической по-
мощи жителям по вопросам 
качества предоставленных 
им товаров и услуг. «Создание 
для наших граждан полно-
ценных условий для защиты 
их потребительских прав — 
главная цель этого проекта. 
Надеюсь, что богатый опыт 
Объединения потребителей 
России поможет в решении 
этой важной задачи», — от-
метила Лира Бурак.

Специалисты Объедине-
ния обладают обширным 
опытом консультирования 
и поддержки граждан. При-
меняя различные инстру-
менты в сфере юридической 
защиты прав и  интересов 
потребителей, они помог-
ли тысячам людей добиться 
справедливого решения. При 
поддержке Объединения по-
требителей в Информационно- 
консультативных центрах 
(ИКЦ) городов и  поселков 

области юридические кон-
сультанты будут помогать 
гражданам призвать к ответу 
недобросовестных произво-
дителей и поставщиков това-
ров и услуг.

Для организации бесплат-
ной юридической защиты 
прав потребителей в регионе 
ежегодно с 2012 года выделя-
ются субсидии. Финансирова-
ние осуществляется в рамках 
государственной программы 
«Устойчивое общественное 
развитие в  Ленинградской 
области». С 2019 года субси-
дия из областного бюджета 
Ленинградской области пре-
доставляется на конкурсной 
основе негосударственным 
НКО.

Во  всех районах и  город-
с ко м  о к ру г е  бл а г од а ря 
под  держке комитета соз-
даны 18 информационно- 
консультационных центров, 
где каждый может получить 
помощь в подготовке юриди-
ческих документов. 

Март 

Круглый стол 
«Женщина 
в современном 
обществе»

3 марта 
Накануне празднования 

Международного женского 

дня в  Законодательном со-
брании Ленинградской об-
ласти прошел уже ставший 
традиционным круглый стол 
«Женщина в  современном 
обществе», на котором самые 
известные представительни-
цы прекрасного пола подели-
лись своими достижениями 
и планами.

С наступающим праздни-
ком 8 марта присутствующих 
в зале дам поздравил предсе-

датель регионального парла-
мента Сергей Бебенин. Член 
Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской 
Федерации, председатель Об-
щероссийской общественно- 
государственной орга низации 
«Союз женщин России» Ека-
терина Лахова поприветство-
вала региональный актив 
по конференц- связи.

В обсуждении приняла уча-
стие председатель комите-

та  по местному самоуправ-
лению, межнациональным 
и  межконфессиональным 
отношениям Ленинградской 
области Лира Бурак, которая 
также является заместителем 
председателя регионального 
«Союза женщин России».

О  результатах работы ре-
гионального  отделения 
за прошлый год собравшим-
ся рассказала председатель 
Ленинградского областного 
регионального отделения «Со-
юза женщин России» Татья-
на Толстова. Работу по ком-
плексному сопровождению 
участников СВО представила 
руководитель Мультицентра 
Ирина Дрозденко.

В круглом столе также при-
няли участие другие актив-
ные женщины нашей обла-
сти — руководители органов 
исполнительной власти, де-
путаты, представители рай-
онных администраций и ре-
гиональных общественных 
объединений. 

Заслуженные 
награды

3 марта 
Председателю комитета по 

местному самоуправлению, 
межнациональным и межкон-
фессиональным отношениям 
Ленинградской области Лире 
Бурак за достигнутые трудо-
вые успехи и многолетнюю 

добросовестную работу вру-
чили медаль ордена «За за-
слуги перед Отечеством» 
II  степени. Церемония на-
граждения прошла в здании 
Правительства Ленинград-
ской области, между двумя 
значимыми праздниками — 
Днем защитника Отечества 
и Международным женским 
днем. Награды Российской 
Федерации и Ленинградской 
области вручали Губернатор 
региона Александр Дрозден-
ко и спикер областного пар-
ламента Сергей Бебенин.

Благодарственным пись-
мом Федерального агентства 
по  делам национальностей 
за  большой личный вклад 
в укрепление межнациональ-
ного и  межконфессиональ-
ного мира и согласия в ходе 
реализации проекта «Нацио-
нальность.ру» была награж-
дена специалист комитета 
Надежда Радкевич.

За большой вклад в возрож-
дение духовно- нравственных 

традиций и укрепление граж-
данского мира благодарность 
Губернатора Ленинградской 
области объявлена предсе-
дателю Совета Чувашского 
культурного общества Ленин-
градской области Валериану 
Гаврилову и иерею Геннадию 
Титову, священнослужителю 
Свято- Троицкого Александра 
Свирского мужского мона-
стыря Тихвинской Епархии. 

Отчетная коллегия 
комитета

14 марта 
Состоялась отчетная кол-

легия комитета по местному 
самоуправлению, межнаци-
ональным и межконфессио-
нальным отношениям Ленин-
градской области, на которой 
были представлены основные 
итоги деятельности за про-
шедший период.  С отчетным 
докладом выступила предсе-
датель комитета Лира Бурак.

С приветствиями к собрав-
шимся обратились вице- 
губернатор Ленинградской 
области Анна Данилюк, заме-
ститель председателя Законо-
дательного собрания региона 
Саяд Алиев, председатель Ле-
ноблизбиркома Михаил Лебе-
динский и другие.

В работе коллегии приняли 
участие руководители прием-
ных Губернатора, представи-
тели областного Дома дружбы 
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и  ряда комитетов области, 
специалисты администра-
ций муниципалитетов, пред-
ставители муниципальных 
образований, общественных, 
религиозных и национальных 
организаций, а также пред-
ставители сотрудничающих 
с нашим комитетом компа-
ний и учреждений. 

На повестке — 
патриотизм

17 марта 
Патриотическое воспита-

ние молодежи и  усиление 
внимания к  молодежным 
сообществам стали главны-
ми темами юбилейного за-
седания совета Почетных 
 граждан.

«На заседаниях совета под-
нимаются своевременные 
и острые вопросы. Когда на-
чалась пандемия, мы обсуж-
дали здравоохранение, соци-
альные вопросы, — отметил 
Губернатор Ленинградской 
области Александр Дрозден-
ко. — В сегодняшней ситуации 
нашей молодежи и  школь-
никам особенно необходимо 
понятно рассказывать о сути 
происходящих событий. Наша 
задача — держать связь с мо-
лодежью, воспитывать любовь 
к Родине и готовность встать 
на ее защиту».

Он также отметил, что в Ле-
нинградской области многое 

делается для воспитания мо-
лодежи: только в  2022  году 
проведено около 100 патрио-
тических мероприятий с ох-
ватом в 50 тысяч человек.

Заместитель полномочно-
го представителя Президен-
та Российской Федерации 
в Северо- Западном федераль-
ном округе Вадим Леонтьев 
отметил высокий уровень 
патриотической работы в ре-
гионе, и подчеркнул значе-
ние форума «Ладога». В этом 
году в нем приняли участие 
750 активистов от 18 до 35 лет 
со  всего Северо- Западного 
федерального округа.

О  первых двух месяцах 
работы в  регионе Обще-
российского общественно- 
государственного движения 
детей и молодежи «Движение 
первых» членам совета рас-
сказал председатель совета ре-
гионального отделения  Сергей 
Румянцев. В области уже со-
здано 127 первичных отде-
лений, согласовано откры-
тие еще 88 первичек на базе 
школ. Кроме этого в области 
функционируют 326 юнар-
мейских отрядов, 149 военно- 
патриотических объединений, 
в 34 школах созданы кадет-
ские классы, действуют феде-
ральные школьные организа-
ции — Российское движение 
школьников, «Орлята России» 
и другие. В школах проходят 
дни памяти, ведется поиско-
вая работа, реализуются до-
бровольческие проекты. 

Инициативное 
бюджетирование 
в Муринском 
поселении

17 марта 
О том, как лучше развивать 

инициативное бюджетирова-
ние в Муринском поселении, 
говорилось на встрече, кото-
рую провели сотрудники ко-
митета и Проектного центра 
инициативного бюджетиро-
вания Ленинградской области 
с членами одной из инициа-
тивных комиссий Муринско-
го городского поселения Все-
воложского района.

Наши коллеги рассказали 
активистам о  тех возмож-
ностях, которые обеспечи-
ваются реализацией зако-
на Ленинградской области 
об инициативных комисси-
ях. А  также  как организо-
вать и  провести заседание 
инициативной комиссии, 
как пригласить жителей, что 
надо сделать для выдвиже-
ния инициативных проек-
тов, пакет каких документов 
необходимо подготовить для 
участия в конкурсном отборе 
на предоставление субсидии 
из областного бюджета.

Также члены инициативной 
комиссии узнали о возможно-
сти создания органов терри-
ториального общественного 
самоуправления (ТОС) в по-
селении, которые позволяют 
более эффективно развивать 
муниципальные образования, 
использовать как внутрен-
ние резервы территории, так 
и  привлекать внешнее фи-
нансирование.

Представители инициатив-
ной комиссии поделились 
своими планами выбрать 
наиболее подходящий пилот-
ный проект благоустройства 
и выразили желание подгото-
виться к подаче заявки на бу-
дущий год.

Апрель

О работе сельских 
старост

12 апреля

«Образовательная среда» 
Центра просветительской 
работы ОАТОС была посвя-
щена работе сельских старост. 
У Ленинградской области 
большой опыт развития этой 
формы местного самоуправ-
ления, о котором и было рас-
сказано на вебинаре.

Ведущим обучающего ве-
бинара, который просмотре-
ли тысячи человек из всех 
регионов, выступил испол-
нительный директор Обще-
российского Конгресса му-
ниципальных образований 
Артём Юдкин. Он обратил-
ся к историческим истокам 
и сравнил функционал ста-
рост в дореволюционной 
России с их возможностями 
сегодня, а также обрисовал 
общую картину, выделив те 
регионы, где старосты смог-
ли проявить себя в наиболее 
выгодном свете. На вебина-
ре выступали представители 
Тульской и Ульяновской обла-
стей. Говорилось о проектах, 
реализуемых в Кижах.

Наш регион стал первым 
субъектом, где был возрожден 
институт старост. Ленинград-
ская область отметила 10 лет 
с начала оказания государ-
ственной поддержки инициа-
тивам жителей. Их реализуют 
в том числе благодаря работе 
сельских старост и  обще-
ственных советов.

Говорилось и о развитии 
регионального законодатель-
ства, которое позволяет суб-
сидировать инициативные 
проекты. Первый областной 
закон в этой сфере был при-
нят в ноябре 2012 года. Затем 
появились еще два: в конце 

2018 и начале 2019 годов, они 
действуют и сегодня, их еще 
называют «Законами тысячи 
добрых дел».

Для развития институ-
та старост в нашем регио-
не организовано обучение, 
конкурсная  под держка, 
а в 2020 го ду при нашем ко-
митете создан Проектный 
центр инициативного бюд-
жетирования.

Появились и новые формы 
местного самоуправления: 
инициативные комиссии, 
общественные советы, ТОСы. 
Сейчас около 4 тысяч человек 
включены в процессы иници-
ативного бюджетирования.

Обмен опытом на вебинаре 
показал, что наша практика 
местного самоуправления 
имеет уникальные черты, 
которыми заинтересовались 
коллеги из регионов. Так, слу-
шатели из Хабаровского края, 
Брянска обратились к органи-
заторам с просьбой попод-
робнее рассказать о наших 
инициативных комиссиях. 
Мы рады будем и дальше де-
литься нашими наработками.

В регионе 
развивается 
добрососедство

19 апреля

Ленинградскую область, 
известную развитым инсти-
тутом местного самоуправ-
ления, пригласили присое-
диниться к общероссийскому 
проекту «Добрые соседи». 

На встрече председателя 
комитета Лиры Бурак с ос-
нователем и руководителем 
проектов по добрососедству, 
экспертом нескольких фе-
деральных проектов по жи-
лищному просвещению, в 
том числе, Всероссийского 
партийного проекта «Школа 
грамотного потребителя», 

Общенациональной ассоци-
ации ТОС и Всероссийского 
совета местного самоуправ-
ления, Сергеем Кузнецовым 
обсуждались практические 
шаги и те возможности, ко-
торые могут получить наши 
инициативные граждане от 
участия в проекте.

Было предложено наладить 
информирование жителей 
области о таком новом для 
нас формате объединения. 
Сергей Кузнецов предложил 
провести пилотный День со-
седей там, где инициативные 
жители хотят присоединиться 
к программам добрососедства. 

Идея проводить такой 
день родилась в Париже 
в  1990  году. Цель праздни-
ка  — объединить людей, 
живущих по соседству, для 
совместной реализации раз-
личных проектов и противо-
стояния нарастающей изоля-
ции в обществе. 

Чествуем лучших

24 апреля

В Приозерском районе 
чествовали лучших пред-
ставителей местного самоу-
правления. Там прошло тор-
жественное мероприятие, 
посвященное недавно про-
шедшему Дню местного са-
моуправления.

Председатель комитета по 
местному самоуправлению, 
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межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области 
Лира Бурак зачитала поздра-
вительный адрес от имени Гу-
бернатора Ленинградской об-
ласти Александра Дрозденко. 
Она вручила Грамоту Совета 
муниципальных образований 
Ленинградской области за 
личный вклад в развитие МСУ 

председателю Общественной 
палаты Приозерского района 
Алексею Павлову.

Грамоты и благодарности 
от имени администрации 
района получили сотрудни-
ки и помощники местных 
органов власти, обществен-
ной палаты, активисты и са-
мые неравнодушные жители 
района.

Май

День городов 
воинской славы

5 мая

В канун Дня Победы в на-
шей стране отмечали День 
городов воинской славы. 
В Ленинградской области это 
почетное звание присвоено 
городам Выборгу, Гатчине, 
Луге и Тихвину.

В годы Великой Отече-
ственной войны, в ходе обо-
роны Ленинграда, эти города 
стали плацдармами, где начи-
нались наступательные опе-
рации по прорыву и снятию 
блокады. При освобождении 
их от оккупации в каждом ве-
лись ожесточенные бои. 

Первым звания «Города 
воинской славы» 5 мая 2008 
года была удостоена Луга, 
которая в годы войны стала 
центром укрепленного Луж-

ского рубежа. Указ о присво-
ении почетного звания Вы-
боргу был подписан 25 марта 
2010 года. В ноябре того же 
года звание «Город воинской 
славы» было торжественно 
присвоено Тихвину. 6 апре-
ля 2015 года почетный статус 
получила Гатчина.

Звания «Город воинской 
славы» удостаиваются за му-
жество, стойкость и массовый 
героизм, проявленные за-
щитниками городов в борьбе 
за свободу и независимость 
Оте чества. В честь присвоения 
звания в этих городах устанав-
ливают памятные стелы.

Патриотическим 
программам 
увеличили 
финансирование

16 мая 
Об увеличении финан-

сирования программ, на-
правленных на патриотиче-
ское воспитание молодежи, 
и корректировке ряда других 
направлений реализации 
региональной государствен-
ной программы «Устойчи-
вое общественное развитие 
в Ленинградской области» 
говорилось на заседании по-
стоянной комиссии област-
ного Законодательного со-
брания по государственному 

устройству, международным, 
межпарламентским и обще-
ственным связям.

В части, касающейся де-
ятельности комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области, 
который является операто-
ром госпрограммы, на во-
просы депутатов ответила 
председатель комитета Лира 
Бурак.

На заседании были рас-
смотрены и другие аспекты, 
касающиеся предлагаемых 
изменений в различные об-
ластные законы. В том числе 
обсуждалась деятельность 
Общественной палаты. Ее 
председатель Юрий Трусов 
доложил депутатам, что за 
прошлый год было проведено 
более 300 мероприятий на са-
мые актуальные темы, в кото-
рых приняли участие поряд-
ка двух тысяч человек. Одно 
из них — форум Команды 47 
«Все для Победы» с участием 
представителей Обществен-
ной палаты ЛНР.

Актуальные знания 
для муниципальных 
управленцев

17 мая

Возможности «Законов ты-
сячи добрых дел», поддержка 
активных жителей, проведе-
ние публичных мероприятий 
и участие муниципальных 
образований в государствен-
ных программах обсуждались 
на «Школе успешного руко-
водителя». 18 специалистов 
администраций всех районов 
области стали слушателями 
Школы.

«В прошлом году мы приня-
ли решение расширить список 
участников нашей программы 
обучения и привлечь к нему 
не только глав муниципалите-
тов, но и вас — специалистов 
в  сфере организационного 
обеспечения работы адми-
нистраций районов», — об-
ратилась к ним председатель 
комитета по местному само-
управлению, межнациональ-
ным и межконфессиональным 
отношениям Ленинградской 
области Лира Бурак. 

Обучающий модуль прошел 
в культурно-досуговом центре 
«Победа» в Гатчине. Руково-
дители комитетов районных 

администраций, специалисты 
аппаратов и орготделов смог-
ли получить, кроме актуальной 
информации о практической 
деятельности, возможность 
протестировать свои навыки 
руководителей.  

Специально разработан-
ный для Школы тренинг 
провела доцент кафедры ме-
неджмента Российской Ака-
демии народного хозяйства и 
государственной службы при 
Президенте РФ, кандидат 
экономических наук Ольга 
Кучина.

Участники обучения также 
побывали на экскурсии в Гат-
чинском дворце.

Июнь

Награда для 
достойных

7 июня

Внеочередное заседание 
Законодательного собрания 
Ленинградской области в ос-
новном было посвящено при-
ятному поводу — награжде-
нию победителей Ежегодного 
конкурса на лучшую органи-
зацию работы представитель-
ных органов местного само-
управления Ленинградской 
области. 

«Успех муниципальных 
депутатов напрямую связан 

с поступательным развитием 
поселений, в которых они ра-
ботают, и доверием жителей. 
Хочется искренне поздравить 
всех, чья деятельность полу-
чила заслуженную высокую 
оценку», — подчеркнула уча-
ствовавшая в заседании Зак-
Са председатель комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области 
Лира Бурак. 

Были названы и те, кому 
планируется вручить Почет-
ный знак Законодательного 
собрания Ленинградской об-
ласти. Также парламентарии 
одобрили законопроект, со-
гласно которому участникам 
СВО будут предоставлять 

земельные участки. И дали 
старт дополнительным вы-
борам в ЗакС по Сертолов-
скому округу № 5. Кроме это-
го депутаты проголосовали 
за коллег, переходящих из 
одной постоянной комиссии 
Законодательного собрания 
в другую. Так, в комиссию по 
строительству, транспорту, 
связи и дорожному хозяйству 
вошла Светлана Потапова, 
а Саяд Алиев — в комиссию 
по законности и правопо-
рядку.

Эффективная 
помощь для 
защитников 
Отечества

8 июня 
Как сделать помощь участ-

никам спецоперации и их 
семьям более эффектив-
ной, говорилось на встрече 
регионального отделения 
Государственного фонда 
«Защитники Отечества» и ко-
ординационного совета Ко-
митета семей воинов Отече-
ства Ленинградской области 
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с депутатом  Государственной 
Думы Ольгой Занко.

Она сообщила, что в треть-
ем чтении Думой одобрен за-
конопроект, согласно кото-
рому участники СВО смогут 
получать бесплатную юри-
дическую помощь. Предста-
вители регионального фонда 
и комитета, в числе которых 
были жены погибших бойцов, 
руководители муниципали-
тетов, партийные активисты, 
поделились опытом и пообе-
щали создать все условия для 
внимательного и оперативно-
го решения вопросов. 

Участвующая во встрече 
председатель комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и межкон-
фессиональным отношениям 
Ленинградской области Лира 
Бурак отметила, что в контек-
сте событий, происходящих 
в стране, каждая инициати-
ва по поддержке участников 
СВО и их семей имеет осо-
бое значение. Она рассказа-
ла о помощи представителей 
национальных организаций 
нашим военным в рамках 
межнациональной платфор-
мы #Vсе_кто_Zа.

На встрече говорилось 
о наиболее успешных прак-
тиках Комитета семей воинов 
Отечества, который теперь 
работает на базе областного 
Дома дружбы.

Руководитель регионально-
го отделения Государственно-
го фонда «Защитники Отече-
ства» Сергей Галяев, филиалы 
которого уже открылись в Вы-
борге и Всеволожске, расска-
зал о принципах работы в ре-
жиме «одного окна» и том, 
что сотрудники фонда готовы 
помогать всем, кто так или 
иначе связан с СВО, по само-
му широкому спектру вопро-
сов — медицина, соцпомощь, 
транспортные вопросы. Не-
давно фонд заключил согла-
шения об оказании бесплат-
ной помощи с Нотариальной 
и Адвокатской палатами на-
шего региона.

В завершение встречи было 
подписано Соглашение о со-
трудничестве между регио-
нальным отделением Фонда 
и Комитетом семей воинов 
Отечества.

День России

12 июня

Ленинградская область 
вместе со всей страной от-
метила День России — офи-
циальный государственный 
праздник в честь принятия 
суверенитета Российской 
Федерации.

П р а з д н и к  у ч р е ж д е н 
в 1990 году в память о при-

нятии Декларации о государ-
ственном суверенитете. 

«Поздравляя сегодня всех 
с  Днем России, мы как ни-
когда осознаем, что в наши 
дни важнейшее стратегиче-
ское значение приобретает 
объединение российского 
общества. Консолидирующие 
идеи и смыслы этого объе-
динения, я считаю, можно 
найти в недрах нашего исто-
рического опыта, а также 
черпать их из богатейших 
духовных традиций нашего 
народа. Источником нашего 
единства также, безусловно, 
является разно образие куль-
турных традиций, прожива-
ющих на российской земле 
в мире и согласии множества 
народов и национальностей 
различных вероисповеда-
ний», — отметила председа-
тель комитета по местному 
самоуправлению, межнаци-
ональным и межконфессио-
нальным отношениям Ленин-
градской области Лира Бурак.

В городах и поселках Ле-
нинградской области в честь 
этого праздника прошли де-
сятки праздничных меропри-
ятий. Во всех районах, кроме 
концертов, праздничных ше-
ствий, пробегов, спортивных 
турниров и других активно-
стей, были торжественно вру-
чены паспорта юным гражда-
нам России. 

Промышленности 
нужны кадры

13 июня
Кадровые вопросы стали 

основной темой совместного 
выездного заседания Совета 
представительных образо-
ваний при Законодательном 
собрании Ленинградской об-
ласти и президиума ассоци-
ации «Совет представитель-
ных органов муниципальных 
образований Ленинградской 
области». Встреча прошла 
в  крупнейшей школе обла-
сти — в Кудрово.

В обсуждении, которое ка-
салось системы профобразо-
вания и обеспечения кадрами 
промышленных предприятий 
области, приняла участие 
председатель комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области 
Лира Бурак.

По сообщению предсе-
дателя комитета общего 
и профессионального обра-
зования Вероники Ребровой, 
в регионе выстроена эффек-
тивная система подготовки 
квалифицированных техни-
ческих кадров, а профориен-
тация молодежи начинается 
в  младших классах. Кроме 
этого, в области действуют 
различные программы пере-
подготовки кадров с учетом 
потребностей промышлен-
ности и бизнес-сообщества.

Важные вопросы 
региональной 
повестки

27 июня

На встрече депутатов За-
конодательного собрания 
с Губернатором Ленинград-
ской области Александром 

Дрозденко обсуждались 
крайне важные для жителей 
вопросы — взаимодействие 
регионов при обращении 
с отходами, модернизация 
Леноблводоканала, работа 
фонда капремонта, а также 
говорилось о привлечении 
молодых кадров в школы об-
ласти.

По каждому вопросу докла-
дывали профильные специ-
алисты — руководители ко-
митетов и организаций. По 
некоторым из острых вопро-
сов повестки, как, например, 
судьба очистных сооружений 
и скважины в Токсово, право-
мерность признания объек-
тами культурного наследия 
некоторых зданий, в 10 раз 
удорожающая капремонт, 
Губернатор попросил специ-
алистов подготовить более 
детальную информацию.

В заседании принимала 
участие председатель коми-
тета по местному самоуправ-
лению, межнациональным 
и  межконфессиональным 
отношениям Ленинградской 
области Лира Бурак. 

В итоге по вопросу обеспе-
чения педагогами 368 об-
ластных школ и 160 органи-
заций допобразования было 
предложено сделать акцент 

на работе местных адми-
нистраций по повышению 
привлекательности муници-
пальных школ для молодых 
специалистов — надбавки 
к  зарплате, жилье, соцобе-
спечение, индивидуальное 
сопровождение выпускников 
школ.

В обороте ТБО ставку реше-
но делать на передовые тех-
нологии: раздельный сбор 
и утилизацию, закрытие уста-
ревших полигонов, более глу-
бокую переработку.

Для решения задач по обе-
спечению жителей области 
чистой водой необходимо 
менять тарифы, привлекать 
дополнительные средства 
и более детально проработать 
адресную программу, особен-
но для замены порядка 5 тыс. 
км сетей.

В вопросах капремонта Гу-
бернатор и депутаты согла-
сились, что на первом плане 
должна быть целесообраз-
ность проведения ремонта 
и более тщательная оценка 
плана работ. В этом направ-
лении для сохранения ранее 
набранных темпов ремонта, 
а с 2013 по 2022 год отремон-
тировано 4046 домов, также 
требуется привлечение до-
полнительных инвестиций.
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Итоги первого 
квартала в 
«Рейтинге 47»

29 июня

На заседании правительства 
Ленинградской области были 
озвучены результаты «Рей-
тинга 47» за первый квартал.

Председатель комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области 
Лира Бурак представила ре-
зультаты оценки деятельно-
сти районных глав админи-
страций по 43 показателям.

Сосновоборский городской 
округ вернулся в тройку лиде-

ров, заняв 3 место. На первом 
месте снова оказался Кириш-
ский район, за ним следует 
Гатчинский — оба района со-
хранили свои позиции.

В фокусе рейтинга — вни-
мание районных админи-
страций к значимым для 
жителей программам и про-
ектам, открытость, поддерж-
ка областных инициатив.

Оценка проводилась с уче-
том коэффициентов, чтобы 
все районы — более развитые и 
периферийные, — рейтингова-
лись с учетом их особенностей.

Так, возглавляющий рейтинг 
Киришский район продемон-
стрировал высокие значения 
показателей в развитии со-
циальной сферы, управлении 
муниципальными землями и 

имуществом, а также в управ-
лении и финансах. За ним 
следует Гатчинский район, 
который с успехом занимался 
формированием комфортной 
городской среды и социаль-
ными аспектами. Сосновый 
Бор также активно занимался 
формированием комфортной 
городской среды.

Итоги первого квартала про-
водились по старой методике. 
С мая этого года постоянно 
обновляемый «Рейтинг 47» 
включил в себя 73 показателя, 
20 из которых — годовые. 

Комитет совместно с кол-
легами регулярно анализи-
рует и пересматривает коли-
чественные и качественные 
критерии, совершенствую 
методику оценки.

Июль

Вопросы развития 
территорий

6 июля

Как грамотно соотнести 
интересы собственников 
и государства обсуждали на 
совещании, которое было 
организовано комитетом по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области. 

Его провела председатель 
Лира Бурак.

Поводом стал вопрос упразд-
нения населенных пунктов, 
в которых фактически никто 
не проживает, но имеются ка-
кие-либо частные постройки. 
Коллизия в том, что с точки зре-
ния закона они должны быть 
поставлены на учет в Едином 
госреестре недвижимости, но 
собственники по разным при-
чинам не только не пользуют-
ся своими строениями, но и 
не занимаются официальным 
оформлением. А администра-
ции поселения и района в свя-
зи с этим не могут выполнить 
букву закона, что отражается 
на полноценном выполнении 
программ по развитию терри-
торий. На встрече обсуждалось 
упразднение населенных пун-
ктов в Сланцевском и Боксито-
горском районах.

На встрече, где свои по-
зиции озвучили главы ад-
министраций этих районов, 
представители комитетов 
градостроительной политики 
и по управлению госимуще-
ством, экспертного института 

регионального законодатель-
ства, а также председатель по-
стоянной комиссии ЗакСа по 
местному самоуправлению, 
наметили несколько шагов 
для решения подобных задач. 
Во-первых, привести в со-
ответствие с изменившимся 
федеральным законодатель-
ством статью 5.1 областного 
закона № 32. Затем проана-
лизировать все альтернатив-
ные варианты. В любом случае 
каждый подобный вопрос, как 
подчеркнули участники сове-
щания, рассматривается ин-
дивидуально, с учетом мне-
ний всех сторон.

Инициативным 
проектам — 
успешную 
реализацию

13 июля
В Выборге прошел темати-

ческий семинар по вопросам 
инициативного бюджети-
рования для старост, членов 

общественных советов и ини-
циативных комиссий, орга-
низованный комитетом по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и межкон-
фессиональным отношениям 
Ленинградской области. В нем 
также участвовали специали-
сты районных и местных ад-
министраций, курирующие 
реализацию инициативного 
бюджетирования и взаимо-
действие с активными граж-
данами.

Из межрайонного семинар 
превратился в межрегио-
нальный, поскольку на него, 
кроме представителей Вы-
боргского, Всеволожского, 
Кировского, Приозерского 
и Ломоносовского районов, 
приехали наши коллеги из 
Республики Карелии. Они 
рассказали о том, как в Вид-
лицком сельском поселении 
Олонецкого района иници-
ативные граждане, объеди-
нившиеся в ТОС «Ласточка», 
помогают сделать жизнь од-
носельчан более насыщенной 
и интересной. А исполнитель-
ный директор Ассоциации 
«Совет муниципальных обра-
зований Республики Карелия» 
Ольга Бурак рассказала о про-
ектах и конкурсах, стимули-
рующих развитие ТОСов.

На стратегической сессии 
участники семинара, раз-
бившись на группы, прове-
ли деловую игру, моделируя 
стратегии для реализации 
проектов жителей в поселе-
ниях. В этом им помогали 

тренеры Центра социального 
предпринимательства и соци-
альных инноваций НИУ ВШЭ.

Гостям из Карелии вручи-
ли Благодарственные письма 
комитета за сотрудничество, 
а также подарили уникальное 
издание комитета «Святые 
и  святыни Ленинградской 
области».

Инициативное 
бюджетирование — 
возможности для 
молодежи

25 июля
На слете молодежных со-

ветов Ленинградской об-
ласти, который прошел 
в центре «Молодежный» 
во Всеволожском районе, 
представители комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области 

и Проектного центра иници-
ативного бюджетирования 
рассказали о возможности 
участия молодых жителей 
в проектах инициативного 
бюджетирования.

Там прошел круглый стол 
«Инициативное бюджетиро-
вание — основы и практика 
реального участия молодежи 
в принятии бюджетных реше-
ний». В нем приняли участие 
около 30 представителей мо-
лодежных советов Всеволож-
ского и Тосненского районов.

Специалисты комитета 
рассказали о процессе подго-
товки и реализации проектов 
граждан, о механизме финан-
сирования этих инициатив, 
о различных вариантах проек-
тов. Продемонстрировали, что 
уже сделано в селах и городах 
при помощи «Законов тысячи 
добрых дел». Был представ-
лен и опыт других регионов: 
Башкортостана, Сахалинской 
области и Удмуртии, где ини-
циативные проекты реализу-
ются в учебных организаци-
ях, и даже школьники могут 
создать свой проект.

Ребят заинтересовали но-
вые возможности. Они по-
делились своим опытом 
участия в аналогичных про-
ектах. Надеемся, что многие 
из них в ближайшем будущем 
включатся в работу ТОСов, 
инициативных комиссий 
и  общественных советов, 
чтобы воплощать свои идеи 
в жизнь.
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Август

Награды за вклад 
в развитие региона

3 августа

В здании Правительства 
Ленинградской области со-
стоялась церемония вручения 
государственных наград Рос-
сийской Федерации и наград 
Ленинградской области, при-
уроченная ко дню рождения 
региона.

Из рук Губернатора Алексан-
дра Дрозденко и Председателя 
Законодательного собрания 
Сергея Бебенина награды по-
лучили представители госу-
дарственных и общественных 
организаций, духовенства 
и  бизнеса. Все они внесли 
большой вклад в развитие Ле-
нинградской области, активно 
участвовали в общественной 
и культурной жизни региона.

Комитет по местному са-
моуправлению, межнаци-
ональным и межконфес-
сиональным отношениям 
Ленинградской области по-
здравил с вручением медали 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени Почетного 
гражданина Ленинградской 
области и Тосненского райо-
на, руководителя приемной 
Губернатора в  Тосненском 
районе Ивана Хабарова.

Благодарностью Президента 
Российской Федерации отме-
чена многолетняя успешная 
работа руководителя прием-
ной Губернатора в Гатчинском 
районе Людмилы Сенькиной.

Были вручены и Благодар-
ности Губернатора области. 
В числе награжденных: Муф-
тий, Председатель Духовно-
го управления мусульман 
Санкт-Петербурга и Северо- 
Западного региона России 
Равиль-Хазрат Панчеев и се-
кретарь Выборгской Епархии, 

настоятель храма Святого Ни-
колая в Рощино протоиерей 
Дионисий.

Болеем за наших 
победителей

8 августа
Определены победители 

регионального этапа Всерос-
сийского конкурса «Лучшая 
муниципальная практика» 
в 2023 году.

Города и поселения 47 ре-
гиона представили свои 
практики в пяти номина-
циях, касающихся развития 
экономики, создания инфра-
структуры «умного города», 
строительства и ЖКХ, межна-
циональных отношений и на-
лаживания обратной связи 
с населением.

Победителями региональ-
ного этапа в категории го-
родов, где желают сделать 
обратную связь более эффек-
тивной, заняв 1-е, 2-е и 3-е 
места соответственно стали 
Мгинское городское посе-
ление, Коммунар и Киров-
ское городское поселение. 
Среди сельских поселений 
в этой номинации победи-
телем признано Раздольев-
ское поселение Приозер-
ского района. На 2-м и 3-м 
местах — Новодевяткинское 
и Усадищенское поселения. 
В номинации «Укрепление 
межнационального мира и 
согласия», ставшей в этом 
году лидером по количеству 

поданных заявок, 14 практик 
отправят на конкурс в  Мо-
скву. 

Среди победителей в дру-
гих номинациях, касающих-
ся муниципальной эконо-
мики и строительства: Луга, 
Тихвин, Ивангород, Гатчина, 
Дубровское городское посе-
ление Всеволожского района.

Организатором региональ-
ного этапа традиционно вы-
ступил комитет по местному 
самоуправлению, межнаци-
ональным и межконфессио-
нальным отношениям Ленин-
градской области.

В Ленинградской 
области развивают 
ТОСы

30 августа

В Ленинградской области 
приняли региональную Страте-
гию развития территориально-
го общественного самоуправ-
ления (ТОС) в Ленинградской 
области до 2030 года.

В рамках деловой програм-
мы 32-ой международной аг-
ропромышленной выставки 
«Агрорусь» прошло совмест-
ное заседание президиума 
Ассоциации «Совет муници-
пальных образований Ленин-
градской области» и област-
ной Общественной палаты, на 
котором и была принята стра-
тегия. Ее с учетом федераль-
ных нормативов разработа-
ли специалисты комитета по 

местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области.

«В настоящее время в Рос-
сийской Федерации ведется 
активная работа по развитию 
механизмов вовлечения граж-
дан в решение социально-
экономических вопросов на 
местном уровне. Одним из 
этих механизмов является ин-
ститут территориального об-
щественного самоуправления. 
Принятая Стратегия призва-

на стимулировать вовлечен-
ность жителей в социально- 
экономические процессы, 
решение местных задач», — от-
метила председатель комитета 
Лира Бурак.

В Ленинградской области ра-
ботают 642 старосты, избраны 
658 общественных советов об-
щей численностью 2300 чело-
век, 276 инициативных комис-
сий общей численностью 1334 
человек. Начато формирование 
и органов ТОС, которых уже 52.

На заседании также прошло 
награждение победителей 
регионального этапа Всерос-
сийского конкурса «Лучшая 
муниципальная практика» 
2023 года. Фалиллеевское 
поселение Кингисеппского 
района стало призером благо-
даря организации межрегио-
нального фестиваля мастеров 
ткачества «Прядки». В торже-
ственной обстановке грамо-

ты и подарки были вручены 
представителям Раздольев-
ского сельского поселения 
Приозерского района, Мгин-
ского городского поселения 
Кировского района и многим 
другим.

Благодарственными пись-
мами активных представи-
телей общественных орга-
низаций и администраций 
районов и поселений области 
наградил депутат Государ-
ственной Думы РФ Сергей 
Яхнюк. В числе получивших 
благодарности — председа-
тель Совета ветеранов войны 
и труда Гатчинского района 
Людмила Голубева и руко-
водитель муниципального 
штаба Всероссийского обще-
ственного движения «Волон-
теры Победы», заместитель 
руководителя областного фи-
лиала фонда «Защитники Оте-
чества» Екатерина Смирнова.

Сентябрь

Фестиваль уличного 
искусства

5 сентября
Почувствовать себя худож-

ником и принять участие в 
превращении обычных зда-
ний и скверов в арт-объекты 
смогли те, кто приехал во Все-
воложск поздравить с 8-лети-
ем Мультицентр социальной 
и трудовой интеграции. Гости 
мероприятия стали участни-
ками регионального фестива-
ля уличного искусства «Муль-
тицентр: моя Вселенная».

Среди мастеров стрит-ар-
та была и председатель на-
шего комитета Лира Бурак. 
Участники оригинального 
формата празднования дня 
рождения Мультицентра рас-
красили трехмерные инстал-
ляции, символизирующие 

Вселенную, живую планету 
и  толерантность. Образы 
олицетворяли емкие идеи, 
ассоциирующихся с деятель-
ностью и учащимися Центра, 
в  том числе, с внутренним 
миром каждого человека, ас-
социирующегося со Вселен-
ной.

Эти изображения, а также 
рисунки профессиональных 
уличных художников, лягут 
в основу нового уличного 
арт-маршрута по России. 

День начала 
героической 
обороны Ленинграда

8 сентября

В Ленинградской области 
отмечали День начала герои-
ческой обороны Ленинграда 
во время фашистской бло-
кады. Вся страна в этот день 

чтит память защитников Ле-
нинграда, павших и живых, 
почти 900 дней защищавших 
город на Неве.

В этот день Ленинград под-
вергся массированному ар-
тобстрелу. В окружении ока-
зались около 2 млн человек, 
в то время как запасы про-
довольствия и топлива были 
критически малы. К  зиме 
рабочие получали всего 
250 грамм хлеба, а все осталь-
ные — по 125 грамм.

Город постоянно обстрели-
вали и бомбили. С момента 
начала обороны Ленингра-
да и до его полного освобо-
ждения были убиты, ранены 
или пропали без вести более 
1  млн советских военнос-
лужащих. Число погибших 
среди мирного населения, по 
разным данным, от 649 тысяч 
до 1,1 млн человек.

В 2022 году Санкт-Петер-
бургский суд признал блока-
ду Ленинграда геноцидом, 
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сти. В первой половине дня 
с участием Губернатора были 
высажены более 135 тысяч се-
янцев сосны и ели.

Центральное мероприятие 
прошло в Волосовском райо-
не, во Врудском участковом 
лесничестве. Там в посадке 
леса участвовали сотрудни-
ки комитета по местному 
самоуправлению, межнаци-
ональным и межконфессио-
нальным отношениям Ленин-
градской области. Саженцы 
могли посадить все желаю-
щие — представители моло-
дежи и семейных команд. 
Гостей ждало выступление 
творческих коллективов рай-
она, а также угощение.

Всего в этот день высадка 
саженцев прошла на 19 участ-
ках общей площадью 64,8 га, 
расположенных во всех 
19  лесничествах-филиалах 
компании «Ленобллес».

В этом году Акция имела 
особое значение как лесокли-
матический проект, который 
направлен на решение задач 
лесовосстановления и обеспе-
чение конкурентного преи-
мущества России в  рамках 
устранения последствий лес-
ных пожаров. Основная цель 
акции — высадить 70 млн де-
ревьев и привлечь внимание 
к теме восстановления и со-
хранения лесов.

День воссоединения 
новых регионов 
с Россией

30 сентября

В нашей стране впервые 
официально отметили День 
воссоединения новых реги-
онов с Россией. Незадолго   
был опубликован подписан-
ный Президентом РФ закон 
об утверждении этой новой 
памятной даты.

Отныне 30 сентября — День 
воссоединения Донецкой 
Народной Республики, Лу-
ганской Народной Респу-
блики, Запорожской области 
и Херсон ской области с Рос-
сийской Федерацией.

Во всех регионах и в Ленин-
градской области к этому дню 
приурочены концерты, флеш-
мобы и другие акции, встречи 

и тематические чтения. Наш 
регион поддержал посвя-
щенную этой замечательной 
дате всероссийскую хоровую 
акцию «Одна страна, одна 
семья, одна Россия!». Творче-
ские коллективы районов об-
ласти исполнили известную 
песню Вениамина Баснера на 
слова луговчанина Михаила 
Матусовского «С чего начи-
нается Родина». 

В Выборгском районе на 
рыночной площади прошел 
концерт, были организова-
ны выставка публикаций 
из периодических изданий 
«В  единстве сила!», вирту-
альные экспозиции и элек-
тронная выставка «Донбасс 
в картинах русских художни-
ков». В Тихвине встречались 
с автором-исполнителем 
Владимиром Луковниковым, 
бывшим жителем Мариуполя.

В Кингисеппе прошла ин-
формационная выставка «День 
воссоединения с Россией».

В Кировском районе во всех 
библиотеках прошло меро-
приятие «Вместе навсегда! 
Выбор людей!» — виртуаль-
ный обзор сборника совре-
менной патриотической поэ-
зии «Vремя Z».

А в здании Правительства 
Ленинградской области с уча-
стием Губернатора Александра 
Дрозденко открылась фотовы-
ставка, рассказывающая о са-
мых важных и значительных 
моментах поддержки нашим 
регионом Донбасса и подшеф-
ного города Енакиево.

О поддержке 
участников СВО

19 сентября
На рабочей встрече, где об-

суждались меры поддержки 
семей участников СВО и ве-
теранов боевых действий, 
Губернатор Ленинградской 
области Александр Дрозденко 
поручил разработать единый 
механизм взаимодействия 
организаций и ведомств 
с жителями.

Совместную деятельность 
всех вовлеченных структур 
теперь будет курировать фонд 
«Защитники Отечества». Раз-
личные виды помощи, а их 
в регионе более 60, оказыва-
ют как органы соцзащиты, 
районные администрации, 
так и филиал фонда «Защит-
ники Отечества», Комитет се-
мей воинов Оте чества (КСВО), 
общественники. Для улучше-
ния работы принято решение 
о дополнительном матери-
альном поощрении социаль-
ных координаторов фонда из 
средств областного бюджета.

О работе, направленной на 
поддержку участников СВО, 
их семей и жителей Новорос-
сии, рассказала председатель 
комитета Лира Бурак. Комитет 
курирует несколько направле-
ний. В частности, содействует 
организации личного приема 
членов семей участников СВО 
по месту их проживания, а 
также помогает в проведении 
встреч с ними специалистов 
социального блока, военных 
комиссаров, психологов, юри-
стов.

Сохраним наши леса

23 сентября

Мероприятия в рамках Все-
российской акции «Сохраним 
лес» прошли во всех лесниче-
ствах Ленинградской обла-

Ленинградской, Архангель-
ской, Вологодской, Новго-
родской и Псковской обла-
стей, Ненецкого автономного 
округа, Республик Коми и Ка-
релии.

На стратегической сессии, 
посвященной добрососедству 
как драйверу развития терри-
торий, говорилось о развитии 
института ТОСов, сельских 
старост, воплощающих разви-
вающие территории локаль-
ные проекты.

Модератором сессии высту-
пил кандидат политических 
наук, научный сотрудник НИУ 
«Высшая школа экономики», 
руководитель общероссий-
ского проекта «Добрые сосе-
ди», координатор ежегодной 
всероссийской акции «Меж-
дународный день соседей» 
Сергей Кузнецов.

Вторую стратегическую 
сессию, на которой речь шла 
о необходимых компетенци-
ях для активистов и специа-
листов местного сообщества, 
провел вице-президент «Со-
юза профессионалов в сфере 
образовательных иннова-
ций», Директор Университе-
та территориального обще-
ственного самоуправления, 
кандидат исторических наук 
Александр Лукичев. Он оста-
новился на преимуществах 
ТОСов, привел примеры по-
зитивных изменений, достиг-
нутых силами этих органов 
самоуправления.

поскольку она была направ-
лена на полное уничтоже-
ние города, его населения 
и культурно -исторических 
ценностей. 

В Ленинградской обла-
сти, где разворачивались 
бои за освобождение города, 
прошли памятные меропри-
ятия, митинги, тематические 
уроки памяти, встречи с вете-
ранами. 

Активные жители 
Северо-Запада 
обменялись опытом

15 сентября

Как инициативы граждан 
улучшают качество жиз-
ни обсуждали на IV межре-
гиональной конференции 
«Развитие форм участия на-
селения в  осуществлении 
местного самоуправления в 
Северо-Западном федераль-
ном округе». Своим опытом 
поделились представители 
восьми регионов. Комитет по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области 
организует подобные меро-
приятия с 2018 года.

На конференцию приехали 
специалисты и активисты, 
включенные в процессы са-
моуправления сел и городов 
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шлом году число обраще-
ний граждан увеличилось на 
9 %», — отметила она.

Кроме всех 18 руководите-
лей приемных в совещании 
принял участие глава адми-
нистрации Тосненского райо-
на Андрей Клементьев, кото-
рый отметил большую пользу 
от работы приемных и побла-
годарил их руководителей за 
профессионализм и  чуткое 
отношение к людям.

По просьбам руководителей 
на встречу были приглашены 
наши коллеги из профильных 
комитетов по здравоохране-
нию и социальной защите 
населения: заместитель пред-
седателя комитета по здра-
воохранению Ленинградской 
области Алексей Вальденберг, 
заместитель председателя ко-
митета по социальной защите 
Павел Иванов. Они рассказа-
ли о том, что делается в этих 
сферах и какие изменения 
планируются в ближайшее 
время.

Также о работе с семьями 
участников СВО рассказала 
председатель регионального 
отделения Комитета семей 
воинов Отечества Алла Леви-
на. Руководители приемных 
активно задавали вопросы 
всем приглашенным специ-
алистам.

На заседании также вручи-
ли удостоверение руководи-

телю приемной Губернатора 
в Ломоносовском районе Али 
Хабибулаеву. 

Стартовал цикл 
семинаров по защите 
прав потребителей

10 октября

Как помочь жителям отсто-
ять свои права при покуп-
ке некачественных товаров, 
рассказали на семинаре по 
законодательству о защите 
прав потребителей. Он про-
шел в Луге и стал первым 
обучающим семинаром из 
подготовленного комитетом 
по местному самоуправле-
нию, межнациональным 
и  межконфессиональным 
отношениям Ленинградской 
области цикла. А  первыми 
слушателями стали предста-
вители органов местного са-
моуправления, консультанты 
информационно-консульта-
ционных центров по защите 
прав потребителей, инициа-
тивные граждане, старосты, 
члены инициативных комис-
сий и общественных советов, 
индивидуальные предприни-
матели Волосовского, Кинги-
сеппского, Ломоносовского, 
Лужского, Сланцевского рай-
онов и Сосновоборского го-

родского округа Ленинград-
ской области.

Эксперты — доцент ка-
федры государственного 
муниципального управле-
ния СЗИУ РАНХиГС Алексей 
Кузьмин и адвокат Санкт- 
Петербургской коллегии ад-
вокатов, член Адвокатского 
бюро «Юсланд» Екатерина 
Балиошенко — рассказали 
о методах защиты прав по-
требителей, купивших не-
качественные технически 
сложные товары. К ним отно-
сятся бытовая техника, элек-
троника, средства мобильной 
связи. Остановились на осо-
бенностях приобретения та-
ких товаров. Описали права 
и действия потребителей при 
обнаружении недостатков 
в купленной технике, сроки 
предъявления требований 
и рассмотрения претензий.

Говорилось и о защите прав 
потребителей, купивших не-
качественные товары легкой 
промышленности — обувь, 
одежду, кожгалантерею.

Участники обсудили про-
цедуру возврата товаров, 
поделились опытом, как 
предъявлять требования 
к продавцу. Также говорили 
о правах потребителей транс-
портных услуг, и о том, как 
обращаться в контролирую-
щие органы, если нарушены 
права при покупках на рынке.

На Совете 
почетных граждан 
обсуждали вопросы 
образования

12 октября
Созданию полноценных 

условий для воспитания под-
растающего поколения и роли 
учителя в этом процессе было 
посвящено 12-е заседание 
Совета Почетных граждан 
при Губернаторе Ленинград-
ской области, которое прошло 
в ЛГУ им. А. С. Пушкина. Мо-
дератором выступил пред-
седатель Совета Почетных 
граждан Валерий Сердюков.

Открывая заседание, Гу-
бернатор Александр Дроз-
денко отметил, что регион 
развивает и укрепляет сфе-
ру образования. Так, в этом 
году на 20 % выросла сумма 
совокупного бюджетного 
финансирования, достиг-
нув 64 млрд рублей. Активно 
строятся новые школы и дет-
ские сады. До конца года 
планируется сдать 11 объек-
тов. Кроме того, проводятся 
программы реновации и мо-
дернизации образователь-
ных учреждений. 

«Сегодня педагог в гло-
бальном смысле является 
связующим звеном между 
поколениями. Он, носитель 
исторического опыта, дви-
гатель и ускоритель обще-
ственных процессов. Учитель 
играет первостепенную роль 
в формировании духовного 
мира молодежи и привива-
нии принципов и ценностей 
нашего общества», — подчер-
кнул Губернатор региона.

На заседании говорилось 
о том, что со следующего года 
существенно увеличатся сум-
мы мер поддержки молодых 
педагогов, почти в два раза 
вырастут разовые пособия 
учителям, приходящим на 
работу в школы области.

в городах и селах порядка 
500 проектов. В их числе ре-
монт дорог, установка дет-
ских и спортивных площа-
док, обустройство пожарных 
водоемов. Решаются вопросы 
водоснабжения, освещения, 
газоснабжения, благоустрой-
ства придомовых террито-
рий. И каждый из этих ло-
кальных проектов важен для 
развития территории.

О работе приемных 
Губернатора

10 октября
Итоги работы районных 

приемных Губернатора Ле-
нинградской области за пер-
вые 9 месяцев года подве-
ли на выездном совещании 
в  Тосно. О них рассказала 
председатель комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области 
Лира Бурак, которая провела 
это совещание.

«За 9 месяцев 2023 года 
в приемные Губернатора по-
ступило 2182 обращения, из 
которых более половины — 
1388, принято в ходе личного 
приема. Надо отметить, что 
в сравнении с аналогичным 
отчетным периодом в про-

Октябрь

Как инициативы 
становятся добрыми 
делами

5 октября

Как поддержать иници-
ативы граждан, чтобы они 
стали полезными делами, 
рассказала участникам фо-
рума «Сообщество» пред-
седатель комитета по мест-
н о м у  с а м оу п р а в л е н и ю , 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области 
Лира Бурак.

Северо-Западный этап фо-
рума гражданских активистов 
и представителей органов 
власти и бизнес-сообщества, 
которые собрались для обме-
на опытом, проходил в Воло-
где. В работе форума приняли 
участие руководители адми-
нистрации Вологодской об-
ласти и представители других 
регионов Северо-Западного 
округа.

«Финансовая поддержка 
инициатив граждан област-
ным бюджетом за годы рабо-
ты «Законов тысячи добрых 
дел» возросла с 60 до 460 млн 
рублей. При этом финансиро-
вание у нас трехстороннее — 
бюджет региона, местные 
бюджеты и вклад самих жи-
телей. Последний может быть 
как финансовым, так и не-
материальным — например, 
трудовое участие или мате-
риалы. Сейчас он составляет 
порядка 6,4 млн рублей в год. 
Муниципальные образования 
совокупно вносят порядка 
125 млн рублей», — отметила 
Лира Бурак.

В своем выступлении она 
также рассказала, что законы, 
принятые в области, позволя-
ют ежегодно по предложени-
ям граждан реализовывать 
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Актуальные знания 
для руководителей 
поселений

18 октября

О возможностях, которые 
дает участие в госпрограм-
мах, о поддержке местных 
инициатив, новых нормати-
вах проведения культурно- 
массовых мероприятий и о 
многом другом узнали участ-
ники «Школы успешного ру-
ководителя».

Главы 18 поселений, пред-
ставляющие практически все 
районы области, получили 
необходимые теоретические 
знания и  овладели практи-
ческими навыками ведения 
аккаунтов в соцсетях, обще-
ния с гражданами, борьбы со 
стрессом и разрешения кон-
фликтов.

Если в первой части пе-
ред слушателями выступали 
специалисты комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отно-
шениям Ленинградской об-
ласти и Центра управления 
регионом, то во второй 
интерактив по стресс-ме-
неджменту и мастерству 
публичных выступлений 
провела психолог, кандидат 
экономических наук, до-
цент кафедры менеджмента  

РАНХиГС Ольга Кучина. В ди-
алоге со слушателями были 
найдены пути решения раз-
личных конфликтных ситу-
аций, отработаны наиболее 
действенные методы публич-
ного общения.

Кроме этого, участникам 
Школы удалось побывать 
на экскурсии в уникальных 
помещениях Таврического 
дворца: в зале заседаний Го-
сударственной думы, Екате-
рининском зале и других па-
радных помещениях.

Каждый слушатель Школы 
традиционно получил имен-
ной сертификат. 

«Школа успешного руко-
водителя» — проект, кото-
рый наш комитет реализует 
с  2020  года. Участие в нем 
позволяет освоить современ-
ные эффективные методики 
решения профессиональных 
задач. Обучение традици-
онно проходит в два этапа. 
Первый включает в себя ак-
туальные вопросы местного 
самоуправления. Второй этап 
проходит в формате «деловых 
игр». Спикерами выступают 
представители органов ис-
полнительной власти региона 
и профессиональные тренеры. 
Выпускниками Школы стали 
уже более ста восьмидесяти 
человек. Весной этого года 
в Школе впервые обучались 
муниципальные специалисты, 
отвечающие за оргработу. 

Прошел второй 
семинар по защите 
прав потребителей

26 октября

Методике защиты прав по-
требителей при покупке не-
качественных товаров в Вол-
хове обучали специалистов 
Бокситогорского, Тихвинско-
го, Лодейнопольского, Подпо-
рожского, Киришского и Вол-
ховского районов.

Это был второй обучающий 
семинар из подготовленного 
комитетом по местному само-
управлению, межнациональ-
ным и межконфессиональным 
отношениям Ленинград-
ской области цикла обра-
зовательных мероприятий 
в сфере защиты прав потре-
бителей. В числе слушателей 
на этот раз были руководи-
тели приемных Губернато-
ра, представители органов 
местного самоуправления, кон-
сультанты информационно- 
консультационных центров 
по защите прав потребителей, 
инициативные граждане, ста-
росты, члены инициативных 
комиссий и  общественных 
советов и  индивидуальные 
предприниматели.

В регионе запускают 
программы 
добрососедства

26 октября

Представители комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской области 
приняли участие в пленарном 
и секционных заседаниях про-
ходящего в Санкт-Петербурге 
всероссийского форума «Со-
циальные практики добросо-
седства».

На форуме обсуждались 
самые разные вопросы, 
включая программы до-
брососедства как основы 
развития ТОСов, новые ин-
струменты развития терри-
торий: соседские центры, 
технологии и практики ор-
ганизации соседских празд-
ников и  многие другие 
аспекты создания добросо-

седских сообществ и их ак-
тивной деятельности. 

Форум направлен на со-
здание механизма постоян-
ного и системного взаимо-
действия между активными 
гражданами и муниципаль-
ными органами власти в ре-
шении актуальных задач 
территориального обще-
ственного самоуправления, 

сохранения традиций и куль-
туры общения и сотрудни-
чества жителей. В програм-
ме  — работа экспертных 
и дискуссионных площадок, 
в том числе встречи с пред-
ст а в и т ел я м и  о р г а н и з а -
ций жителей, лидеров ТОС 
и  председателей советов 
МКД, паритетные дискуссии, 
обучающие мастер-классы. 

Ноябрь

В Ленинградской 
области прошел 
форум МСУ

2 ноября
Более 200 представителей 

органов местного самоуправ-
ления из всех районов Ленин-
градской области совершен-
ствовали навыки принятия 
решений, работы в условиях 
многозадачности и оратор-
ского искусства.

Комитет по местному са-
моуправлению, межнацио-
нальным и межконфес-
сиональным отношениям 
Ленинградской области со-
вместно с российским обще-
ством «Знание» и Всероссий-
ской ассоциацией развития 
местного самоуправления 
провел первый региональ-
ный форум местного само-
управления для представи-
телей 47 региона. В качестве 
лекторов были приглаше-
ны российские политоло-
ги, психологи, эксперты по 
ораторскому искусству, са-
мопрезентации и тайм-ме-
неджменту.

На панельных дискусси-
ях поднимались актуальные 
темы. Участники обсудили 
место России в глобальном 
мире, цели и методы инфор-
мационной войны, духовно- 
нравственные ценности. 

В Тосно прошел 
областной праздник 
в честь Дня 
народного единства

4 ноября
Главной площадкой празд-

нования Дня народного един-
ства в Ленинградской области 
стал город Тосно. На праздни-
ке, организованном комите-
том по местному самоуправ-
лению, межнациональным 
и межконфессиональным 
отношениям Ленинградской 
области, побывал Губернатор 
Александр Дрозденко. «Наше 
единство в том, чтобы помочь 
слабому, защитить старика 
или ребенка, уважать и беречь 
родителей, семью и Родину. 
Главные ценности совпадают 
у всех жителей многонацио-
нальной России. Сейчас в на-
шей стране наступило время 
действия! С Днем народного 

единства!» — было отмечено 
в его обращении. 

Губернатор торжестенно 
вручил паспорта граждан Рос-
сийской Федерации десяти 
юным тосненцам, а депутат 
Государственной думы Свет-
лана Журова отметила благо-
дарственными письмами трех 
руководителей национально -
культурных объединений ре-
гиона.

В праздничном концерте 
приняли участие солисты 
и  творческие коллективы, 
в том числе, представляющие 
народы, проживающие в на-
шем регионе. 

В фойе работала фотовы-
ставка «Ленинградская се-
мья — семья Героев!». Здесь 
же прошли мастер-классы по 
изготовлению нашлемников 
и окопных свечей, плетению 
маскировочных свечей.

Праздничные мероприятия 
в этот день прошли во всех 
районах Ленобласти.
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Непростой исторический 
период не помешал нашему 
региону продемонстрировать 
положительную динамику 
и успехи по многим направ-
лениям. «Надеюсь, что опыт 
10 лет и те цифры, которых 
мы достигли в  непростом 
2022 году, действительно вы-
зывают и гордость, и уваже-
ние к работе наших земляков. 
И, конечно же, впереди перед 
нами стоят серьезные зада-
чи», — сказал в начале своего 
вступления Губернатор Алек-
сандр Дрозденко.

Поддержка 
государственной 
политики

Значительную часть докла-
да глава региона посвятил 
освещению поддержки, ко-
торую Ленинградская область 
оказывает бойцам, участвую-
щим в специальной военной 
операции, и новым регионам 
страны.

Важной задачей Правитель-
ства Ленинградской области 
стала организация помощи 
беженцам с территории Дон-
басса и поддержка как участ-
ников специальной военной 
операции, так и  членов их 
семей. Уже в апреле 2022 года 
наш регион принял первых 
беженцев — 631 человек при-
ехали к нам из горящего Ма-
риуполя. А  в  мае 2022  года 

20 апреля в Доме культуры Гатчины Губернатор Ленинградской 
области Александр Дрозденко 10-й раз представил сводный доклад 
о проделанной работе перед Законодательным собранием.  
Глава региона подвел итоги работы за предыдущий год и обозначил 
задачи на перспективу.

у Ленинградской области по-
явился подшефный регион — 
город Енакиево в Донецкой 
Народной Республике.

«В   прошлом году  об-
ласть профинансировала 
восстановление Енакие-
во на  870  млн руб лей. Все 
что запланировали — сде-
лали, — подчеркнул Губер-
натор. — Это ремонт дорог, 
жилищно- коммунальной 
инфраструктуры, ремонт 
социальных объектов, обо-
рудование образователь-
ных и спортивных объектов, 
а также передача автобусов 
и трамваев».

Вклад нашего региона вы-
соко оценил заместитель ру-
ководителя администрации 
Президента Российской Фе-

дерации Сергей Кириенко, 
посещая Енакиево с инспек-
торской поездкой в 2023 году.

Летом прошлого года Ле-
нинградская область активно 
участвовала в формировании 
добровольческих подразделе-
ний. Из состава добровольцев 
Ленинградской области были 
сформированы, экипированы 
и направлены в зону СВО три 
специальных артиллерийских 
дивизиона — «Невский», «Ла-
дожский» и «Ленинградский».

Задачу мобилизации глава 
региона назвал непростой.

«В октябре 2022 года, ког-
да начался этот процесс, ре-
гион ввел пакет более чем 
из 50 мер поддержки участ-
ников СВО и  членов их се-
мей, — отметил Александр 

Рабочая поездка Губернатора Александра Дрозденко в ЕнакиевоЗаместитель Председателя Правительства Ленинградской 
области — председатель комитета по агропромышленному 
и рыбохозяйственному комплексу
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никшие трудности, и  при 
этом смогла удержаться 
от избыточного администра-
тивного регуляторного дав-
ления. По итогам 2022 года 
индекс промышленного про-
изводства составил 97,1  %, 
снизившись всего на  2,9  % 
вопреки прогнозу Минэко-
номразвития, согласно ко-
торому снижение в  нашем 
регионе должно было соста-
вить 6–12 %», — подчеркнул 
Александр Дрозденко.

В  числе наиболее постра-
давших отраслей оказались 
производства бумаги, цел-
люлозы, автотранспортных 
средств и  оборудования, 
энергетического оборудова-
ния, а также деревообраба-
тывающая промышленность 
и лесной комплекс. В то же 
время позитивным результа-
том стало оперативное фор-
мирование группы отраслей, 
которые выступили локомо-
тивами роста, заняв освобо-
дившиеся ниши. Это произ-
водство напитков, одежды, 
лекарственных средств, ме-
дицинских материалов, ком-
пьютеров, электронных оп-
тических изделий, продуктов 
питания и много другого.

В области открылись новые 
предприятия в  сегментах 
фармацевтики, поликарбок-
силатов, переработки моло-
ка, промышленной упаковки. 
Было создано более тысячи 
новых современных рабочих 
мест. Предприятиям региона, 
испытывающим сложности, 
оказывалась помощь в сохра-
нении рабочих мест. Так в ре-
гионе смогли не  допустить 
массовых увольнений даже 
на фоне ухода иностранных 
компаний.

На 1 января 2023 года уро-
вень безработицы составил 
0,4 %. Ленинградская область 
стабильно входит в  тройку 
регионов России с  самым 
низким уровнем безработи-
цы. Кроме этого, в  регионе 
опережающими темпами рас-
тет заработная плата, а ин-
фляция на  1,6  % ниже, чем 
в целом по стране.

Строительный и агропро-
мышленный комплексы ре-
гиона смогли значительно 
нарастить объемы производ-
ства. В 2022 году строитель-
ный комплекс ввел в  экс-
плуатацию на  17  % больше 
квадратных метров жилья, 
чем в 2021 году. И что важно, 

две трети вводимого жилья — 
это индивидуальное жилищ-
ное строительство — показа-
тель, о котором 10 лет назад 
можно было только мечтать.

Аграрный комплекс регио-
на уже пять лет подряд пока-
зывает уверенный рост, соз-
давая в  настоящий момент 
5 % регионального валового 
продукта. Он показал себя са-
мым стабильным и в период 
пандемии, и сейчас, во время 
антироссийских санкций.

За  год объемы производ-
ства сельхозпродукции вы-
росли на  2,7  % и  составили 
более 120 млрд руб лей. Это 
рекордные цифры за  всю 
историю региона. Радует, что 

Отчет Губернатора Ленинградской области перед Законодательным собранием

Открытие нового фармацевтического производства, 
2022 год

 Дрозденко. — Льготы каса-
ются сферы образования, 
социальной защиты и здра-
воохранения, труда, заня-
тости. Поддержку региона 
в настоящее время получают 
все семьи участников спецо-
перации».

15 августа в регионе была 
создана некоммерческая 
организация фонд «Ленин-
градский рубеж». Львиная 
доля оборудования, инвен-
таря, передается через этот 
фонд. Менее чем за полгода 
общая сумма помощи, ока-
занной фондом, составила 
более 200 млн руб лей. А в це-
лом, с учетом гуманитарной 
помощи и поддержки, помо-
щи районов, организаций, 
юридических и физических 
лиц, простых жителей обла-
сти, общая помощь Донбас-
су составила более 870 млн 
руб лей. К  поддержке под-
ключились все: и волонтеры, 
и  общественные организа-
ции, каждый на своем месте, 
в каждом районе и поселке, 
оказывали помощь. «Мы все, 
жители Ленинградской обла-
сти, стремимся приблизить 
Победу», — резюмировал Гу-
бернатор Дрозденко.

Отдельной задачей стало 
развертывание работы пре-
зидентского фонда «Защит-
ники Отечества», первые от-
деления которого открыты 
в Выборге и Гатчине. Нача-
лось создание комплексной 
системы реабилитации вете-
ранов специальной военной 
операции. Базовым учрежде-
нием этой работы стал Муль-
тицентр социальной интегра-
ции во Всеволожске.

«В ходе СВО наши ребята 
проявляют героизм и муже-
ство, многие из них удосто-
ены высоких государствен-
ных наград. К  сожалению, 
есть и погибшие. С каждым, 
кто отдал жизнь за Родину, 
мы прощаемся как с членом 
одной большой ленинград-
ской семьи, о каждом глубоко 
скорбим. Их имена будут уве-
ковечены в городах и посел-
ках нашего региона», — после 
этих слов Губернатор предло-
жил почтить память павших 
героев минутой молчания.

Фактор 
устойчивости

Далее доклад главы регио-
на был посвящен основным 
сферам экономики, кото-
рым в  2022  году пришлось 
столкнуться с непредусмот-
ренными испытаниями. 
Ощутимая доля иностран-
ных инвесторов в промыш-
ленности, высокая ориента-
ция на внешние рынки, как 
по экспорту, так и по импор-
ту, логистические цепочки, 
выстроенные со  странами 
Евросоюза — все эти особен-
ности приграничной эконо-
мики Ленинградской области 
прежде воспринимались как 
серьезные преимущества. Со-
бытия 2022 года превратили 
их в факторы риска.

«Но  экономика региона 
выстояла, преодолела воз-

Рабочая поездка Александра Дрозденко в Мариуполь

В прошлом году область 
профинансировала 
восстановление Енакиево 
на 870 млн руб лей. Все, 
что запланировали — 
сделали.

Отправка гуманитарной помощи в Енакиево, 2022 год
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Как было отмечено в докла-
де Губернатора, за прошлый 
год уровень цифровой зрело-
сти Ленинградской области 
вырос почти на 13 % и оста-
вил 66,4 %. Все региональные 
массовые социально зна-
чимые услуги в регионе до-
ступны на портале Госуслуг. 
150 тысяч таких услуг предо-
ставлено за прошлый год жи-
телям области.

«Важными задачами ре-
гиона остаются: сохранение 
объемов жилищного стро-
ительства с  комплексным 
освоением территорий, со-
хранением рабочих мест 
и  созданием социальных 
объектов, переориентация 
промышленности на отече-
ственные комплектующие 
и сырье, поддержка экспан-
сии на рынки дружественных 
стран, внедрение методик 
бережливого производства 
не только на предприятиях, 
но  и  в  профессиональном 
образовании, реинжиниринг 
госуслуг для бизнеса. Но са-
мой амбициозной задачей 
считаю увеличение инве-
стиций в  экономику при-
мерно до 20 % и достижение 
по итогам 2023 года уровня 
в 700 млрд руб лей», — отме-
тил Александр Дрозденко.

В зоне внимания

В сфере социальных ини-
циатив, по мнению Губерна-
тора, важным инструментом 
поддержки деятельности ма-
лого бизнеса и некоммерче-
ских организаций является 
грантовая поддержка. Гран-
ты предоставляются на кон-
курсной основе, что форми-
рует здоровую конкуренцию 
и, соответственно, улучшает 
качество работы в рамках ре-
ализуемых проектов. Сегод-
ня 47 регион в пятерке луч-
ших по качеству грантовой 
поддержки предприятий ма-

лого и среднего бизнеса. Ре-
зультатом стало увеличение 
количества предпринимате-
лей: в 2022 году свой бизнес 
открыли более 34 тысяч че-
ловек, в 1,5 раза увеличилось 
количество самозанятых. 
Всего  же на  малых и  сред-
них предприятиях работает 
треть всех занятых в эконо-
мике региона. Темпы роста 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства в ре-
гионе значительно опережа-
ют средние цифры по  Рос-
сии: 4,7 % против 2,1 %.

Поддерживаются также 
молодежные проекты в сфе-
рах укрепления патриотизма 
и духовно- нравственных цен-
ностей, развития доброволь-
чества, поддержки занятости. 
По словам руководителя ре-
гиона для того, чтобы полу-
чить грант, молодым людям 
даже не нужно регистриро-
вать НКО, они могут заявить-
ся на  соискание гранта как 
физические лица.

Более 1000 молодых лю-
дей в  2022  году участвова-

ли в работе губернаторских 
трудовых отрядов. В области 
открыта семь новых ковор-
кингов и  молодежная сеть 
патриотического воспитания 
«Авангард». Успехи регио-
на в молодежной политике 
признаны на  федеральном 
уровне: Росмолодежь по-
ставила наш регион на  2-е 
место в  рейтинге регио-
нов по совершенствованию 
и  поддержке молодежной 
политики.

Второй год подряд Ленин-
градская область занимает 
7-е место в  рейтинге каче-
ства жизни в российских ре-
гионах. Главными задачами 
по- прежнему остаются даль-
нейший рост рождаемости, 
численности населения, сни-
жения смертности, обеспече-
ние роста качества трудовых 
ресурсов, повышения каче-
ства городской среды, эко-
логического благополучия, 
возможности для самореали-
зации, дальнейшая грантовая 
поддержка социально значи-
мых проектов.

Встреча Губернатора Ленинградской области Александра Дрозденко 
с молодежным трудовым отрядом, 2022 год

растет и  заработная плата 
работников этой отрасли — 
в 2022 году ее рост опередил 
инфляцию и составил 14 %. 
Губернатор отметил, что, 
учитывая значительные успе-
хи агрокомплекса, возможно 
представить к государствен-
ной награде руководителя аг-
ропромышленного комплек-
са, заместителя Председателя 
Правительства Ленинград-
ской области Олега Михайло-
вича Малащенко.

Локомотив роста

В  докладе главы региона 
также отмечалось, что в Ле-
нинградской области сохра-
няется высокая активность 
инвесторов. Несмотря на се-
рьезные попытки западных 
стран сократить объемы 
инвестиций в  нашу эконо-
мику, на  сопровождении 
в Агентстве экономического 
развития области находятся 
174 проекта. Из них 60 нача-
ли реализовываться в  про-
шлом году. Общий объем 
инвестиций — 6,4 трлн руб-
лей, это треть всех инвести-
ций, заявленных Российской 
Федерацией. Всего за  год 
в  экономику региона были 
инвестированы рекордные 
545,7 млрд руб лей, что выше 
уровня предыдущего года 
на 12 %. По валовому объе-
му инвестиций наш регион 
на 11 месте среди всех субъ-
ектов РФ.

Губернатор также рас-
сказал об  открывающейся 
в  Кингисеппе особой эко-
номической промышленно- 
производственной зоне 
«Усть- Луга», где будут реа-
лизовываться крупнейшие 
инвестпроекты по  созда-
нию газохимического и га-
зоперерабатывающего ком-
плекса.

Агентство стратегических 
инициатив признало инве-
стиционную карту Ленин-
градской области лучшей 
среди регионов страны.

Еще одним успехом Ле-
нинградской области стал 
внедренный в первые же дни 
после начала СВО инвести-
ционный стандарт «Зеленый 
коридор» для инвесторов. 
Сегодня это уже не  просто 
регио нальный проект, а ин-
вестиционный стандарт, ко-
торый принят Россией. «Зе-
леный коридор» позволяет 
в четыре раза сократить бю-
рократические процедуры.

Важными задачами региона остаются: сохранение 
объемов жилищного строительства с комплексным 
освоением территорий, сохранение рабочих мест 
и создание социальных объектов, переориентация 
промышленности на отечественные 
комплектующие и сырье, поддержка экспансии 
на рынки дружественных стран, внедрение 
методик бережливого производства не только 
на предприятиях, но и в профессиональном 
образовании, реинжиниринг госуслуг для бизнеса.

День Ленинградской области на Международной 
Агропромышленной выставке «Агрорусь — 2022»

Открытие инновационного производства промышленной химии в Кингисеппе, 2022 год
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строено 12 школ на 6,5 тысяч 
учеников и 12 детских садов 
на 4,5 тысячи мест. Програм-
ма реновации школ, реализу-
емая в регионе, теперь мас-
штабируется по всей стране. 
В  нашем регионе она была 
расширена на  учреждения 
профобразования и детские 
сады.

В прошлом году в Леноб-
ласти стартовала работа 
22 «Точек роста» и 1 «Кван-
ториума». Регион также стал 
пионером программы «Про-
фессионалитет», подразуме-
вающей подготовку рабочих 
кадров по новым програм-
мам. В этой программе пар-
тнерами выступает бизнес, 
заинтересованный в подго-
товке кадров.

Губернатор поставил задачу 
строить не менее 12 детсадов 
и не менее 6 школ ежегодно 

в период до 2030 года. По сло-
вам Губернатора, это сложно 
и тяжело, но сделать это не-
обходимо.

Доля жителей Ленин-
градской области, регуляр-
но занимающихся спортом, 
составила более 50  %, что 

превышает заданную на фе-
деральном уровне планку 
по  нацпроекту «Здоровье». 
В рамках федерального про-
екта «Спорт — норма жиз-
ни» введены в эксплуатацию 
3  физкультурно-оздорови-
тельных комплекса, бассейн, 

Открытие бассейна в Гатчине, 2022 год

Доля жителей Ленинградской области, регулярно 
занимающихся спортом, составила более 50 %, 

что превышает заданную на федеральном уровне 
планку по нацпроекту «Здоровье». В рамках 

федерального проекта «Спорт — норма жизни» 
введены в эксплуатацию 3 физкультурно-

оздоровительных комплекса, бассейн, 
универсальный спортзал, открыты десятки 

спортплощадок по всему региону.

Эффект нацпроектов

На реализацию 11 нацпро-
ектов, реализуемых в реги-
оне, из областного бюджета 
в прошлом году было направ-
лено 22,6 млрд руб лей. За год 
были введены в  эксплуата-
цию 39 объектов социально- 
культурного назначения. 
Среди них — школа в Ново-
горелово; физкультурно- 
оздоровительные комплексы 
в  Гатчине, Котельском, Ка-
менногорске, Ново- Лисино; 
бассейн в  Аннино, школа 
и детский сад в Малом Карли-
но, гимназия в Волхове, поли-
клиника в Кудрово и многие 
другие.

Согласно подведенным 
итогам переписи населения, 
Ленинградская область стала 
регионом, где официально 
проживает более 2 млн чело-
век, а за 2022 год численность 
населения увеличилась почти 
на 18 тысяч человек.

По  словам Губернатора, 
такой рост населения уве-
личивает нагрузку на  со-
циальную инфраструктуру 
региона. За  2022  год общая 
сумма расходов на социально- 
культурную сферу составила 
более 114 млрд руб лей. За по-
следние 10 лет эта сума вырос-
ла в три раза. Регион входит 
в ТОП-5 регионов по выпол-
нению всех взятых социаль-
ных обязательств. 473 тысячи 
человек получали социальную 
поддержку, основная часть 
этих мер направлена на под-
держку семей с детьми.

«Это непросто, но  мы 
с вами это делаем, — проком-
ментировал данные Губерна-
тор. — В прошлом году жите-
лям области были доступны 
116 видов региональной под-
держки, из которых 96 уста-
новлены Социальным кодек-
сом Ленинградской области».

Ленинградская область 
в  2022  году стала одним 
из 10 пи лотных регионов, где 

начал внедряться «Социаль-
ный стандарт». Эта работа 
будет продолжена и в даль-
нейшем.

Позитивным достижением 
года стало значительное сни-
жение уровня смертности. Гу-
бернатор отметил ряд вопро-
сов в сфере здравоохранения: 
дефицит кадров, доступность 
медпомощи, необходимость 
продолжения программы 
реновации медучреждений. 
Но  также подчеркнул, что 
по  всем этим направлени-
ям ведется системная рабо-
та. Так, врачам предлагается 
ряд выплат при поступлении 
на  работу, предусмотрено 
предоставление жилья, вы-
плата стипендий. Количество 
врачей за последние два года 
выросло на 20 %. Также в ре-
гионе реновируются и стро-
ятся новые медицинские 
объекты.

Губернатор поставил зада-
чу: строить не менее 5 объек-
тов уровня амбулатории — по-
ликлиника  и   не   менее 
10 объектов уровня ФАБ в те-
чение года. Хорошо показали 
себя передвижные медицин-
ские комплексы, которыми 
регион обеспечен на 100 %: 
с их помощью сделано более 

10 тысяч выездов к пациен-
там и принято 130 тысяч жи-
телей отдаленных поселений.

В 2022 году в регионе созда-
на единая областная служба 
скорой и неотложной помо-
щи. Особое внимание уделя-
ется цифровизации системы 
здравоохранения. Достигнут 
значительный рост в оформ-
лении дистанционной записи 
к врачам — этой услугой вос-
пользовались 62 % пациентов. 
Также применяются техноло-
гии телемедицины и дистан-
ционных консультаций.

Одной из самых эффектив-
ных в  регионе Губернатор 
обозначил сферу образова-
ния.

«Мы, безусловно, по обра-
зованию занимаем лидиру-
ющие позиции в Российской 
Федерации», — отметил Гу-
бернатор.

Основна я за дача — со-
здание новых школ и  мест 
в школах, особенно с учетом 
быстрого прироста населе-
ния в  районах интенсив-
ной жилищной застройки. 
Соцобъекты в  сфере обра-
зования будут не  только 
строить, но и реновировать 
старые школы и  детские 
сады. За 2022 год было по-

Всероссийский день посадки леса, 2022 год
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В  сфере экологии основ-
ными задачами Губернатор 
назвал решение вопросов 
по обращению с отходами, 
ликвидацию мусорных по-
лигонов, а также обеспече-
ние региона чистой питье-
вой водой. Планируется, 
что в области должно зара-
ботать пять заводов по ком-
плексной мусоропереработ-
ке.

« З а д а ч а  н е п р о ст а я ,  — 
признал глава региона. — 
С одной стороны, все наши 
жители хотят, чтобы все 
полигоны были ликвиди-
рованы. С  другой — любое 
предложение по  размеще-
нию современного мусоро-
перерабатывающего завода 
на той или иной территории 
встречает протест от жите-
лей».

Решение задач в этой сфере 
связано в том числе и с по-
вышением уровня культуры 
населения при обращении 
с  различными отходами, 
что позволит на начальном 
этапе систематизировать 
сбор и утилизацию мусора. 
В минувшем году было обу-
строено 500 контейнерных 
площадок для раздельного 
сбора мусора.

В  2022  году в  Ленинград-
ской области была создана, 
наконец, экологическая ми-
лиция для борьбы с несанк-
ционированными свалками. 
Благодаря ее работе лик-
видированы свалки общим 
объемом 33 тысячи кубоме-
тров, арестовывается техни-
ка. Губернатор поблагодарил 
ГУВД по  Санкт- Петербургу 
и  Ленинградской области 
за совместную работу в этом 
направлении.

Решается и  задача обе-
спечения жителей чистой 
питьевой водой. Завершено 
строительство пяти объектов 
водоснабжения и водоотведе-
ния, работают 12 модульных 
станций очистки воды.

***

Резюмируя свой доклад 
и подводя итоги работы Пра-
вительства Ленинградской 
области за  2022  год, Алек-
сандр Дрозденко отметил: 
«Главное — мы объединились 
перед трудностями, #Коман-
да47 стала настоящим не-
формальным движением, 
из ежедневных дел которо-
го складывается развитие 
области. Во всех сферах мы 
удержали тенденции роста, 
сумели продолжить социаль-
ные стройки, приняли и ис-
полнили новые социальные 

обязательства, поддержа-
ли Российскую Федерацию 
в защите интересов страны 
и восстановлении новых тер-
риторий. Работа становится 
все более напряженной, от-
ветственной — выдерживают 
те, кто готов к этим вызовам».

А  завершил свое высту-
пление Губернатор цитатой 
Владимира Владимирови-
ча Путина: «Россия ответит 
на  любые вызовы, потому 
что все мы — одна страна, 
один большой и сплоченный 
народ. Мы уверены в  себе, 
уверены в своих силах. Прав-
да — за нами».

Рабочий визит в Республику Беларусь

Торжественное открытие памятника танку Т-34, 2022 год

универсальный спортзал, от-
крыты десятки спортплоща-
док по всему региону. Органи-
зовано свыше одной тысячи 
физкультурно- спортивных 
мероприятий.

Главной задачей в  этой 
сфере Губернатор назвал 
обеспечение доступной ин-
фраструктуры для занятий 
спортом для каждого в  Ле-
нинградской области. Для 
реализации этой амбициоз-
ной цели, по мнению Губер-
натора, необходимо строить 
не менее пяти физкультурно- 
оздоровительных комплексов 
и  не  менее пяти стадионов 
в год, начиная с 2024 года.

Элементы комфорта

По  вводу жилых домов 
в  расчете на  1000 жителей, 
Ленинградская область на-
ходится в  числе лидеров 
Российской Федерации, пре-
вышая средний показатель 
по стране в три раза. Активно 

идет и расселение аварийного 
жилья. В 2022 году новое жи-
лье получили более трех ты-
сяч человек, расселено более 
33 тысяч м2. По итогам года 
Ленинградская область заня-
ла 2-е место по темпам реше-
ния проблем с долгостроями 
и обманутыми участниками 
долевого строительства. Сло-
ва благодарности Губерна-
тор адресовал Федеральному 
фонду дольщиков, муниципа-
литетам, а также Следствен-
ному комитету, Прокуратуре, 
и  федеральным надзорным 
органам, которые активно по-
могали этому процессу.

Почти 13  млрд руб лей 
в 2022 году было привлечено 
в регион по всем программам 
развития инфраструктуры — 
от  «Комфортной городской 
среды» до строительства до-
рог. Губернатор назвал эту 
цифру рекордной для Ленин-
градской области.

Программа «Комфортная 
городская среда» высоко оце-
нивается жителями региона. 

Объекты, подготовленные 
областью, каждый год попа-
дают в  призеры федераль-
ного конкурса. В  2022  году 
четыре объекта признаны 
победителями, а всего бла-
гоустроено 119 обществен-
ных пространств и дворовых 
территорий.

Высоко востребована в ре-
гионе и  программа гази-
фикации. За год завершено 
строительство более 150 км 
межпоселковых газопрово-
дов, газифицировано почти 
1400 домохозяйств. Губерна-
тор обозначил эти темпы как 
низкие и дал поручение ко-
митету по ТЭК уделить особое 
внимание этому вопросу.

«В нынешнем году посту-
пило около 23 тысяч заявок, 
и текущие темпы газифика-
ции выглядят явно недоста-
точными. Необходимо вы-
полнять по 5–6 тысяч заявок 
в  год», — подчеркнул Алек-
сандр Дрозденко.

Область наращивает до-
рожную сеть. За минувший 
год в Ленинградской области 
отремонтировано 333 кило-
метра региональных дорог, 
часть из  них — досрочно. 
Начато строительство трех 
больших объектов: област-
ная часть обхода Мурино, 
развязка Кудрово и Мурман-
ского шоссе, продолжение 
реконструкции Колтушско-
го шоссе. Развивается и си-
стема фото- видеофиксации 
нарушений ПДД на  доро-
гах региона, она показала 
себя абсолютно самооку-
паемой. Увеличилась сеть 
 газозаправочных станций, 
а с 2022 года регион участву-
ет в  федеральном проекте 
по увеличению количества 
заправок для электромоби-
лей. За прошлый год введено 
30 быстро зарядных станций.

Готовится большая транс-
портная реформа, которая 
позволит повысить качество 
обслуживания пассажиров.

Рабочая поездка Губернатора Ленинградской области в Лодейнопольский район, 2022 год
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Праздничный 
«педсовет»

2023 год в России указом 
Президента был объявлен 
Годом педагога и наставни-
ка. Поэтому основная тема 
празднования Дня Ленин-
градской области получила 
название «Территория зна-
ний».

На центральной городской 
площади делегации всех 
районов области представ-
ляли свои достижения. Их 
выступления, в соответствии 
с  тематикой праздника, 
были подготовлены в форма-
те одной из школьных дис-
циплин: географии, истории, 
литературы, математики, 
физкультуры, астрономии.

Присутствовал на  глав-
ной праздничной площадке 
и  собственный «педагоги-
ческий совет», в  который 
вошли члены областного 
Правительства. Глава ре-
гиона Александр Дрозден-
ко, естественно, выступал 
в  роли директора этой не-
обычной школы, вице-гу-
бернатора по  внутренней 
политике Анну Данилюк 
назначили завучем, предсе-
датель областного Законо-
дательного собрания Сергей 
Бебенин получил портфель 
заведующего ГОРОНО. Заме-
ститель председателя пра-

Ленинградская область отпраздновала свой 96-й день 
рождения с размахом: запоминающимся выступлением 
Команды знаний, концертами на нескольких площадках, 
гастрономическим фестивалем, выставкой-ярмаркой 
изделий народных художественных промыслов и ремесел, 
сельскохозяйственной продукции и красочным салютом.

вительства по строительству 
и ЖКХ Евгений Барановский, 
что вполне логично, на вре-
мя переквалифицировался 
в учителя черчения, предсе-
датель комитета по местному 
самоуправлению, межнацио-
нальным и  межконфессио-
нальным отношениям Ленин-
градской области Лира Бурак 
стала учителем  музыки.

Работал «педагогический 
коллектив» слаженно и с за-
дором, а  в  заключение его 
строгие, но  справедливые 
«педагоги» даже исполнили 
всем известную с  детства  Александр Дрозденко в роли директора школы

«Педагогический коллектив» Ленинградской области
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се. За последние годы мно-
гое здесь было обновлено 
и сделано так, что и самим 
местным жителям ста ло 
комфортнее жить, и гостей 
не  стыдно принять. Про-
ведены работы по  благоу-
стройству сразу нескольких 
общественных территорий, 
преобразилась централь-
ная площадь, приведены 
в  порядок городской парк 
и  пять главных городских 
магистралей, отремонти-
рован стадион, построен 
скейт-парк. И  это далеко 
не полный перечень преоб-
разований.

Непосредственно в  про-
грамму празднования вошло 
и открытие новой пешеход-
ной и вело-зон, обустройство 
которых стало возможно 
благодаря федеральной про-
грамме «Формирование ком-
фортной городской  среды».

«Я завидую тосненцам, по-
тому что город в последнее 
время меняется в  лучшую 
сторону. Появилось много 
новых комфортных объектов 
для спорта и отдыха. У Тосно 
хорошее будущее. Это очень 
комфортный город, благо-
устроенный по всем миро-
вым стандартам», — сказал 
Губернатор Ленинградской 

области Александр Дрозден-
ко, давая старт велопробегу 
по новой велодорожке.

Так было положено нача-
ло обширной программы 
празднования Дня области, 
подготовленной организа-
торами для тосненцев и их 
гостей. А праздник начался 
рано утром на  нескольких 
городских площадках. Моло-
дые исполнители и музыкан-
ты поднимали слушателям 

 Театрализованный концерт вели Зара и Дмитрий Харатьян

Богатый выбор ярких украшений

настроение на  фестивале 
«Мелодии нашего города». 
В рамках «Дня детства» вы-
ступили самые юные ар-
тисты. Скучать в этот день 
было просто некогда.

объявил, что в  следующем 
году День рождения Ленин-
градской области пройдет 
в городе Кудрово Всеволож-
ского района. А торжества, 
посвященные 98-летию ре-
гиона — в Киришах.

Тосно встретил 
праздник 
обновленным

Праздник областной город 
Тосно встречал во всей кра-

Торжественная часть праздника
Во время праздника 
прошла торжественная 
церемония вручения знаков 
и удостоверений новым 
почетным гражданам 
Ленинградской области. 
Ими стали учитель русского 
языка и литературы 
гимназии города Кириши 
Любовь Константиновна 
Боровских и депутат 
Государственной думы 
Василий Иванович Пискарев.

пе с н ю «Учат в   ш ко ле». 
На этот раз все собравшиеся 
услышали ее с новым вари-
антом текста.

«Мне кажется, все прошло 
нестандартно и весело. Для 
этого, наверное, мы и  со-
бираемся, чтобы подумать 
не  только о  своей работе, 
а,  немножко, и  о  других 
делах. И,  конечно, впере-
ди у нас — серьезные зада-
чи», — подытожил выступле-
ние коллег Губернатор.

Завершая эту часть празд-
ника, Александр Дрозденко 
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различные блюда. Для это-
го на фестивале проводили 
мастер- классы.

«Город мастеров» та к-
же полностью оправдывал 
свое название. Тут были 
представлены изделия на-
родных промыслов со всех 
районов нашего региона 
на любой вкус. Деревянная 
домашняя утварь и керами-
ческая посуда приглянулись 

в этот день многим хозяй-
кам, и они с радостью унес-
ли обновки домой. Изделия 
из кожи, металла, бересты 
и соломы стали хорошими 
сувенирами, праздничны-
ми и повседневными укра-
шениями, и еще долго будут 
напоминать их владельцам 
об этом дне.

На  главной  же площадке 
праздника прошел театрали-

зованный концерт, который 
провели артист Дмитрий 
Харатьян и певица Зара. Он 
также был посвящен школь-
ной тематике.

Часть гостей, предпочи-
тающие более активн у ю 
форму отдыха, отправи-
лись на  стадион, где про-
ходил товарищеский матч 
меж ду сборной команды 
Правительства Ленинград-
ской области и  командой 
Тосненского района. В  но-
вом скейт- парке в это время 
шли состязания по воркауту 
«Крепость духа». Троебор-
цы выявляли сильнейшего 
в  подтягивании, подъеме 
ног в висе на турнике и от-
жимании на брусьях. Много 
болельщиков собрал и  ба-
скетбольный турнир.

Завершилось все боль-
шим праздничным концер-
том, на котором выступили 
«Хор Турецкого» и  группа 
«Иванушки International». 
Финальным  же аккордом 
празднования Дня Ленин-
градской области стал кра-
сочный  салют.

Тосненцы приходили на праздник семьями

мастеров». Здесь на  одной 
площадке, к удовольствию 
собравшихся, работали фер-
мерский рынок и  ярмарка 
изделий народных промыс-
лов. Более пятидесяти про-
изводителей из разных угол-
ков региона представили 
продукты собственного из-
готовления. Это был настоя-
щий рай для тех, кто любит 
все свежее и качественное. 
Гурманам предлагались мо-

лодые и выдержанные сыры, 
мясные деликатесы, соленая 
и  копченая рыба. На  зиму 
можно было запастись суше-
ными грибами, медом, яго-
дами и другими полезными 
и  вкусными дарами земли 
ленинградской.

Гастрономический фести-
валь «Калейдоскоп вкуса» 
стал еще одной точкой при-
тяжения гостей праздни-
ка. Сюда, что называется, 
«не зарастала народная тро-
па». Угощения были на лю-
бой вкус, все с пылу, с жару: 
уха нескольких видов, кав-
казский шашлык, восточ-
ный плов, наша родная ко-
рюшка, калитки из ржаной 
муки, знаменитый выборг-
ский крендель. Голодным 
с праздника никто не ушел. 
К  том у  же здесь могли 
не только покушать от души, 
но  и  нау читься готовить 

Ярмарка изделий народных промыслов

Радость для всех

Гулянье с  каждым часом 
набирало обороты. Вдоль 
центральной площади рас-
кинулись шатры «Города 
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▌	 КАКОВЫ	СТРАТЕГИЧЕСКИЕ	
ЗАДАЧИ,	СТОЯЩИЕ	ПЕРЕД	
ВВЕРЕННОЙ	ВАМ	ОТРАСЛЬЮ?

— Основными целями раз-
вития АПК Ленинградской 
области являются форми-
рование устойчивого и кон-
курентоспособного бизнеса 
в сельском хозяйстве, уве-
личение объемов производ-
ства и переработки сельско-
хозяйственной продукции, 
эффективное использование 
природных ресурсов. Сегод-
ня АПК области — крупней-
ший производитель про-
дукции сельского хозяйства 
России, мы выпускаем 33 % 
пищевой продукции Севе-
ро-Западного федерального 
округа.

Объем производства про-
дукции АПК в хозяйствах 
всех категорий в 2023 году 
составит 399,3 млрд рублей, 
индекс производства про-
дукции сельского хозяй-
ства — 100,8  %. По итогам 
года агропромышленный 
комплекс Ленинградской 
области сохраняет свои ли-
дирующие позиции среди 
регионов России: 

— 1 место — по надоям на 
1 фуражную корову, произ-
водству яиц, салата и зелени;

Агропромышленный комплекс — один из лидеров экономики 
Ленинградской области. Отрасль стабильно обеспечивает 
жителей региона работой, бюджеты — поступлениями 
налогов, потребителей — продуктами питания. О развитии 
отрасли мы беседуем с заместителем Председателя 
Правительства Ленинградской области — председателем 
комитета по агропромышленному и рыбохозяйственному 
комплексу Олегом Михайловичем Малащенко.

— 2 место — по поголовью 
птицы;

— 3 место — по выращива-
нию форели и цветов;

— 5 место — по урожайно-
сти рапса среди СХО, произ-
водству мяса птицы среди 
СХО и грибов;

— 9 место — по производ-
ству молока в сельхозорга-
низациях.

Сейчас уже завершена убо-
рочная кампания и можно 
говорить о первых итогах 
года, которые, несмотря на 
сложные погодные условия, 
удачные для АПК Ленин-
градской области. Собра-
но 155 тыс. тонн зерновых 
культур, 110 % к плану зер-
на, 10,8 тыс. тонн рапса 
(113 %), 194,2 тыс. тонн кар-
тофеля (126 %), 167 тыс. тонн 
овощей (92,4 %). Заготовле-
но 299,1  тыс. тонн кормо-
вых единиц кормов — сено, 
сенаж, зерносенаж, силос — 
100 % к плану и 140 % к фи-
зиологической потребности.

Производство молока за 
2023 год составит 710  тыс. 
тонн (10 4,6 % к у ровню 
2022  года), молочная про-
дуктивность  — 10  000  кг 
(102,6 %), мяса — 371,5 тыс. 
тонн, яиц — 3,45 млрд штук. 
Объем товаров пищевой про-

СОБРАНО:

10,8	ТЫС.	ТОНН
рапса

194,2	ТЫС.	ТОНН
картофеля

167	ТЫС.	ТОНН
овощей

299,1	ТЫС.	ТОНН
кормовых единиц кормов — сено, 
сенаж, зерносенаж, силос

мышленности — 259,2 млрд 
руб., индекс производства — 
107,6 %. С начала года рост 
производства сыров соста-
вил 7,6  %, колбасных из-
делий  — 25,8  %, молочной 
продукции — 1 %, мясной — 
1,8  %, кондитерских изде-
лий — 3,7 %. 

Заместитель Председателя Правительства Ленинградской 
области — председатель комитета по агропромышленному 
и рыбохозяйственному комплексу

ОЛЕГ  МАЛАЩЕНКО

155	ТЫС.	ТОНН	
зерновых культур
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АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ 
КОМПЛЕКС —
двигатель экономики региона



ручной труд сводится к ми-
нимуму. У нас обеспеченность 
кадрами — порядка 90  %. 
Кадры готовят профильные 
сельскохозяйственные вузы 
страны и  средние учебные 
заведения Ленинградской 
области. Сегодня в состав АПК 
Ленинградской области вхо-
дит 626 предприятий, кото-
рые обеспечивают рабочими 
местами 31 тысячу человек. 
Среднемесячная заработная 
плата по итогам 2023 года со-
ставит в сельском хозяйстве 
по всем предприятиям  — 
62,4  тысячи рублей (115  % 
к уровню 2022 года), это один 
из самых высоких показате-
лей в России.

Ленинградская область 
один из немногих регионов 
РФ, где не только не умень-
шается, а ежегодно растет 
число сельских жителей. 
Работать у нас престижно 
и  почетно, на работу в ве-
дущих сельхозпредприяти-
ях  — конкурс. Комитет по 
АПК предоставляет подъем-
ные молодым специалистам 
и всем работникам сель-
ской местности оплачивает 
до 90  % стоимости жилья, 
приобретаемого в собствен-
ность. В  2023  году по этой 
программе свои жилищные 
условия улучшили 44 семьи, 
еще 57  получили документы 
на приобретение жилья. Это 
все безвозмездно, за счет 
государственной поддерж-
ки, главное для получателей 
субсидии — работа в АПК 
и социальной сфере села.

▌	 ПОПУЛЯРНЫ	ЛИ	
В	ЛЕНИНГРАДСКОЙ	
ОБЛАСТИ	ФЕРМЕРСКИЕ	
ХОЗЯЙСТВА?	СКОЛЬКО	ИХ	
СЕЙЧАС	В	РЕГИОНЕ?	КАКАЯ	
ПОДДЕРЖКА	ОКАЗЫВАЕТСЯ	
ФЕРМЕРАМ?	

— Фермеры за ни ма ют 
особое место в развитии 

3,6  % валовой продукции 
АПК. Хозяйствами населе-
ния и фермерами произво-
дится 3 % мяса, 5,7 % молока 
и  2  % яиц из общего объе-
ма производства региона. 
Объем поддержки КФХ по 
итогам 2022 года составил — 
490,1 млн руб., это 9 % от об-
щей поддержки АПК. Фер-
мерам доступны все виды 
господдержки, а их у нас 50, 
и особые виды поддержки — 
гранты. В 2022 году победи-
телями конкурсных отборов 
на получение грантов при-
знан 31  заявитель, сумма 
грантов составила 155,3 млн 
рублей. 

Рабочая поездка в Волховский район, 2023 год

Ленингра дской области. 
Если крупные предприятия 
производят основной объ-
ем сельскохозяйственной 
продукции, то фермеры — 
сохраняют территории, соз-
дают рабочие места в самых 
удаленных уголках обла-
сти, наполняют территории 
жизнью, занимают нишевых 
рынки продовольствия.

В Ленинградской области 
зарегистрировано 762 кре-
стьянских фермерских хо-
зяйства и более 254  тыс. 
личных подсобных хозяйств. 
В  общем объеме произ-
водства на долю фермеров 
приходится производство 

Сегодня в состав АПК Ленинградской области входит 
626 предприятий, которые обеспечивают рабочими 

местами 31 тысячу человек. Среднемесячная 
заработная плата по итогам 2022 года составила 

в сельском хозяйстве по всем предприятиям — 
62,4 тысячи руб. (115 % к уровню 2022 года), это 

один из самых высоких показателей в России.

▌	 КАКИЕ	НОВЫЕ	КРУПНЫЕ	
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ	
ПРОЕКТЫ	РЕАЛИЗУЮТСЯ	
В	ЛЕНИНГРАДСКОЙ	
ОБЛАСТИ?	НАСКОЛЬКО	
АПК	ПРИВЛЕКАТЕЛЕН	ДЛЯ	
БИЗНЕСА?	

— АПК Ленинградской об-
ласти находится в четвер-
ке самых инвестиционно- 
привлекательных отраслей 
региона наряду со строи-
тельством, логистикой и хи-
мической промышленно-
стью. По итогам 2022  года 
объем инвестиций в АПК 
региона составил порядка 
19 млрд руб. (105,6 % к уров-
ню 2021 года). В  2023  году 
в регионе реализуется и пла-
нируется к реализации более 

100 инвестиционных проек-
тов на сумму свыше 40 млрд 
рублей.

Наиболее масштабными 
среди них являются стро-
ительство крупнейшего на 
Северо-Западе молочного 
комплекса на 8 тысяч голов 
племенного завода «Бугры» 
и роботизированного мо-
лочного комплекса «Рапти», 
что увеличит объемы молока 
в регионе; ввод новых типич-
ных комплексов компаний 

«Дары природы» и «Круглый 
год», что увеличит производ-
ство томатов, огурцов и са-
латов; ввод зерносушильного 
комплекса племзавода «При-
невсоке» и овощехранилища 
Всеволожской селекционной 
станции, что позволит реги-
ону заниматься собственной 
селекцией растений и быть 
независимыми от поставок 
извне; ввод в строй племен-
ного птицеводческого ре-
продуктора птицефабрики 
«Войсковицы», что обеспечит 
регион племенным яйцом; 
модернизация птицефабрик 
«Роскар», «Синявинская», 
«Северная», что позволит 
увеличить объемы произ-
водства яйца и мяса птицы 
и многие другие проекты.

▌	 СКОЛЬКО	РАБОЧИХ	
МЕСТ	СОЗДАЕТ	АПК	В	
РЕГИОНЕ	СЕЙЧАС?	ЭТО	
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ	ДЛЯ	
МОЛОДЕЖИ	ОТРАСЛЬ?	ЕСТЬ	
ЛИ	ПРОБЛЕМА	С	ПОДГОТОВКОЙ	
КАДРОВ	В	ОТРАСЛИ?

— Агропромышленный 
комплекс региона — это со-
временная высокотехноло-
гичная отрасль, с высокой 
долей цифровизации произ-
водственных процессов, где 

Осмотр сельскохозяйственной техники

Коллегия комитета по агропромышленному и рыбохозяйственному 
комплексу Ленинградской области

В 2023 году в регионе 
реализуется и планируется 
к реализации более 
100 инвестиционных 
проектов на сумму свыше 
40 млрд рублей.
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ного ремонта дорог поселка 
Оредеж, начаты работы по 
строительству улицы Сера-
фимовская в поселке Ново-
селье, продолжаются рабо-
ты по разработке проектной 
документации по рекон-
струкции автомобильных 
дорог «Петрово — станция 
Малукса» и «Путилово — По-
ляны» в Кировском районе, 
«Подъезд к поселку Неппо-
во» в Кингисеппском районе. 
Также отремонтированы до-
роги, связывающие объекты 
АПК: хозяйства «Каложицы», 
«Рабитицы», «Красногвардей-
ский», «Алексино», «Граж-
данский», ЗАО «Приневское» 
«МПК „Тосненский“».

В рамках федерального 
проекта «Благоустройство 
сельских территорий» за-
вершено устройство пеше-
ходных дорожек централь-
ной части поселка Оредеж, 
Торковичи, села Колчаново, 
пожарных водоемов в дерев-
нях Почап, Бор, Торковичи, 
детской игровой площадки 
деревни Иссад, обществен-
ных зон в деревне Сяське-
лево и поселке Зимитицы, 
парка Воинской славы в селе 
Колчаново и сквера Воин-
ской Славы в деревне Кусино. 

Еще одно направление 
работы комитета по АПК, 
где очень необходимо уча-
стие органов местного са-
моуправления — это борьба 
с борщевиком. 

В рамках реализации госу-
дарственной программы Ле-
нинградской области «Ком-
плексное развитие сельских 
территорий Ленинградской 
области», комитет предо-
ставляет субсидии муници-
пальным образованиям для 
софинансирования расхо-
дов на проведение комплек-

са мероприятий по борьбе 
с борщевиком. Область суб-
сидирует муниципалитетам 
до 94 % стоимости работ. По 
итогам 2022 года совместны-
ми усилиями с сельхозпред-
приятиями муниципальным 
образованиям удалось обра-
ботать от борщевика 8,5 ты-
сяч га земель, освободить 
их для выращивания сель-
хозкультур, очистить для 
создания в поселениях бла-
гоустроенных комфортных 
территорий.

В 2023 году работы прово-
дили 106 поселений на пло-
щади 4,9 тысяч га. В 2023 году 
комитет удовлетворил все за-
явки муниципальных обра-
зований, и мы всегда откры-
ты к новым заявкам, всегда 
готовы рассмотреть и выде-
лить финансирование. Наде-
емся, что все 187 поселений 
включатся в борьбу, и вместе 
мы победим.

Вместе мы можем многое. 
Комитет АПК, предприятия 
агропромышленного ком-
плекса и органы местного 
самоуправления совмест-
но работают над развитием 
сельских территорий Ленин-
градской области, создавая 
комфортные условия для 
работы и жизни на селе.

Рабочая поездка Губернатора Ленинградской области в Волховский район

▌	 КАКОВА	РОЛЬ	И	МЕСТО	
МСУ	В	РАЗВИТИИ	СЕЛА	
ЛЕНИНГРАДСКОЙ	ОБЛАСТИ?	

— Огромная. В развитии 
агропромышленном ком-
плекса Ленинградской об-
ласти есть специальная про-
грамма, в которой одно из 
ведущих мест отведено ор-
ганам местного самоуправ-
ления. Это государственная 
программа Ленинградской 
области «Комплексное раз-
витие сельских территорий 
Ленинградской области». 
Ежегодно федеральный и ре-
гиональный бюджеты выде-
ляют миллиарды рублей на 

развитие инфраструктуры 
сельских территорий, стро-
ительство домов культуры, 
фельдшерско-акушерских 
пунктов, амбулаторий, спор-
тивных объектов, дорог. Для 
вступления в программу, 
начала работ, выделения 
средств на строительство 
местные власти должны ре-
шить, что точно нужно стро-
ить, определить место для 
объекта, разработать про-
ектную документацию, а при 
выделении средств, — опера-
тивно провести конкурсные 
процедуры.

П л ю с э т о  п р ог р а м м ы 
в том, что на строительство, 
при подготовке соответству-
ющих документов, выде-
ляются федеральные сред-
ства, которые могут стать 
существенной поддержкой 
областного бюджета. И тут 
я хотел бы попросить му-
ниципалитеты активизиро-
ваться. В 2023 году на сель-
ские социальные стройки из 
областного бюджета выделе-
но 1,3 млрд рублей, а феде-
рального, по причине него-
товности проектов, — всего 
118  млн руб. Но благодаря 
активизации районов, сей-
час в Минсельхозе РФ нахо-
дится 11  заявок от Ленин-
градской области на сумму 
федерального финансиро-
вания в 2,6 млрд рублей. 

Значение данной програм-
мы огромно для развития 
территорий. Так в 2023 году 
построен новый дом куль-
туры в поселке Паша, про-
д о л ж а ю т с я  р а б о т ы  п о 
строительству двух домов 
культуры в поселке Торко-
вичи и деревне Терпилицы, 
продолжено финансиро-
вание строительства двух 
фельдшерско-акушерских 
пунктов и одной амбула-
тории, проектирование че-
тырех модульных ФАПов, 
планируется приобретение 
и монтаж двух модульных 
ФАПов.

Завершен капитальный 
ремонт здания Сяськелев-
ского досугового центра, 
продолжается капитальный 
ремонт объектов культуры 
в  поселках Кикерино, Во-
йсковицы, Щеглово, Ось-
мино, Громово, деревнях 
Лесколово, Ям-Тёсово, Ке-
сельня, в селе Шум.

В 2023 году проведены ка-
питальный ремонт, который 
шел с федеральным софина-
сированием, тепловых сетей 
поселка Калитино и  водо-
провода деревни Роговицы, 
реконструкция автодороги 
к поселку Михалёво, продол-
жено строительство автомо-
бильной дороги к поселку 
Яшино, выполнены работы 
по пяти объектам капиталь-

В общем объеме 
производства на долю 
фермеров приходится

3,6	%
валовой продукции АПК. 
Хозяйствами населения 
и фермерами производится

3	% мяса,

5,7	% молока

и 2	% яиц
из общего объема 
производства региона.

Совещание по модернизации молочной отрасли, апрель 2022 года
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В конце сентября комитет 
по местному самоуправ-
лению, межнациональным 
и межконфессиональным 
отношениям Ленинград-
ской области представил 
результаты мониторинга 
эффективности деятельно-
сти органов местного само-
управления. «Рейтинг райо-
нов», как его еще называют, 
отражает проведенную ад-
министрациями за год рабо-
ту по развитию территорий 
муниципальных районов, и, 
соответственно, стимулиру-
ет руководство администра-
ций к дальнейшей работе на 
благо жителей региона.

Мониторинг эффективно-
сти деятельности органов 
местного самоуправления 
проводится по по 9 на-
правлениям, состоящим из 
40 показателей, характери-
зующим уровень экономи-
ческого развития, положение 
в дошкольном и общем обра-
зовании, культуре, жилищ-
но-коммунальном хозяй-
стве и в целом  организацию 
местного самоуправления на 
муниципальном уровне.

В качестве исходной ин-
формации использу ются 
данные, предоставленные  
ОМСУ, данные органов ис-
полнительной власти и офи-

Эффективность работы местного самоуправления напрямую 
влияет на качество жизни на территории региона. Там, где 
власть реализует проекты во всех сферах своих довольно 
широких полномочий — жители сразу же чувствуют. 
Появляются новые школы, красивые общественные 
пространства, ремонтируются дороги. Но главный результат, 
конечно же, — существенное повышение уровня жизни 
ленинградцев. 

циальная статистическая 
информация. В установлен-
ный срок все районы и го-
родской округ готовят до-
клады глав администраций 
о достигнутых значениях 
показателей по типовой 
форме и размещают их на 
своих сайтах.

В соответствии с методи-
ческими рекомендациями, 
утвержденными постановле-
нием Правительства Россий-
ской Федерации № 1317, по 
результатам мониторинга 
проведен расчет комплекс-
ной оценки эффективности 
деятельности ОМСУ  в целях 
формирования рейтинга му-
ниципальных образований.

Кроме этого, ежегодно 
Комитетом общественных 
коммуникаций проводятся 
опросы населения на пред-
мет удовлетворенности де-
ятельностью руководителей 
органов местного самоу-
правления и их подведом-
ственных учреждений. Их 
результаты также учитыва-
ются при подведении итогов 
комплексной оценки.

Любая предвзятость при 
расчете комплексной оцен-
ки исключена, и в этом по-
могают инновации. Начиная 
с 2020 года мониторинг про-
водится с  использованием 

информационной системы 
«СБОР», которая позволяет 
осуществлять операции по 
вводу, утверждению и со-
гласованию значений пока-
зателей. Система «СБОР» на 
основании внесенных в нее 
данных автоматически фор-
мирует результаты ком-
плексной оценки, что позво-
ляет устранить возможные 
ошибки и гарантирует точ-
ность расчетов.

Рейтингование проводится 
ежегодно, начиная 
с 2010 года, во исполнение 
Указа Президента Российской 
Федерации от 28 апреля 
2008 года № 607. 
Методика проведения 
мониторинга и перечень 
показателей, по которым 
он проводится, утвержден 
на федеральном уровне. 
Порядок проведения 
и размеры грантов — 
на региональном. 
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показателя — 21 %), а также 
улучшением качества дорог 
общего пользования местно-
го значения и хорошим со-
стоянием образовательных 
учреждений — тут у района 
показатель вырос на 1,5 %, 
достигнув 100 %.

Ломоносовский район вто-
рой год подряд сохраняет 
3-ю позицию в рейтинге. При 
этом район уже четыре года 
уверенно держится в первой 
тройке муниципальных об-
разований. Этому способ-
ствуют растущее количество 
предприятий малого и сред-
него бизнеса, а также обеспе-
ченность жителей района 
достаточным количеством 
жилых площадей. 

Гат чинск ий ра йон с у-
мел подняться с 6-го места 
на  4-е. Здесь значительно 
улучшилось состояние дорог 
общего пользования местно-
го значения — всего 7 % не 
отвечают нормативным тре-
бованиям, что является са-
мым низким показателем в 
регионе. Здесь же отмечены 
высокие темпы роста (6 %) 
многоквартирных домов, 
расположенных на земель-

ных участках, в отношении 
которых осуществлен госу-
дарственный кадастровый 
учет.

В о л о с о в с к и й  р а й о н 
ворвался в пятерку лидеров, 
поднявшись с  9-го  места. 
В минувшем году в районе 
выросла среднесписочная 
численность работников ма-
лых и средних предприятий. 
По этому показателю он за-
нял главенствующее положе-

Поселок Новогорелово, Ломоносовский район Ленинградской области

МЕСТА РАЙОНОВ  
В РЕЙТИНГЕ

1   Сосновоборский  
 городской округ

2   Сланцевский район
3   Ломоносовский район
4    Гатчинский район
5    Волосовский район
6    Всеволожский район
7    Лужский район 
8    Кингисеппский район
9    Лодейнопольский район 
10  Подпорожский район
11  Кировский район
12  Тихвинский район 
13  Тосненский район
14  Приозерский район
15  Выборгский район
16  Волховский район 
17  Киришский район
18  Бокситогорский районАдминистрация Волосовского муниципального района впервые провела встречу 

с предпринимателями, приуроченную ко Дню российского предпринимательства, 
в  формате пикника, 2022 год

«Существенное влияние на 
рейтинг оказывает динами-
ка показателей за трехлет-
ний период, предшествую-
щий отчетному, — пояснила 
председатель комитета по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Лира Бурак. — Таким 
образом, даже если муни-
ципальное образование в от-
четном году имеет наиболь-

шее значение по одному из 
показателей, его небольшой 
или даже отрицательный 
рост за трехлетний период 
может привести к итогово-
му низкому баллу по это-
му показателю в сравнении 
с другими муниципальными 
образованиями, у которых 
динамика показателя будет 
отличаться в лучшую сторо-
ну».

Возглавил итоговый рей-
тинг в этом году Сосновобор-
ский городской округ. Годом 
ранее он был только вторым, 
но сумел выйти в  лидеры 
благодаря ключевому пока-
зателю комплексной оцен-
ки — «Удовлетворенность 
населения деятельностью 
органов местного самоу-
правления», а также высо-
ким значениям по многим 
другим показателям. 

На 2-ое место пробился 
Сланцевский район, кото-
рый в прошлом году был 
лишь 5-м. Это достижение 
связано с самой высокой 
в  отчетном году долей на-
селения, улучшившего жи-
лищные условия (значение 

Благоустроенная общественная территория в Сосновом Бору

Благоустроенная общественная территория «Яблоневый сад» в городе Сланцы
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и  Волховский район, куда 
переведут 2,323 млн рублей.

В прошлом году гранто-
получателями стали Кин-
гисеппский район, Сосно-
воборский городской округ, 
Ломоносовский, Лодейно-
польск ий, Сланцевск ий, 
Подпорожский и Волховский 
районы. 

Предоставленные сред-
ства были использованы 
в полном объеме на поощ-
рение работников органов 
местного самоуправления 
муниципальных образова-
ний и подведомственных уч-
реждений Кингисеппским, 
Волховским, Подпорожским 
районами и Сосновоборским 
городским округом.

Ломоно сов с к и й р а йон 
направил деньги на закуп-
ку офисного оборудования 
и мебели для актового зала 
а дминистрации района, 
а также на ремонт помеще-
ний и оснащение системой 
музыкальной трансляции 
и  речевого оповещени я 
персонала в здании адми-
нистрации района. Лодей-
нопольский район поощ-
рил работников органов 
местного самоуправления, 

а также приобрел товарно- 
материальные ценности (ав-
томобиль, оргтехнику и ме-
бель для администрации 
района).

Сланцевский район на вы-
деленные средства приоб-
рел автомобиль, произвел 
ремонт здания администра-
ции района и установил там 
кондиционеры.

Всеволожский район в 2022 году значительно улучшил транспортную 
доступность населенных пунктов

Празднование Дня России в Луге, 2022 год

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ 
ГРАНТОВ В 2023 ГОДУ:

I группа

Сосновоборский 
городской округ — 
13,836 млн руб лей

Сланцевский район — 
9,683 млн рублей 

Ломоносовский район — 
8,296 млн рублей 

Гатчинский район — 
7,69 млн рублей

Волосовский район — 
5,495 млн рублей

II группа

Кингисеппский район — 
2,677 млн рублей

Волховский район — 
2,323 млн рублей

шее значение  — 0  %  — по 
доле населения, проживаю-
щего в населенных пунктах, 
не имеющих регулярного 
транспортного сообщения 
с административным цен-
тром. А удовлетворенность 
населения работой органов 
местного самоуправления 
за год выросла на 2 %. 

Укрепил свою позицию 
в рейтинге и Лужский район, 

поднявшийся с 11-й строчки 
на 7-ю. Такое достижение 
связано с улучшением мно-
гих показателей.

В соответствии с поста-
новлением Правительства 
Ленинградской области, по 
результатам комплексной 
оценки двум группам му-
ниципальных образований 
будут выделены гранты. Об-
щий объем средств, направ-
ляемых на гранты в  этом 
году, составил 50 млн рублей.

В первую группу входят 
пять муниципальных об-
разований, имеющих за 
отчетный год наилучшие 
результаты комплексной 
оценки, — между ними рас-
пределяются 45 млн рублей.

Вторая группа включает 
два муниципальных обра-
зования, для которых пред-
усмотрено выделение 5 млн 
рублей. Для определения 
получателей грантов во вто-
рой группе используются 
показатели оценки орга-
нов местного самоуправле-
ния, которые входят в чис-
ло основных показателей 
социально- экономического 
развития Ленинградской 
области, а также влияют на 
показатели оценки субъекта. 
Тем, у кого лучшая динамика 
по этим показателям, предо-
ставляются гранты.

Так, в этом году грантопо-
лучателями в первой группе 
стали: Сосновоборский го-
родской округ, заслуженно 
получивший 13,836 млн руб-
лей; Сланцевский район — 
его грант составил 9,683 млн 
рублей; Ломоносовский рай-
он  — в его распоряжение 
поступят 8,296 млн рублей; 
Гатчинский район  — грант 
7,69 млн рублей; Волосовский 
район, на счет которого пере-
ведены 5,495 млн рублей.

Грантополучателями во 
второй группе стали Кин-
гисеппский район, туда от-
правят 2,677  млн рублей, 

В Гатчинском районе значительно улучшилось состояние дорог. 
Фото: август 2022 года

ние в рейтинге. Также район 
находится на второй строчке 
со значением 79 % по пока-
зателю «Удовлетворенность 
населения деятельностью 
органов местного самоу-
правления».

На 6-й строчке рейтинга 
расположился Всеволож-
ский район, поднявшись 
туда с  8-го места. Район 
продолжает сохранять луч-
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▌	ДМИТРИЙ	ВЯЧЕСЛАВОВИЧ,	ВЫ	
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ	КОМИССИИ	ПО	
МЕСТНОМУ	САМОУПРАВЛЕНИЮ,	
АДМИНИСТРАТИВНО-
ТЕРРИТОРИАЛЬНОМУ	
УСТРОЙСТВУ,	
ГОСУДАРСТВЕННОЙ	
И	МУНИЦИПАЛЬНОЙ	СЛУЖБЕ.	
ПОЧЕМУ	ВЫ	ВОШЛИ	В	НЕЕ	
И	КАК	ВООБЩЕ	ПРОИСХОДИТ	
ФОРМИРОВАНИЕ	ЭТИХ	
СТРУКТУР	ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО	
СОБРАНИЯ	РЕГИОНА?	

— Начнем с того, что в со-
ответствии с Регламентом 
Законодательного собрания 

Качество муниципального управления прямо влияет 
на уровень благополучия жителей нашего региона. Приятно, 
что в последнее десятилетие эта сфера активно развивается. 
На ее положительную динамику влияет множество факторов — 
от уровня управленцев на местах до совершенствования правовой 
базы. В областном парламенте за правовое регулирование 
этой сферы отвечает комиссия по местному самоуправлению, 
административно-территориальному устройству, государственной 
и муниципальной службе. О работе комиссии рассказывает 
ее председатель Дмитрий Вячеславович Рытов.

депутат может быть членом 
не более трех постоянных 
комиссий. Они формируются 
так: сначала депутаты сами 
выражают желание работать 
в той или иной структуре, 
исходя из собственных пред-
почтений и наличия вакант-
ных мест. А потом на сессии 
Законодательного собрания 
большинством голосов идет 
формирование персональ-
ного состава комиссий, по-
сле чего, уже на заседании 
сформированной комиссии, 
выбирается руководящий 
состав.

Я являюсь членом постоян-
ной комиссии по местному 
самоуправлению, админи-
стративно-территориаль-
ному устройству, государ-
ственной и муниципальной 
службе. Коллеги доверили 
мне ее возглавить. Выбор для 
меня был очевиден — я свыше 
15 лет проработал на руково-
дящих должностях в органах 
местного самоуправления, 
и тематика направлений де-
ятельности комиссии мне 
знакома не понаслышке. 
Знакомы проблемы и зада-
чи, каждодневно стоящие 
перед муниципалами — это 
часть моей жизни. Поэтому 
логично, что в новой ипо-
стаси я стараюсь помогать 
урегулировать те системные 
вопросы, с которыми сложно 
справиться, находясь на му-
ниципальном уровне. 

Комиссия по местному самоуправлению, административно-территориальному устройству, государственной и муниципальной службе 
Законодательного собрания Ленинградской области

Председатель комиссии по местному самоуправлению, административно-
территориальному устройству, государственной и муниципальной службе 
Законодательного собрания Ленинградской области

ДМИТРИЙ  РЫТОВ

Председатель комиссии по местному самоуправлению, административно-
территориальному устройству, государственной и муниципальной службе 
Законодательного собрания Ленинградской области

ДМИТРИЙ  РЫТОВ 65МУНИЦИПАЛЬНЫЙ МЕРИДИАН

ПАРЛАМЕНТ ОБЛАСТИ

ДМИТРИЙ РЫТОВ:
только слаженное взаимодействие 
ветвей власти дает нужный результат



нюста России по Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской 
области, Ассоциацией му-
ниципальных образований 
Ленингра дской области, 
непосредственно с самими 
муниципалами. Обсужда-
ем, где-то спорим, приходим 
к общим компромиссным ре-
шениям, и в итоге доводим 
инициативы друг друга до 
принятых законопроектов.

▌	 КСТАТИ,	РАЗ	ЗАШЕЛ	
ОБ	ЭТОМ	РАЗГОВОР,	
РАССКАЖИТЕ,	ПОЖАЛУЙСТА,	
О	ПРАКТИКЕ	СОВМЕСТНЫХ	
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ	
ИНИЦИАТИВ.	НАСКОЛЬКО	
УСПЕШНО	ОНА	РЕАЛИЗУЕТСЯ	
В	НАШЕМ	РЕГИОНЕ?

— В этом созыве мы внесли 
изменения, одним из ини-
циаторов был я, в Регламент 
Законодательного собрания 
в части того, что субъекты 
законодательной инициа-
тивы могут выдвигать свои 
законопроекты совместно 

(совместная законодатель-
на я инициатива). Ранее 
этим правом наделялись 
только депутаты, а другие 
субъекты могли выходить 
с инициативами только ин-
дивидуально. Данное но-
вовведение дает импульс 
как раз синергическом у 
эффекту в законотворче-
стве, когда можно хорошую 
идею продвигать в  более 
быстром темпе и с лучшими 
результатами. Например, 
для представительных ор-
ганов муниципальных об-
разований совместное зако-
нотворчество с депутатами 
Законодательного собрания 
дает возможность быстрее 
собирать необходимые об-
щерегиональные данные для 
обоснования инициативы, 
совместная работа на стадии 
подготовки законопроекта 
снижает количество возмож-
ных замечаний и поправок 
к нему.

Д а н на я п р а к т и к а у же 
успешно реализуется. Как 

пример — совместно с Из-
би рате льной ком иссией 
Ленинградской области мы 
подготовили шесть законо-
проектов о внесении изме-
нений в областное избира-
тельное законодательство, 
в том числе о муниципаль-
ных выборах и о местном 
референдуме, в целях при-
ведения его в соответствие 

этому спектр направлений 
очень широк и охватывает 
все предметы ведения му-
ниципальных образований. 

В части государственной 
и  му ниципа льной сл у ж-
бы мы рассматриваем весь 
спектр вопросов, начиная от 
собственно устройства си-
стемы госорганов и органов 
местного самоуправления 
(сейчас много говорят о му-
ниципальной реформе — это 
как раз сфера деятельности 
нашей комиссии), до более 
узких, но затрагивающих 
всех госслужащих тем: их де-
нежного содержания, стра-
ховых выплат, организаци-
онных структур и т. п.

А дминистративно-тер-
риториальное деление — 
отде л ьно е на п ра в лен ие 
работы. Это вопросы уста-
новлени я г раниц м у ни-
ципа льных образований 
первого уровня, районов 
и региона в целом; вопросы 
объединения, разделения, 
преобразования муници-
пальных образований, соз-
дания и упразднения насе-
ленных пунктов. Например, 
весной этого года рассма-
тривали проект соглашения 
между Санкт-Петербургом 

и Ленинградской областью 
о границах двух субъектов 
Российской Федерации. Это 
соглашение было подписа-
но двумя Губернаторами 
и ратифицировано предста-
вительными органами двух 
субъектов. Теперь граница 
между Ленинградской обла-
стью и Санкт-Петербургом, 
наконец, определена в соот-
ветствии с нынешними ре-
алиями, снято очень много 
спорных моментов.

▌	 НО	ВЕДЬ	ОПИСАННЫЕ	ВАМИ	
НАПРАВЛЕНИЯ	НЕВОЗМОЖНО	
ПРОДВИГАТЬ	ТОЛЬКО	СИЛАМИ	
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО	СОБРАНИЯ.	
С	КЕМ	ВЫ	СОТРУДНИЧАЕТЕ	
В	ЭТИХ	ВОПРОСАХ?

— Абсолютно верно. Никто 
не может вытягивать что-то 
в одиночку, да это и непра-
вильно, заведомо обрече-
но на неэффективность... 
Именно слаженное взаимо-
действие различных ветвей 
власти, общественности, 
экспертного сообщества дает 
нужный результат. В Законо-
дательном собрании очень 
сильное юридическое управ-
ление, а в силу нашей спец-
ифики мы тесно взаимодей-
ствуем с нашим профильным 
комитетом — комитетом по 
местному самоуправлению, 
межнациональным и  меж-
конфессиональным отно-
шениям Ленинградской об-
ласти, а также с комитетом 
градостроительной поли-
тики Ленинградской обла-
сти, Управлением государ-
ственной службы и кадров 
Администрации Губерна-
тора и Правительства Ле-
нинградской области, Госу-
дарственным экспертным 
институтом регионального 
законодательства, Изби-
рательной комиссией Ле-
нинградской области, Про-
куратурой Ленинградской 
области, Управлением Ми-

Именно слаженное 
взаимодействие 
различных ветвей 
власти, общественности, 
экспертного сообщества 
дает нужный результат.

▌	МОЖЕТЕ	РАССКАЗАТЬ,	ЧЕМ	
КОНКРЕТНО	ЗАНИМАЕТСЯ	ЭТА	
КОМИССИЯ	ПО	КАЖДОМУ	ИЗ	
ОЗВУЧЕННЫХ	В	НАЗВАНИИ	
НАПРАВЛЕНИЙ?

— В ведении комиссии на-
ходятся все вопросы и за-
конодательные инициати-
вы, связанные с органами 
местного самоуправления. 
Некоторые из них мы рас-
сматриваем, как основная 
профильная комиссия, не-
которые — как вторая комис-
сия после профильной (если 
вопрос, в первую очередь, 
связан, например, с ЖКХ, 
образованием или другими 
темами, которыми занима-
ются другие структуры Зако-
нодательного собрания). По-
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лы я  принимаю самое не-
посредственное у частие, 
в том числе в выездных за-
седаниях. Очень хорошая 
практика, по которой мы 
получаем прекрасные отзы-
вы. Стараемся выносить на 
занятия только актуальные, 
насущные для муниципа-
литетов вопросы, для до-
кладов привлекаем топовых 
профильных специалистов 
из госструктур, экспертного 
сообщества. В этом году у нас 
прошло пять занятий Му-
ниципальной школы, в том 
числе выездные в Волхов-
ском и Тосненском районах. 

Учитывая, что я осущест-
вляю работу в составе Совета 
представительных органов 
муниципальных образова-
ний Ленинградской области 
при Законодательном собра-
нии Ленинградской области, 
где являюсь заместителем 
председателя Совета и вхо-
жу в Президиум Ассоциации 
«Совет муниципальных об-
разований Ленинградской 
области» и в рамках этих 
форматов непосредственно 

общаюсь с представителями 
органов МСУ, то можно ска-
зать, что проблем с комму-
никацией с коллегами 1-го 
и 2-го уровня нет.

▌	 ВЫ	УЧАСТВУЕТЕ	В	ОКАЗАНИИ	
ГУМПОМОЩИ	ДОНБАССУ?

— Я, бесспорно, участвую, 
но в данном аспекте я боль-
ше бы отметил командную 
работу ВПП «Единая Рос-
сия», региональный испол-
нительный комитет которой 
я возглавляю. А это, в первую 
очередь, наши местные отде-
ления, которые в составе сво-
их районов активно включа-
ются как по стратегическим, 
так и по текущим оператив-
ным вопросам помощи кон-
кретным людям, как бежен-
цам, так и участникам СВО. 
Здесь все не перечислишь: от 
сборов гуманитарной помо-
щи до приема на отдых детей 
Донбасса и помощи в устрой-
стве на работу. Это одна из 
наших текущих основных 
задач. И, конечно, в нашем 
регионе это не отдельное 

действие какой-то одной 
структуры, а системная ра-
бота всей Команды 47 — Гу-
бернатора, Правительства, 
муниципалитетов, бизнеса, 
общественников и всех на-
ших неравнодушных жите-
лей, а таких большинство.

Мы благодарны тем, кто 
не остается в стороне и под-
держивает девиз: «Своих не 
бросаем!»

с нормами федерального за-
кона о выборах. В настоящее 
время готовим новый блок 
поправок в связи с очеред-
ными изменениями в феде-
ральный закон.

При этом му ниципа лы 
и сами продолжают продви-
гать свои идеи. Так, напри-
мер, Совет депутатов МО Му-
ринское городское поселение 
выступил с инициативой 
о внесении изменений в об-
ластной закон «Об админи-
стративных правонаруше-
ниях» в целях упорядочения 
розничной торговли на тер-
ритории муниципальных 
образований.

▌	 ЕСЛИ	ГОВОРИТЬ	ПРО	
ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫЕ	ОРГАНЫ	
МЕСТНОГО	САМОУПРАВЛЕНИЯ,	
Я	ЗНАЮ,	ЧТО	ЗАКС	ЕЖЕГОДНО	
ПРОВОДИТ	КОНКУРС	НА	
ОПРЕДЕЛЕНИЕ	ЛУЧШИХ	ИЗ	НИХ.	
КАКОЕ,	ПО-ВАШЕМУ,	ВЛИЯНИЕ	
ОН	ОКАЗЫВАЕТ	НА	ИХ	РАБОТУ?

— Любой конкурс носит 
соревновательный, спор-
тивный характер, но этот 

можно сравнить не только 
со спортом достижений, но 
и с физкультурой, где важна 
не только победа, но и само 
участие. Данный конкурс 
нацелен на то, чтобы наши 
коллеги из муниципаль-
ных советов на ходились 
в хорошем «законотворче-
ском тонусе». Каждый год 
утверждаются и доводятся 
до участников обновленные 
критерии оценки, которые 
учитывают текущие обсто-
ятельства, важные в насто-
ящее время направления 
работы, на которых хотелось 
бы чтобы коллеги делали 
акцент. Это одновременно 
и соревнование, и, в какой-то 
части, синхронизация векто-
ров движения.

К слову, в этом году мы 
увеличили призовой фонд 
практически в два раза, по-
этому вознаграждение для 
победителей вполне достой-
ное. Коллеги могут напра-
вить средства на укрепление 
своей материально-техниче-
ской базы или на помощь тем 
или иным категориями сво-
их жителей.

В апреле 2023 года на за-
седании конк у рсной ко-
миссии мы подвели итоги. 
Всего в конкурсе приняло 
участие 45 муниципальных 

образований, из них 8 му-
н и ц и п а л ь н ы х  р а й о н о в 
и  городской округ Ленин-
градской области. За время 
проведения конкурса (а он 
проводится с 2007 года) все 
17 муниципальных районов 
и городской округ приняли 
в нем участие, наиболее ак-
тивные  — Кингисеппский, 
Тосненский, Гатчинский, 
Приозерский районы, Сосно-
воборский городской округ.

▌	 КАК	ЕЩЕ	В	НАСТОЯЩИЙ	
МОМЕНТ	ВЫ	ВЫСТРАИВАЕТЕ	
СОТРУДНИЧЕСТВО	С	ОРГАНАМИ	
МСУ?

— С руководителями му-
ниципальных образований 
Лен и н г ра дской об лас т и 
наша комиссия находится 
в постоянном контакте, они 
у нас частые и желанные 
гости. Мы получаем мно-
го письменных обращений, 
с каждым из которых доско-
нально разбираемся.

В Законодательном собра-
нии работает «Муниципаль-
ная школа» для депутатов 
представительных органов 
муниципальных образова-
ний Ленинградской обла-
сти, работников админи-
страций муниципальных 
образований. В работе шко-
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▌	ЮРИЙ	АЛЕКСАНДРОВИЧ,	КАКОВА	
СПЕЦИФИКА	ВАШЕГО	РАЙОНА?	
В	ЧЕМ	ЕГО	ОСОБЕННОСТЬ?

— Так исторически сложи-
лось, что Волосовский район 
всегда считался сельскохо-
зяйственным. И к настоящему 
моменту это не изменилось. 
На сегодняшний день у нас 
есть предприятия, которые 
активно развиваются в этом 
направлении и по отдельным 
видам сельхозпродукции за-
нимают лидирующие места 
в  Ленинградской области. 
Это, в частности, касается 
производства молоки и кар-
тофеля. У нас один из самых 
больших по области объемов 
введенных в оборот сельско-
хозяйственных земель.

Мы не меняем специфику 
наших земель так как, в ко-
нечном итоге, работаем на 
продовольственную безопас-
ность нашей страны. Нара-
щиваем собственное произ-
водство. Введенные санкции 
показали: несмотря ни на 
что, мы продолжаем разви-
ваться. Люди больше стали 
интересоваться, где можно 
взять землю, открыть свое 
производство.

Конечно, последовавшие 
после начала СВО события, 
как и везде по стране, отраз-
ились на экономике нашего 
района. Правда, у нас нет 
градообразующих предпри-
ятий, да и компании с ино-
странным участием прак-
тически отсутствуют. Но 
вот предприятиям, которые 

Последние годы не были простыми для главы 
администрации Волосовского района Юрия Васечкина. 
Но и в меняющихся условиях здесь находят возможности 
для роста и развития, выполняют взятые на себя 
обязательства.

занимались поставкой ле-
сопродукции в зарубежные 
страны, пришлось перестра-
иваться и искать другие рын-
ки сбыта. В течение года они 
нашли свои ниши, занялись 
импортозамещением. Было 
непросто, но мы все вместе 
справлялись со стоящими 
перед нами задачами. Часть 
показателей, по сравнению 
с  предыдущими годами, 
даже удалось улучшить.

▌	 КАК	В	ЦЕЛОМ	ВЫ	МОЖЕТЕ	
ОХАРАКТЕРИЗОВАТЬ	НЫНЕШНЕЕ	
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ	ПОЛОЖЕНИЕ	
ДЕЛ	В	РАЙОНЕ?

— Как стабильное. У нас 
нет значительных рывков, 
но нет и спадов. Сельское хо-
зяйство не может быть очень 
прибыльным. В наших усло-
виях рискованного земледе-
лия, если есть минимальный 
прогресс, это уже хорошо. 
За 2022 год общий оборот 

продукции вырос на 24  % 
и  составил 26 миллиардов 
рублей. А за первое полуго-
дие этого года уже 14 мил-
лиардов, что на 13 % больше 
первого полугодия прошлого 
года. Те есть, рост по отноше-
нию к 2021 году был уже в не-
простом 2022 году, а сейчас 
мы идем с его опережением, 
по итогам этого года так же 
должны показать неплохие 
результаты. Предприятия, 
которые раньше работали 
на внешние рынки, опера-
тивно перестроились и уже 
продают свою продукцию на 
внутренний рынок, причем 
увеличив объемы поставок! 
В общем, все стабильно. Каж-
дый год понемногу растет 
количество предприятий ма-
лого и среднего бизнеса. Уже 
в этом году мы приблизились 
к цифре в полторы тысячи. 
Безработица в районе сейчас 
у нас даже ниже доковид-
ного периода. На каждого  
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С ними работают сотрудни-
ки нашей соцзащиты. И на 
уровне района, и в поселе-
ниях определен социальный 
координатор, к которому 
они могут обратиться. Чаще 
всего идут обращения по 
бытовым вопросам: кому-то 
нужно помочь с дровами, 
кому-то с детским садом. 
Пытаемся оперативно связы-
ваться с соответствующими 
учреждениями и в макси-
мально короткие сроки ре-
шать. Все существующие на 
региональном и муници-
пальном уровне льготы у нас 
действуют в полном объеме. 
Наш район небольшой и все 
друг друга знают. Знают, кто 
ушел на СВО, кто работник 
администрации, к которому 
нужно обращаться.

В цен т ра х ц ифрового, 
естественнонаучного, тех-
нического и гуманитарного 
профилей «Точка роста» про-
водятся телемосты, в  ходе 
которых учащиеся волосов-
ских школ общаются ребята-
ми из разных субъектов Рос-
сийской Федерации, в том 
числе и новых. Ведется об-
щественная работа по сбору 
гуманитарной помощи для 
населения, проживающего 
на новых территориях. Из 
этих регионов к нам приез-
жают люди. Есть обществен-
ные объединения, которые 
им помогают, и с которыми 

мы сотрудничаем. Наш рай-
он не определен, как ме-
сто, принимающее бежен-
цев. Люди едут к знакомым 
и родственникам, и им здесь 
оказывается посильную по-
мощь. Но что примечатель-
но — практически все потом 
собираются вернуться домой 
на родину. То есть они уже 
для себя решили, что здесь 
живут временно. Но и  это 
временное пребыва ние, 
я  считаю, мы должны сде-
лать для них комфортным.

▌	МЕСТНЫМ	ЖИТЕЛЯМ	
ТОЖЕ	НУЖЕН	КОМФОРТ.	
ЧТО	ДЕЛАЕТСЯ	В	ЭТОМ	
НАПРАВЛЕНИИ?

— С 2017 года район уча-
ствует в программе «Ком-
фортная городская жилая 
среда». За это время благо-
устроено 27 общественных 

и дворовых территорий. 
Перед тем как начать реали-
зовывать какой-то проект, 
мы проводим общественное 
обсуждение и голосование. 
Народ это хорошо восприни-
мает, активно голосует, при-
чем как пожилые люди, так 
и молодежь. Реализованы 
различные проекты, такие 
как Парк Героев-Пожарных 
в деревне Беседа, обустрое-
ны скейт-площадки в дерев-
нях Рабитицы и Бегуницы, 
территория парка «Велес» 
города Волосово и многие 
другие. Программа позволи-
ла благоустроить участки, до 
которых много лет просто не 
доходили руки. Теперь люди 
могут с комфортом прово-
дить там свободное время.

Все поселения Волосов-
ского района участвуют в 
реализации областных за-
конов 3 и 147, которые еще 
называют «Законами тысячи 
добрых дел». К их реализа-
ции активно привлекаются 
наши старосты. Они помога-
ют собирать предложения от  

безработного приходится де-
вять вакансий.

▌	 КАКИЕ	ЗНАЧИМЫЕ	
ИНВЕСТИЦИОННЫЕ	ПРОЕКТЫ	
РЕАЛИЗУЮТСЯ	НА	ТЕРРИТОРИИ	
РАЙОНА?

— Главный проект, реали-
зованный в этом году — пуск 
Балтийского вагоноремонт-
ного завода. Его открытие 
состоялось в мае. Это самый 
крупный инвестиционный 
проект за всю историю рай-
она, его объем составил бо-
лее 2 миллиардов рублей. 
Перед этим предприятием 
стоят амбициозные задачи. 
Например, обеспечить рабо-
той полторы тысячи человек, 
в год проводить комплекс-
ное обслуживание 30 тысяч 
вагонов и более 36 тысяч 
колесных пар. В результате 
завод может стать одним из 
ведущих в стране.

Так же на нашей терри-
тории работает компания 

«CBS Волосово». Она за-
нимается производством 
кормов, и  сейчас прово-
дит модернизацию произ-
водства. Племенной завод 
«Торосово» занимается об-
новлением и капитальным 
ремонтом имущественного 
комплекса, приобретением 
сельскохозяйственной тех-
ники. Есть планы компании 
ООО «БНК» построить пти-
цеферму для российской 
фармацевтической отрасли. 
Уже приобретен участок для 
этого высокотехнологичного 
производства.

По концессионному со-
гла шен и ю с ком па н ией 
«ЭкоСервис» каж дый год 
проводится реконструкция 
и  строительство объектов 
водоснабжения. Есть про-
екты в бюджетной сфере. 
Никто не знал, что 2022 год 
будет таким непростым, но 
мы взяли на себя обязатель-
ства и мы их выполняем. 
К первому сентября полно-

стью модернизировали три 
школы и детский сад. Сейчас 
по федеральной программе 
ремонтируется ДК и объ-
екты инфраструктуры. Это 
бюджетные инвестиции, ко-
торые за два года превысили 
500 миллионов рублей. Все 
объекты были сданы рань-
ше, чем предусматривалось 
контрактами. Теперь зани-
маемся планированием на 
будущее.

▌	 КАКИЕ	ВОПРОСЫ,	КРОМЕ	
ЭКОНОМИЧЕСКИХ,	ВАМ	
ПРИШЛОСЬ	РЕШАТЬ	ПОСЛЕ	
НАЧАЛА	СВО?

— В 2022 году началась 
специальная военная опе-
рация, и это затронуло всех. 
Особенность Волосовского 
района состоит в том, что на 
его территории нет военко-
мата. Ближайший находит-
ся в Кингисеппе. Вначале 
шел набор добровольцев на 
службу по контракту, а за-
тем была объявлена частич-
ная мобилизация. Тем, кому 
вручались повестки, необхо-
димо было быстро явиться 
в военкомат, и нам пришлось 
определить место сбора, ор-
ганизовать транспорт. Мы 
с помощью различных ком-
паний организовали сбор 
походных наборов. Пред-
приниматели и жители по-
могали. Даже в военкомате 
отмечали, что наши мобили-
зованные прибывали хорошо 
подготовленными.

Все сем ьи у час т ников 
специальной военной опе-
рации поставлены на учет. 

Главный проект, реализованный в этом году —
пуск Балтийского вагоноремонтного завода. 
Его открытие состоялось в мае. Это самый 
крупный инвестиционный проект за всю историю 
района, его объем составил более 2 млрд рублей.

Балтийский вагоноремонтный завод
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Есть у нас ферма, где вы-
ращивают сомов. Сейчас они 
в год производят до 50 тонн 
рыбной продукции, и здесь 
же ее и продают. Люди ста-
ли больше ездить в деревню, 
больше интересоваться ее 
жизнью. А это специфика на-
шего района, которую нужно 
культивировать.

▌	 А	ЧТО	В	РАЙОНЕ	ДЕЛАЕТСЯ	
ДЛЯ	МОЛОДЫХ	ЖИТЕЛЕЙ,	
КАКИЕ	ПЕРСПЕКТИВЫ	
У	МЕСТНОЙ	МОЛОДЕЖИ?

— Ес л и е с т ь же ла н ие 
остаться и работать, то мож-
но себя реализовать. У моло-
дежи Волосовского района 
сейчас открываются такие 
же перспективы, какие есть 
у молодых людей по всей 
стране. С каж дым годом 
перспектив становится все 
больше. Современный ребе-
нок или подросток из Воло-
совского района может по-
лучать актуальные знания, 
необходимые и примени-
мые в жизни, на базе обще-
образовательных школ или 
образовательных платформ, 
созданных в рамках нацио-
нального проекта «Образо-
вание». Большое внимание 
уделяется профориентации. 
Педагоги и наставники вся-
чески помогают в самоопре-
делении молодых людей и в 
направлении их потенциала, 
энергии, способностей для 

освоения будущей профес-
сии. На территории района 
есть очень хорошие средние 
профессиональные обра-
зовательные учреждения. 
Помимо этого, развивается 
спорт, культурно-досуговая 
и общественная сферы. Для 
того чтобы начать свой путь 
к карьере, ребенку необхо-
димо только определиться 
с родом деятельности, а реа-
лизовать мечты можно даже 
в сельской местности.

Работает программа «зем-
ский учитель», по которой, 
в том числе, предоставляется 
и жилье. Есть места для ме-
дицинских работников. Им 
также почти везде с жильем 
помогают. Построено много 
новых ФАПов, амбулаторий. 
Конечно, мы не можем кон-
курировать с Петербургом 
и крупными городами Леноб-
ласти, но если молодые люди 
хотят и готовы изменить 
свою жизнь — здесь их ждут. 
У нас нет очередей в детские 
сады, нет пробок на дорогах, 
хорошая экология и  много 
других преимуществ.

▌	 ЭТО	ТОЖЕ	МОЖНО	
ОТНЕСТИ	К	ОСОБЕННОСТЯМ	
ВОЛОСОВСКОГО	РАЙОНА?

— Каждый район инди-
видуален, у каждого свой 
потенциал. Что бы понять 
и оценить Волосовский рай-
он, нужно здесь пожить. 

У  нас самый ма ленький 
административный центр 
в области, и когда я иду от 
администрации до магази-
на, то могу кого- то встретить 
и сразу обсудить возникший 
вопрос, получив обратную 
связь. Любое действие вла-
сти здесь моментально по-
лучает общественную оцен-
ку. И каждый это понимает. 
Мы хорошо друг друга знаем. 
Ели что-то сделал непри-
глядное — завтра все об этом 
узнают. Когда я прихожу на 
какое-то предприятие, то его 
сотрудники, ветераны могут 
сказать мне все, что думают. 
И тут не может быть обид. 
Это наше единство и сотруд-
ничество дает нам дополни-
тельные возможности для 
развития, ведь Волосовский 
район — это, прежде всего, 
люди. Люди, которые стре-
мятся сделать свою малую 
Родину самым комфортным 
для жизни местом на земле. 
Верю, что в результате диа-
лога, выстраиваемого меж-
ду органами власти и  на-
селением, каждый житель 
Волосовского района будет 
чувствовать персональную 
ответственность за качество 
и уровень жизни. Задача, ко-
торая стоит перед органами 
местного самоуправления, — 
сплочение граждан, направ-
ление их инициатив в нуж-
ное русло для достижения 
общих целей.

населения. В прошлом году 
были отремонтированы до-
роги в более чем 50 населен-
ных пунктах, установлено 
детское игровое и уличное 
оборудование. Главная наша 
задача — услышать пожела-
ния людей и реализовать их. 
Чаще всего эти пожелания 
касаются дорог, освещения 
и благоустройства. Где-то 
скамейки нужны, где-то ко-
лодцы и т. д.

▌	 А	ЧТО	С	ГАЗИФИКАЦИЕЙ?

— В последнее время этот 
процесс активно ведется 
в нашем районе. У нас толь-
ко две котельных из тех, что 
обслуживают многоквартир-
ные дома, не переведены на 
природный газ. Хорошими 
темпами проводится и га-
зификация частных домов. 
По Указу Президента до гра-
ниц участков газ проводит-
ся бесплатно. Процесс идет, 
работают все электронные 
сервисы. Заявку можно по-
дать и на сайте, и через МФЦ, 
и лично принести. 

▌	 КАК	НАЛАЖЕНА	СВЯЗЬ	
«НАРОД	—	ВЛАСТЬ»?

— Диалог органов власти 
любого уровня и населения 
в современном мире стал 

более дост упным. Реше-
ние проблемных вопросов 
населения становится бо-
лее оперативным. Все чаще 
я  получаю обратную связь 
в социальных сетях. Люди 
обра ща ютс я через ли ч-
ные сообщения, оставля-
ют комментарии к записям 
в социальной сети. Иногда 
граждане ко мне обраща-
ются с разными вопросами 
и просьбами даже когда я еду 
на работу. Стараюсь помочь, 
а в случае, когда невозмож-
но найти решение, — разъ-
яснить причины. Подобные 
ситуации возникают и в ходе 
личного приема граждан.

Сотрудники администра-
ции обеспечивают органи-
зацию работы с обращения-
ми согласно установленному 
законодательно порядку об 
обращениях граждан, а так-
же работают с платформа-
ми обратной связи «Решаем 
вместе», «Госпаблики» и си-
стемой «Инцидент менед-
жмент». Платформы позво-
ляют заявителю получить 
исчерпывающий ответ от 
специалиста в доступной 
форме. При этом следует 
отметить, что сейчас появи-
лось много ответственных 
людей, которые не просто 
что-то ругают и выражают 
недовольство, а обращаются 
с конструктивными предло-
жениями. Многие наши по-
жилые земляки освоили Ин-
тернет, и с ними стало проще 
налаживать коммуникацию.

▌	 ВЫ	УЖЕ	УПОМЯНУЛИ	
О	РАЗВИТИИ	МАЛОГО	
И	СРЕДНЕГО	БИЗНЕСА.	
ФЕРМЕРСКИХ	ХОЗЯЙСТВ	ЭТО	
ТОЖЕ	КАСАЕТСЯ?

— Количества крестьян-
ско-фермерских хозяйств 
в  районе увеличивается. 
Земля у нас более доступ-
ная. К тому же, в районе нет 
крупных промышленных 

предприятий, и это благо-
приятно влияет на эколо-
гическую обстановку. Люди 
приезжают даже из Петер-
бурга. Приобретают два-три 
гектара земли и начинают 
заниматься фермерством. 
Хотя еще пару-тройку лет 
назад подобное казалось 
странным. Выращивают 
клубнику, собирают мед, 
изготавливают сыры... Не 
для себя, как дачники, а на 
продажу. И главное, что сей-
час на эту продукцию есть 
спрос. К тому же они создают 
новые рабочие места.

Хорошее субсидирование 
идет со стороны Ленинград-
ской области, поддерживаю-
щей такой бизнес. Фермеры 
получают деньги на начало 
своей деятельности. Это не 
кредиты, с которыми ты все 
время находишься под гру-
зом выплат. Тут можно, по-
лучив деньги, начать рабо-
тать и спокойно развиваться. 
Люди используют местные 
ресурсы и для себя, и на бла-
го окружающих. Оказыва-
ется, самому производить 
и реализовывать — это не так 
уж и сложно.

Развивается агротуризм. 
Благодаря ему, то, что рань-
ше фермеры вывозили для 
сбыта, теперь реализуется 
прямо на месте. Приезжают 
люди посмотреть, как это 
все производится, и тут же 
покупают. У нас много ин-
тересных мест для туризма, 
о которых многие еще не 
знают. Приехали туристы на 
экскурсию, а потом зашли 
на фермерское хозяйство. Не 
только посмотрели, но и по-
ели, и с собой взяли.

Фермеры у нас разные. 
Есть такие, что завели двад-
цать коров и самостоятель-
но с ними работают. А есть 
и те, что дружат с другими, 
кооперируются. Помогают 
друг другу, договариваются 
о сотрудничестве. 
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В 2020 году изменилась 
форма предоставления фи-
нансовой поддержки дея-
тельности ИКЦ по вопросам 
защиты прав потребителей 
на территории Ленинград-
ской области. В настоящее 
время субсидии предостав-
ляются некоммерческим ор-
ганизациям, не являющимся 
государственными (муници-
пальными) учреждениями, 
которые осуществляют ока-
зание бесплатной юридиче-
ской помощи населению по 
вопросам защиты прав по-
требителей.

Порядок определения объ-
ема и предоставления суб-
сидий некоммерческим ор-
ганизациям из областного 
бюджета региона утвержден 
Постановлением Правитель-
ства. В 2021 году процедура 
проведения конкурса стала 
более доступной, вся ин-
формация о конк у рсных 
процедурах на предоставле-
ние субсидии размещается 
не только на сайте главного 
распорядителя бюджетных 
средств, но и появляется на 
портале «Открытый бюд-
жет».

Таким образом, начиная 
с 2020 года, ежегодно про-

Работу в области защиты прав потребителей на территории 
региона комитет по местному самоуправлению, межнациональным 
и межконфессиональным отношениям Ленинградской области 
проводит с 2012 года, когда была утверждена первая региональная 
долгосрочная целевая программа в этой сфере. В соответствии 
с данной программой администрациям муниципальных образований 
предоставлялись субсидии на обеспечение деятельности 
информационно-консультационных центров (ИКЦ) для потребителей, 
проводились обучающие семинары, издавались справочники, 
брошюры и памятки, а также проводилась независимая экспертиза 
продукции, реализуемой розничными торговыми сетями. 

водится конкурсный отбор. 
На протяжении последних 
трех лет его победителем 
является Региональное от-
деление Общероссийского 
общественного движения 
«Объединение потребителей 
России» в Ленинградской об-
ласти. С этой организацией 
ежегодно заключается Со-
глашение.

— В нача ле 2020 года 
у  нас фактически произо-
шло объединение Санкт- 
Петербургского и областно-
го отделений Объединения 
потребителей России. Я была 
избрана председателем этих 
двух РО ОПР, — рассказыва-
ет руководитель отделения 
Ольга Токарева, председа-
тель Совета Регионального 
отделения Общероссийско-
го общественного движения 
«Объединение потребителей 
России» в Ленинградской 
области. — Наша главная со-
вместная задача — научить 
потребителя быть рацио-
нальным. То есть знающим 
свои права и умеющим их 
защищать. И защищать пря-
мо на месте их нарушений — 
в магазине, автосервисе, 
ЖЭКе, и так далее. Рацио-
нальный потребитель — это, 

можно сказать, покупатель- 
эксперт, он разбирается 
в  товарах и услугах, в их 
качестве, производителях. 
А перед дорогой покупкой 
или услугой интересуется 
будущим приобретением 

Ольга Токарева, председатель Совета Регионального 
отделения Общероссийского общественного 

движения «Объединение потребителей России» 
в Ленинградской области
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нах консультирование по 
вопросам защиты прав по-
требителей осуществляют 
муниципальные служащие, 
конечно же, с уведомлением 
работодателя о выполнении 
иной оплачиваемой работы. 
В Тосненском районе тради-
ционно бесплатную юриди-
ческую помощь оказывают 
адвокаты Тосненской город-
ской коллегии адвокатов. 
В Выборгском районе — ра-
ботники муниципального 
бюджетного у чреж дения 
«Центр правового обеспе-
чения», в Кировском райо-
не — сотрудники ООО «ДФ 
Консалтинг». В  остальных 
муниципальных образова-
ниях консультирование осу-
ществляют специалисты по 
договору с  Объединением 
потребителей России в Ле-
нинградской области. 

Информационная 
поддержка

Для дополнительного ин-
форм и рова ни я ж и те лей 
и  специа листов ежегод-
но разрабатываются и из-
даются информационно- 
справочные материалы по 
защите прав потребителей 
и проводятся обучающие 
семинары по профильному 
законодательству. 

В 2022 году был разрабо-
тан новый формат памят-
ки «Защити свои права: как 
защитить права потребите-
ля при снижении качества 
жилищно-коммунальных 
услуг». Первая памятка из 
этой серии была посвящена 
защите прав потребителя ус-
луг горячего водоснабжения. 
В 2023 году аналогичная па-
мятка посвящена правилам 
установления факта предо-
ставления некачественных 
коммунальных услуг и  со-
ставлению подтверждаю-

щего это акта. Обе памят-
ки были изданы тиражом 
3 000 экземпляров и распро-
странены в муниципальных 
образованиях Ленинград-
ской области.

Также совместно с коми-
тетом по печати Ленинград-
ской области в 2022 году 
дополнительно отпечатаны 
тысяча памяток с инфор-
мацией по взаимодействию 
потребителей с кредитными 
организациями и 100 плака-
тов с адресами и телефона-
ми ИКЦ Ленинградской об-
ласти, в 2023 году уже было 
выпущено 2 тысячи листовок 
и 900 плакатов.

Комитетом по местно-
му самоуправлению в 2022 
и  2023 года х совместно 
с  ООО «Информационный 
Центр Эксперт Плюс» были 
проведены у же ставшие 
традиционными обучаю-
щие семинары для предста-
вителей органов местного 
самоуправления, консуль-
тантов ИКЦ, инициативных 
граждан и индивидуальных 
предпринимателей.

В 2022 году обучающие 
семинары прошли в Кинги-
сеппском, Лодейнопольском 
и Ломоносовском районах. 
В  этом году первый семи-
нар был проведен 10 октября 
в Луге. Его посетили пред-
ставители Лужского, Воло-
совского, Кингисеппского, 
Ломоносовского, Сланцев-
ского районов и Сосново-
борского городского округа. 
Второй семинар состоялся 
26 октября в Волхове для 
жителей Волховского, Бок-
ситогорского, Киришского, 
Лодейнопольского, Под-
порожского, Тихвинского 
районов. Заключительный 
семинар проведен 14 ноя-
бря в Тосно для населения 
Тосненского, Всеволожско-
го, Выборгского, Гатчинско-
го, Кировского, Приозер-
ского районов. Обу чение 

СОТРУДНИКАМИ	ИКЦ	
В	2022	ГОДУ

проведено

3	200	КОНСУЛЬТАЦИЙ
за счет средств субсидии из 
областного бюджета

проведено

3	240	КОНСУЛЬТАЦИЙ
за счет средств субсидии из 
областного бюджета

оформлены

649	ПРЕТЕНЗИОННЫХ	
ПИСЕМ

83	ИСКОВЫХ	
ЗАЯВЛЕНИЯ	В	СУД

В районах, где наблюдался 
интенсивный поток обращений 
потребителей в ИКЦ, за счет 
средств местных бюджетов 
были оказаны

348	ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ	
КОНСУЛЬТАЦИЙ

СОТРУДНИКАМИ	ИКЦ	
В	2023	ГОДУ

на семинарах традиционно 
проходит в неформальной 
атмосфере диалога, обрат-
ной связи между спикерами 
и участниками. 

В этом году на семинарах 
этого года освещались темы 
применения норм потреби-
тельского законодательства 
при приобретении техниче-
ски сложных товаров (быто-
вой техники, электроники, 
средств мобильной связи); 
механизмы защиты прав 

всесторонне: свойствами, 
обоснованностью цены, от-
зывами. Это экономный че-
ловек, он не разбрасывается 
деньгами, не поддается вли-
янию навязчивой рекламы 
и маркетинговым уловкам. 
Он умеет сравнивать схожие 
по характеристикам товары, 
не покупает «по зову души 
и сердца», а делает выгодное 
приобретение.

Мисси я «Об ъед инени я 
потребителей России» в Ле-
нинградской области — об-
щест венна я за щита по-

требительских интересов 
граж дан нашего региона 
и их правовое просвещение. 
В Ленинградской области 
организация сотрудничает 
с комитетом по местному 
самоуправлению, межна-
циональным и межконфес-
сиональным отношениям 
Ленингра дской области, 
Управлением Роспотреб-
надзора по Ленинградской 
области и органами мест-
ного самоуправления. И эта 
работа дает достойные ре-
зультаты. С 2012 года Ленин-

градская область уверенно 
входит в число лидеров сре-
ди субъектов Российской 
Федерации по уровню за-
щищенности потребителей 
органами государственной 
власти.

Районный ракурс

Благодаря действующей 
программе во всех муници-
пальных районах и город-
ском округе Ленинградской 
области организована дея-
тельность 18 информационно- 
консультационных центров 
по оказанию бесплатной 
юридической помощи насе-
лению в сфере защиты прав 
потребителей. Их работа 
организована на различных 
площадках и в разных фор-
мах. 

Так, в Бокситогорском, 
Киришском, Лодейнополь-
ском, Ломоносовском, При-
озерском района х и Со-
сновоборском городском 
округе ИКЦ располагаются 
в Фондах и Центрах по со-
действию развитию мало-
го и среднего предприни-
мательства. В Тосненском 
районе помещения предо-
ставляются коллегиями ад-
вокатов. Некоторые помеще-
ния, где оказываются услуги 
по бесплатному консульти-
рованию жителей, разме-
щается в администрациях 
муниципальных районов 
или му ниципальных у ч-
реждениях, а также в обще-
ственной приемной «Единой 
России». А в Волосовском 
районе консультирование 
осуществляется в много-
фу нкциона льном центре 
предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг.

Р а з л и ч н ы  и  п о д х о д ы 
к кадровому обеспечению: 
в Подпорожском, Приозер-
ском и Сланцевском райо-
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ГОД
КОЛ-ВО	УЧАСТНИКОВ	

ОБУЧАЮЩИХ	СЕМИНАРОВ	ПО	ЗПП
2012 160
2013 120
2014 200
2015 200
2016 160
2017 160

ГОД
КОЛ-ВО	УЧАСТНИКОВ	

ОБУЧАЮЩИХ	СЕМИНАРОВ	ПО	ЗПП
2018 50
2019 50
2020 >	50
2021 >	50
2022 >	50
2023 >	50

ЧИСЛО	УЧАСТНИКОВ	СЕМИНАРОВ	В	2012–2023	ГОДАХ

региональных, так и феде-
ральных  — помог нашему 
региональному отделению, 
начиная с 2020 года и по 
2023 год, становиться по-
бедителем конкурсного от-
бора и получать субсидию 
из областного бюджета на 
оказание бесплатной юри-
дической помощи жителям 
региона по вопросам защиты 
прав потребителей. Благо-
даря нашим консультантам 
у потребителей Ленинград-
ской области всегда есть 
возможность получить бес-
платную высококвалифици-
рованную помощь и защи-
тить свои права, — отмечает 
Ольга Токарева.

С о т р у д н и к а м и  И К Ц 
в 2 022  г од у п р ов е дено 
3 240 консультаций за счет 
средств субсидии из област-
ного бюджета, оформлены 
649  претензионных писем 
и  83  исковых за явления 
в суд. В районах, где наблю-
дался интенсивный поток 
обращений потребителей 
в ИКЦ, за счет средств мест-
ных бюджетов были оказаны 
348  дополнительных кон-
сультаций. В 2023 году жи-
тели региона за счет средств 
субсидии из областного бюд-
жета также получили более 
3200 консультаций.

Практика работы с населе-
нием показала, что основны-
ми вопросами, с которыми 
обращаются жители к специ-

алистам ИКЦ, являются на-
рушения прав потребителей 
в сфере Интернет-торговли 
и некачественное выполне-
ние работ, недобросовестное 
оказание бытовых, финан-
совых, медицинских услуг, 
а  также услуг в жилищно- 
коммунальной сфере.

Хорошо зарекомендова-
ли себя в крупных районах 
области выездные прие-
мы граж дан в городских 
и  се льск и х посе лени я х. 
Так, во Всеволожском рай-
оне консультант ИКЦ еже-
недельно выезжает во все 
муниципальные образова-

ния района. Такой подход, 
возможно, постепенно бу-
дет распространен на всей 
территории Ленинградской 
области.

Работа в сфере защиты 
прав потребителей продол-
жится и в 2024 году. В следу-
ющем году в сфере развития 
защиты прав потребителей 
перед регионом стоит задача 
не только сохранить набран-
ный темп и качество работы 
ИКЦ, но и привлечь большее 
количество активных жите-
лей и инициативных граж-
дан на обучающие програм-
мы в этой сфере. 

работа в рамках федераль-
ного партийного проекта 
«Школа грамотного потре-
бителя». Она направлена 
на формирование разум-
ного потребления в сфере 
ЖКХ. Координатором дан-
ного проекта на террито-
рии Ленинградской области 
является председатель ко-
митета по местному самоу-
правлению, межнациональ-
ным и  межконфессиональным 
отношениям Ленинградской 
области Лира Бурак. 

Для реализации проекта 
Школы у нас в регионе в про-
шлом году был создан и на-
чал работу Общественный 
совет по вопросам защиты 
прав потребителей.

Члены этого Совета прини-
мают участие в обучающих 
семинарах по законодатель-
ству о защите прав потре-
бителей и образовательных 
онлайн-семинарах, посвя-
щенных повышению финан-
совой грамотности населе-
ния области и защите прав 
потребителей. В прошлом 
году участников семина-
ров обучили практическим 
меха низма м ус та нов ле-
ния тарифов на жилищно- 
коммунальные услуги и рас-
чета размера платы за ЖКУ 
в  соответствии с нормати-
вами потребления комму-
нальных услуг в регионе. 

В  этом году повышали по-
требительскую грамотность 
в сфере новых технологий 
ЖКХ, а также обучали работе 
с мобильным приложением 
«Госуслуги.Дом». 

В 2022 году при участии 
членов Совета была разра-
ботана и размещена на раз-
личных интернет-ресурсах 
электронная версия памят-
ки «Будем ли платить за 
соседей?». В этом году раз-
работана памятка «Как дей-
ствовать потребителю, если 
квартиру залили?». Данная 
памятка была отпечатана 
в виде листовки тиражом 
две тысячи экземпляров при 
содействии комитета по пе-
чати Ленинградской области 
и распространена в област-
ных муниципальных обра-
зованиях.

Практика 
и статистика 

— Сотрудничество с ко-
м и т е т о м  п о  м е с т н о м у 
с а мо у п р а в лен и ю,  ме ж-
национальным и межкон-
фессиональным отношени-
ям Ленинградской области 
можно назвать долгосроч-
ным. Положительный опыт 
в реализации социально 
значимых проектов — как 

КОЛИЧЕСТВО	ОКАЗАННЫХ	КОНСУЛЬТАЦИЙ	
ЗА	2012–2023	ГОДЫ

ГОД
КОЛ-ВО	

КОНСУЛЬТАЦИЙ

КОЛ-ВО	
ПРЕТЕНЗИЙ,	

ИСКОВ
2012 1800
2013 3600 810
2014 4352 1198
2015 5000 1366
2016 > 5000 1000
2017 >	5000 1000

ГОД
КОЛ-ВО	

КОНСУЛЬТАЦИЙ

КОЛ-ВО	
ПРЕТЕНЗИЙ,	

ИСКОВ
2018 5300 1270
2019 3849 3849
2020 >	3884 625
2021 > 3887 695
2022 > 3588 732
2023 > 3240

потребителей при оказании 
услуг ЖКХ. Рассматрива-
лись и вопросы финансовой 
грамотности, безопасного 
взаимодействия с банками, 
качества услуг, оказываемых 
кредитными и финансовыми 
организациями.

Начиная с прошлого года, 
в обучающих семинарах для 
потребителей принимают 
участие руководители при-
емных Губернатора Ленин-
градской области в муници-
пальных районах и городском 
округе. Они отмечают, что 
полученные на семинарах 
знания очень полезны в по-
вседневной практике работы 
с обращениями жителей. 

Активное участие в семи-
нарах принимают предста-
вители Советов ветеранов 
и обучающиеся университе-
тов «Серебряный возраст». 
Спикеры обращают внима-
ние на то, что они традици-
онно задают самые острые 
вопросы, с интересом уча-
ствуют в обсуждении акту-
альных изменений в законо-
дательстве. 

Школа для 
потребителя

Уже второй год в нашем 
регионе активно проводится 
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Самые 
безнадежные — 
случаи откровенного 
мошенничества

— У нас есть сезонные 
подъемы по обращениям 
жителей, как правило, это 
весенне-летний период, ког-
да люди начинают покупать 
больше, готовятся к дачному 
сезону, обновляют гардеро-
бы, — говорит консультант 
ИКЦ Кристина Мельник. — 
Са м ые с лож н ые с л у ча и 
связаны с импульсивными 
пок у пками в интернете. 
Люди приобретают товары, 
доверившись навязчивой 
и  очень соблазнительной 
рекламе, оплачивают картой 
на всевозможные электрон-
ные кошельки или даже на 
личную карту какого- либо 
пользовател я, пол у чают 
товар, отправленный с або-
нентского ящика на Почте 
России. Даже если на сайте 
продавца уверяли, что все 
возможно вернуть, вернуть 
там, как правило, ничего 
нельзя — просто некому.

Консультант рассказала 
о примере, когда мужчина 
приобрел автомагнитолу. За 
пять тысяч рублей ему обе-
щали шикарный продукт 
с  сенсорным управлени-
ем, а прислали совершенно 
обычную, пахнущую деше-
вым пластиком, которую он 
даже побоялся устанавли-
вать — вдруг что-то закоро-

Кристина Мельник — сотрудник информационно-
консультационного центра Бокситогорского района.  
Она занимается вопросами защиты прав потребителей уже 
несколько лет. За свою обширную практику рассмотрела 
немало случаев: от самых простых до безнадежных.

тит. Да она и не устанавлива-
лась, потому что вообще ни 
к чему не подходила. Есте-
ственно, вернуть ее «продав-
цу» никакой возможности не 
было, т. к. любая связь с ним 
отсутствовала. В таких слу-
чаях единственный выход — 
заявление в полицию о мо-
шенничестве. 

Есть в практике ИКЦ нема-
ло других подобных случаев. 
Так, одна женщина, поддав-
шись на рекламу, купила 
сумку, к которой полагались 
подарки. На фото в интерне-
те сумочка выглядела вели-
колепно! И вот, наконец, она 
прибыла. Разочарованию по-
купательницы не было преде-
ла: сумка не соответствовала 
не только заявленным ха-
рактеристикам, но и просто 
минимальным потребитель-
ским свойствам. Как и в слу-
чае с магнитолой, возвра-
щать ее было просто некому.

Часто страдают граждане 
и от «специалистов по здо-
ровью». Историями с  про-
дажами БАДов по сильно 
завышенным ценам у же 
давно никого не удивить. 
Мошенники идут дальше — 
продают лечебные подушки, 
массажные кресла и другие 
дорогие чудо-средства, по-
могающие от всех хворей 
разом, разумеется. Так, одна 
женщина с весьма скром-
ными доходами решилась 
и купила «массажное крес-
ло» за 75 тысяч рублей, для 
чего еще и оформила кредит. 
Вместо кресла ей присла-

ли массажную накладку на 
кресло, которая на всех пло-
щадках стоила в разы мень-
ше уплаченной суммы. 

— В таких случаях мы про-
сто бессильны, — с сожале-
нием констатирует Кристина 
Мельник. 

Она советует покупателям 
соблюдать простые правила: 
пользоваться только прове-
ренными интернет-площад-
ками; не покупать ничего 
под воздействием эмоций, 
тем более, по всплывающим 
в соцсетях ссылкам, а перед 
покупкой еще и посовето-
ваться с членами семьи или 
друзьями. И если уж покуп-
ка действительно необходи-
ма — обязательно проверить 
репутацию магазина по от-
зывам покупателей на сто-
ронних площадках.

Победы во имя 
качества

С офлайн-торговлей, по 
словам консультанта, все на-
много проще. Порядка 90 % 
вопросов продажи некаче-
ственных или неподходящих 
товаров удается решить в до-
судебном порядке. Например, 
женщина приобрела не свой 
размер шубы на гастроли-
рующей по городам ярмарке 
шуб. Написали претензию, 
и  шубу обменяли на вещь 
нужного размера. Был слу-
чай, когда заказали дверь, 
специалист организации 

КАЧЕСТВЕННЫЕ 
ТОВАРЫ И УСЛУГИ —
неоспоримое право потребителей

Сотрудник информационно-консультационного центра 
Бокситогорского района
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сой. А другому покупателю 
также без вопросов вернули 
деньги за бритву, которая, по 
его утверждению, плохо за-
хватывала волоски.

— У нас города и поселения 
маленькие, все друг друга 
знают, и репутация очень 
важна, — поясняет консуль-
тант Кристина Мельник. — 
Поэтому порядка 90 % во-
просов с местным бизнесом 
решается без особых про-
блем, часто по звонку.

Бывают и случаи, когда 
неправ покупатель. Так, на-
пример, однажды молодой 
человек принес телефон, ко-
торый, по его словам, просто 
взорвался. Стали разбирать-
ся. Оказалось, что телефон 
эксплуатировался с наруше-
ниями. Все ли из вас, уважа-
емые читатели, знают, что 
находящийся на зарядке 
аппарат нельзя закрывать 
крышкой, нельзя в это вре-
мя загружать программы, по 
нему нельзя разговаривать? 
Молодой человек умудрился 
нарушить почти все эти пра-
вила разом. На его телефон, 
который находился в плот-
ном чехле с крышкой, в мо-
мент зарядки закачивались 
игры. Аппарат перегрелся 
и — взорвался, полностью 
разбив стекло. От дальней-
ших разбирательств молодой 
человек отказался сам: одна 
только экспертиза стоила 
бы 8–9 тысяч рублей, а ре-
монт — всего четыре.

Был сл у чай с пожилой 
гражданкой, которая при-
несла тонометр, который, 
по ее словам, неожиданно 
перестал работать. Покупа-
тельница хотела, чтобы ап-
тека заменила неисправный 
аппарат. 

— Я осмотрела аппарат 
и  обратила внимание на 
окисленные элементы пи-
тания. В инструкции к нему 
было написано, что можно 
использовать только алка-

линовые, наша же посети-
тельница использовала ка-
кие-то другие, — рассказала 
консультант. — Стала выяс-
нять дальше. Оказалось, что 
на аппарат пролили молоко. 
Да, в нашей работе и самому 
нужно уметь проводить экс-
пертизу.

История с бабушкой и тоно-
метром закончилось хорошо. 
Хотя вины продавца не было 
никакой, владелица аптеки 
сжалилась над пожилой жен-
щиной и отремонтировала ее 
аппарат за свой счет. 

Уловки магазинов

Консультанты отмечают, 
что иногда люди попада-
ют в неприятные ситуации, 
когда решают отстоять свои 
права самостоятельно. Есть 
нюансы, которые н у жно 
учитывать, покупая техни-
ку в сетевых магазинах. Если 
вы купили там некачествен-
ный товар, магазины, как 
правило, любезно попросят 
вас написать претензию на 
их бланке. Но, по словам 
специалиста, это, чаще всего, 
просто бланк с требованием 
проверить качество товара, 
а не бланк претензии. Поэ-
тому в случае дальнейших 
разбирательств магазин 
честно скажет, что никаких 
досудебных претензий (а они 
обязательны!) от покупателя 
не получал. 

Кристина Мельник совету-
ет писать магазину именно 
претензию, соблюдая основ-
ные требования к такому 
виду документа. Во-первых, 
обязательно максимально 
детально описать дефект 
купленного товара. Не про-
сто «стиральная машина не 
работает как надо», а «на 
37-й минуте стиральная ма-
шина выключается».

Вторы м обязате льны м 
условием является форму-

лировка требований поку-
пателя: замена товара на 
качественный, возврат де-
нежных средств, ремонт за 
счет продавца и т. п.

Третьим условием явля-
ется указание срока устра-
нения нару шения, кото-
рый должен быть не менее 
10 дней. Все эти вещи можно 
вписать даже в стандартный 
бланк. Или оформить на от-
дельном листочке в произ-
вольной форме.

Особенные слова благо-
дарности консультант ИКЦ 
Кристина Мельник адресует 
Роспотребнадзору — сотруд-
ничество с ним позволяет 
максимально эффективно 
помогать жителям отстаи-
вать права на приобретение 
качественных товаров и по-
лучать качественные услуги. 
Она также призывает потре-
бителей региона не бояться 
отстаивать свои права, счи-
тая, что, судя по ее практике, 
большинство торговых орга-
низаций соглашается решить 
спорный вопрос по претен-
зии, не доводя дело до суда.

сделал замеры. Когда при-
везли готовую, то выясни-
лось: дверь великовата. Ма-
стера предложили увеличить 
дверной проем, но хозяин не 
согласился и потребовал вер-
нуть деньги. Организация 
пошла на встречу. 

Другой случай — некаче-
ственно выполненная ку-
хонная мебель. За 120 тысяч 
рублей покупатель получил 
криво выпиленные стенки, 
плохо обработанные края, 
разломы и сколы на панелях. 
Не согласившись с таким ка-
чеством поставленного то-
вара, покупатель обратился 
к изготовителю с просьбой 
вернуть деньги или испра-
вить все недочеты. Прода-
вец же не захотел признать 
ошибки. И покупатель об-
ратился в ИКЦ. Там быстро 

помогли сориентироваться 
в ситуации. Во-первых, об-
ратили внимание, что по-
купателю не был выдан чек 
на покупку и обратились 
в  налоговую инспекцию. 
Как результат — продавцу 
«прилетел» весьма солидный 
штраф. Далее было обраще-
ние в суд. По результатам 
рассмотрения дела в суде 
требования покупателя были 
признаны правомерными, 
и ему полностью вернули 
деньги за некачественный 
товар. Сама кухня тоже оста-
лась у покупателя.

Одной из нелегких побед, 
по словам Кристины Мель-
ник, стал вопрос ремонта 
холодильника, сгоревшего 
из-за скачка напряжения 
в сети. Все немного ослож-
нялось тем, что холодильник 

был уже не новым. Семья же 
не могла позволить себе по-
купку нового. И жилищно- 
ком м у на л ьн ые с л у ж бы, 
и  поставщик электроэнер-
гии отказались удовлетво-
рить претензию потребителя 
и оплатить ремонт техники. 
Тогда хозяйка холодильни-
ка за свой счет провела экс-
пертизу, которая показала, 
что причиной поломки стал 
именно скачок напряжения, 
и обратилась в суд. По итогу 
потребителю была выпла-
чена и стоимость холодиль-
ника с учетом его износа, 
которой хватило на ремонт, 
и стоимость экспертизы.

Однажды был и вовсе не-
стандартный случай. Муж-
чина к у пил в интернет- 
ма га зине т ри лод к и по 
акции. Но потом магазин 
передумал, вернул деньги 
и заявил, что выставленная 
на сайте цена была результа-
том сбоя программы. В ИКЦ 
помогли правильно соста-
вить претензию, и магазин, 
поняв, что закон в данном 
вопросе не на его стороне, 
а  покупатель настроен ре-
шительно, лодки ему отдал.

Работа 
с предпринимателями

С предпринимател ями 
района, которые оказы-
вают услуги или продают 
как у ю- либо прод у к цию, 
у сотрудников ИКЦ налажен 
плотный контакт. По факту 
обращения сотрудники ИКЦ 
сначала связываются с ними 
и интересуются, можно ли 
урегулировать вопрос в до-
судебном порядке. Как пра-
вило, большая часть пред-
принимателей на это идет. 
Так, например, покупатель 
без труда вернул электро-
чайник, который, как ему 
показалось, пах пластмас-

С предпринимателями района, которые оказывают 
услуги или продают какую- либо продукцию, 
у сотрудников ИКЦ налажен плотный контакт. 
По факту обращения сотрудники ИКЦ сначала 
связываются с ними и интересуются, можно ли 
урегулировать вопрос в досудебном порядке. Как 
правило, большая часть предпринимателей на это 
идет.
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▌	 АЛЕКСАНДР	ФИРОВИЧ,	
В	ОКТЯБРЕ	ЭТОГО	ГОДА	
ВАС	ИЗБРАЛИ	НОВЫМ	
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ	
ОБЩЕСТВЕННОЙ	ПАЛАТЫ	
ЛЕНИНГРАДСКОЙ	ОБЛАСТИ.	ЧТО	
ИЗМЕНИТСЯ	В	ДЕЯТЕЛЬНОСТИ	
ОБЩЕСТВЕННОЙ	ПАЛАТЫ	
С	ВАШИМ	ПРИХОДОМ?	КАКОВЫ	
БЛИЖАЙШИЕ	ПЛАНЫ?	

— Прежде всего, хочу вы-
разить огромную благодар-
ность своим коллегам за 
оказанное доверие — воз-
главить такой важный орган 
общественной жизни наше-
го региона. Конечно, мы бу-
дем меняться. Как говорили 
в Древнем Риме, времена ме-
няются, и мы меняемся вме-
сте с ними (tempora mutantur 
et nos mutamur in illis). По-
лагаю, что в нынешних ус-
ловиях, когда процессы от-
ношений между социумом 
и государством значительно 
ускорены, темп нашей ра-
боты должен быть насту-
пательным. Мы во многом 
должны работать на опере-
жение, четко отслеживая об-
щественные настроения.

▌	 НАСКОЛЬКО,	ПО-ВАШЕМУ,	
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ	ОБЩЕСТВЕННОЙ	
ПАЛАТЫ	ВАЖНА	В	ЖИЗНИ	
РЕГИОНА?

— Значение этого органа 
всегда было весомым, а сей-

В июне этого года был сформирован новый состав 
Общественной палаты Ленинградской области. 
3 октября, на первом заседании палаты шестого 
созыва, члены Общественной палаты выбрали 
нового председателя. Большинством голосов на эту 
ответственную должность был избран Александр 
Габитов. Он рассказал нашему альманаху о планах 
дальнейшей работы и о стоящих перед Общественной 
палатой задачах.

час деятельность палаты 
должна выйти на первый 
план. В настоящих условиях 
беспрецедентного давления 
на нашу страну извне нам 
важно сплочение общества, 
разных его институтов, всех 
слоев, вокруг нашего лиде-
ра. Мы не просто на словах 
должны быть едины. Мы 
должны действительно пе-
рестроиться и по-новому 
взглянуть вокруг. Понять, 
что недомолвки, недоделы, 
формальное отношение не-
допустимы. Нужно учиться 
и дальше слушать людей, 
вести с ними диалог, пусть 
даже самый острый. За по-
следние годы наш регион 
проделал огромную работу 
по повышению уровня жиз-
ни жителей, ул у чшению 
инвестиционного климата, 
условий ведения бизнеса, 
социальных условий. Многие 
города Ленинградской обла-
сти, честно говоря, просто не 
узнать. Но нужно двигаться 
дальше, и текущие трудно-
сти — хорошая проверка на 
прочность. Консолидация 
общества должна начинать-
ся с самого низа, с муници-
пального уровня. Задача об-
щественных палат региона, 
начиная с муниципального 
уровня, работать на дости-
жение этой цели. Вырабо-
тать новую стратегию рабо-
ты, оперативно отвечать на 

текущие горячие вопросы, 
если они возникают. Наши 
представители на всех уров-
нях всегда должны держать 
руку на пульсе и принимать 
самое активное у частие 
в жизни региона. Именно на 
это я настраиваю коллег, на 
максимально активную об-
щественную работу, на чут-
кое реагирование на запро-
сы населения, общественных 
и иных организаций.

▌	 КАКИЕ	НАПРАВЛЕНИЯ	
РАБОТЫ	ВЫ	СЕЙЧАС	ГОТОВЫ	
ОБОЗНАЧИТЬ	В	КАЧЕСТВЕ	
ПРИОРИТЕТНЫХ?	

— Приоритетна я за да-
ча Общественной палаты, 
исходящая из ее полномо-
чий — отработка социально 
значимых проектов. Жите-
ли региона должны знать, 
что к нам можно обратиться 
с любой проблемой, вопро-
сом. А наша задача — отра-
ботать их. Наша, если мож-
но так выразиться, общая 
стратегическая цель — сде-
лать жизнь людей в регионе 
комфортной, безопасной. 
Создать зоны социальной 
ответственности. А для это-
го Общественна я палата 
не должна стоять в  сторо-
не. Нужно смело обсуждать 
с  людьми любые вопросы: 
качества жизни, дорог, бла-
гоустройства, состояния 

Председатель Общественной палаты Ленинградской области
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ления — наша важнейшая 
задача. Мой опыт работы 
в м у ниципа льной среде 
дает глубокое понимание 
процессов, происходящих 
внутри муниципалитетов, 
и того, как лучше выстро-
ить наше взаимодействие 
с ними. Общественные па-
латы муниципальных райо-
нов имеют все возможности 
для создания эффективного 
взаимодействия с органами 
МСУ. Считаю, что они долж-
ны изу чать их повестк у, 
присутствовать на заседа-
ниях при обсуждении про-
блем районов, участвовать 
в выработке решений, при-
нимать участие в меропри-
ятиях. Такая активность 
будет способствовать бо-
лее глубокому пониманию 
членами ОП проблем обще-
ства, более глубокой их по-
груженности в наши общие 
за дачи — консоли дации 
общественных институтов, 
повышению уровня жизни, 
единению.

▌	 В	СВЕТЕ	ТЕКУЩИХ	СОБЫТИЙ	
КАК	БУДЕТ	РАЗВИВАТЬСЯ	
РАБОТА	ПО	ПАТРИОТИЧЕСКОМУ	
ВОСПИТАНИЮ	ДЕТЕЙ	
И	МОЛОДЕЖИ,	ПО	
ВЫСТРАИВАНИЮ	МЕХАНИЗМОВ	
ДОВЕДЕНИЯ	ДО	ЖИТЕЛЕЙ	
ДОСТОВЕРНОЙ	ИНФОРМАЦИИ,	
ПОМОЩИ	ВЫНУЖДЕННЫМ	
ПЕРЕСЕЛЕНЦАМ,	НАШИМ	
БОЙЦАМ	И	ЧЛЕНАМ	ИХ	СЕМЕЙ?

— Тема чрезвычайно важ-
на для нас. На первом засе-
дании Общественной па-
латы после переизбрания, 
9 октября, было подписано 
соглашение о взаимодей-
ствии с фондом «Защитни-
ки Отечества». Соглашение 
поможет выработать меха-
низмы у частия граж дан, 
участвовавших в спецопе-
рации, в принятии важных 
решений на местном и ре-
гиональном уровне. Кроме 

того, Общественная палата 
проводит экспертизы про-
ектов законов, в том числе 
касающихся ветеранов СВО 
и членов их семей, а также 
вырабатывает рекоменда-
ции по ним. Мы абсолютно 
поддерживаем Президен-
та страны и проводящуюся 
специальную военную опе-
рацию. Планируем наладить 
плотное взаимодействие со 
всеми органами региона, за-
нимающимися поддержкой 
участников СВО, членов их 
семей, работой с беженца-
ми. Мы полностью уверены 
в победе нашей страны и вы-
полнении всех поставленных 
целей.

▌	 ЕСТЬ	ЛИ	ОСОБЫЕ	СЕКРЕТЫ	
ВЫСТРАИВАНИЯ	ЭФФЕКТИВНОЙ	
РАБОТЫ,	КОТОРЫМИ	ВЫ	
ГОТОВЫ	ПОДЕЛИТЬСЯ?

— Главный секрет — ком-
муникабельность, откры-
тость, готовность к объек-
тивному диалогу с любыми 
жителями региона. Не бо-

яться выходить на открытый 
разговор, обсуждать любые 
вопросы и при необходимо-
сти поднимать их на самый 
высокий уровень, вплоть до 
Губернатора. В конечном 
итоге, честный открытый 
подход и качественная от-
работка любого вопроса — 
в интересах наших жителей 
и всей страны.

▌	 ЧЕГО	ЖЕ	ВЫ	ЖДЕТЕ	ОТ	СВОИХ	
КОЛЛЕГ?

— Жду большой активно-
сти, заинтересованности, 
чтобы со своими вопросами 
они выходили на заседания, 
и мы могли бы совместными 
усилиями делать жизнь лю-
дей лучше. Пожелаю чита-
телям альманаха большей 
заинтересованности в ре-
шении наших общих зада-
чах. Мы все вместе — единая 
Команда 47,  вместе можем 
справиться с любой задачей 
и сделать жизнь в  Ленин-
градской области еще луч-
ше.выборах было «От инвести-

ций в экономику к инвести-
циям в человека». Этот прин-
цип мы и должны всегда 
помнить, обеспечив выход 
на тот уровень обществен-
ного взаимодействия, кото-
рый соответствует заданным 
масштабам развития нашего 
региона.

▌	 ВАША	ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ	
НА	ПРОТЯЖЕНИИ	ДОЛГИХ	
ЛЕТ	ТАК	ИЛИ	ИНАЧЕ	БЫЛА	
СВЯЗАНА	С	ПОДДЕРЖКОЙ	
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА.	
А	ВАМ	ЭТО	ЛИЧНО	БЛИЗКО?

—  Р а з в и т и е  б и з н е с а , 
бизнес -сообществ — одна из 
главных составляющих про-
цесса развития нашего об-
щества. Для меня, в первую 
очередь, это тема развития 
человека труда. Бизнес дела-
ют люди, производящие ре-
альный продукт, все то, чем 

мы пользуемся ежедневно. 
Это и рабочие места, и уро-
вень благосостояния наших 
жителей. И без вложений 
в эту сферу сил, без умения 
слушать представителей биз-
неса, без выстроенного дове-
рительного взаимодействия 
на всех уровнях, без развития 
этой сферы не будет вообще 
ничего. Все наши прекрасные 
продуманные социальные 
программы, проекты благоу-
стройства, развитие социаль-
ное или экономическое — ни-
чего не возможно сделать без 
развития «человека труда». 
Это наша основа. Поэтому 
есть задача глобальная — гар-
моничное развитие бизнеса. 
А задача Общественной па-
латы — связать интересы 
развития бизнеса с развити-
ем региона.

▌	 И	КАК	ВЫ	НАМЕРЕНЫ	
ДОБИВАТЬСЯ	ЭТОЙ	ЦЕЛИ?

— В первую очередь, от-
координировать систему 
работы Советов директоров 
в районах с работой Обще-
ственных па лат. Вообще 
считаю, что даже в составе 
региональной Обществен-
ной палаты, а также в район-
ных общественных палатах, 
должно быть больше пред-
принимателей — активных, 
инициативных, ответствен-
ных людей, нацеленных на 
успех, которые знают и мо-
гут настроить любой процесс 
на развитие, на получение 
конкретных результатов.

▌	 ВЫ	САМИ	БЫЛИ	
МУНИЦИПАЛЬНЫМ	ДЕПУТАТОМ	
И	ДАЖЕ	ГЛАВОЙ	МЕСТНОЙ	
АДМИНИСТРАЦИИ	ОКРУГА.	ЭТОТ	
ОПЫТ	ПОМОГАЕТ?	КАКОВЫ	
ПЛАНЫ	ПО	ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ	
С	ОРГАНАМИ	МЕСТНОГО	
САМОУПРАВЛЕНИЯ	47	РЕГИОНА?

— Взаимодействие с орга-
нами местного самоуправ-

— Главный секрет — 
коммуникабельность, 
открытость, готовность 
к объективному 
диалогу с жителями 
региона. Не бояться 
выходить на открытый 
разговор, обсуждать 
любые вопросы 
и при необходимости 
поднимать их на самый 
высокий уровень, вплоть 
до Губернатора.

Александр Габитов, председатель Общественной палаты, и Сергей Галяев, руководитель 
филиала Государственного фонда «Защитники Отечества» в Ленинградской области, на 
подписании соглашения о сотрудничестве

школ и поликлиник, доступ-
ности медуслуг и другие. Де-
визом нашего Губернатора 
Александра Дрозденко на 
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▌	ЛЮБОВЬ	КОНСТАНТИНОВНА,	
КОГДА	И	ПОЧЕМУ	ВЫ	РЕШИЛИ	
СТАТЬ	УЧИТЕЛЕМ?

— Я росла на Крайнем Се-
вере, в небольшом военном 
городке. Там была маленькая 
начальная школа, в которой 
работала замечательная мо-
лодая учительница Юлия 
Константиновна. Впослед-
ствии, когда я посмотрела 
фильм «Уроки французско-
го», то обратила внимание, 
что главная героиня очень 
на нее похожа. Такая же ми-
лая, элегантная, обаятель-
ная. С  нее хотелось брать 
пример. Я делала маленькие 
дневнички, тетрадочки, ку-
клу наряжала в учительницу. 
Хотелось, чтобы она была 
такой же, как наша — насто-
ящая. Тогда, наверное, уже 
и зародилась моя мечта стать 
учителем. 

Там, на севере, очень суро-
вые условия. Чернила в чер-
нильницах замерзали, и пока 
их отогревали на печке, мы 
занимались устным счетом 
и читали. Так зародилась 
любовь к чтению. Но окон-
чательно с выбором профес-
сии я определилась не сразу. 
Вначале увлеклась англий-
ским языком. Думала даже 
продолжить обучение в этом 

Имя учителя русского языка и литературы Любови 
Боровских хорошо известно за пределами города 
Кириши, где она многие годы живет и работает. Отличник 
просвещения Российской Федерации, отличник образования 
СССР, почетный учитель Ленинградской области, победитель 
конкурса «Лучший учитель России» — всю свою жизнь она 
посвятила любимому делу — делу обучения и воспитания. 
В этом году ей присвоено звание почетного гражданина 
Ленинградской области.

направлении. Но все-таки 
выбрала русскую филологию 
и никогда об этом не жалела. 
Это свое, родное.

▌	 ПОМНИТЕ	СВОЙ	ПЕРВЫЙ	УРОК?	
СИЛЬНО	ВОЛНОВАЛИСЬ?

— Это незабываемо для 
любого учителя. Будущие 
педагоги свои первые уроки 
проводят еще в студенче-
ские годы. В те годы в ка-
рельских школах не хватало 
учителей, и нас, студентов- 
отличников, на третьем кур-
се отправили туда на целую 
четверть. Я поехала в боль-
шой поселок лесозаготови-
телей, где была школа на 
600  учащихся. Там многое 
напоминало фильм «Девча-
та». Для молодых учитель-
ниц, которые приехали по 
распределению из разных 
уголков страны, была выде-
лена большая комната. Мы 
жили в атмосфере творче-
ства, дружбы, взаимопомо-
щи.

А мой самый первый урок 
был посвящен лирике Некра-
сова. Помните: «Долюшка 
русская, долюшка женская...» 
На нем мы говорили о под-
виге жен декабристов. Мне 
потом ученики писали, что 
я всегда так выразительно 

В 1971 году я окончила 
Карельский 

государственный 
педагогический 

университет и пошла 
работать в школу 

в карельском 
городке Сегежа. В ту 

самую, что когда-то 
сама закончила. Там 

было все знакомо, и мои 
любимые учителя всегда 

были готовы помочь. 
Приходили на уроки, 

советовали, привлекали 
к проведению 

различных внеклассных 
мероприятий. А ровно 
пятьдесят лет назад, 

в 1973 году, я выпустила 
своих первых 

десятиклассников. 
Некоторые из них до сих 

пор звонят и пишут.Отличник просвещения Российской Федерации, отличник 
образования СССР, почетный учитель Ленинградской области, 
победитель конкурса «Лучший учитель России»
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знают литературный мате-
риал.

Работая в гимназии, я ак-
тивно участвую в различ-
ных мероприятиях нашего 
района: мастер-к ласса х, 
открытых уроках, круглых 
столах, семинарах, конкур-
сах. У моих ребят хорошие 
результаты на олимпиадах 
и ЕГЭ.

▌	МНОГИЕ	РУГАЮТ	ЕДИНЫЕ	
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ	ЭКЗАМЕНЫ.	
А	ВЫ	КАК	К	НИМ	ОТНОСИТЕСЬ?

— Хорошо отношусь. По-
рой говорят, что это какие- 
то «крестики-нолики, дет-
ская игра». Но так, может 
быть, было в самом начале. 
А сейчас это очень серьезная, 
обобщенная, обдуманная си-
стема. Она дает ребятам рав-
ные права при поступлении 
в вузы. В те, в которые они 
сами никогда бы не поехали 
поступать. А наши ребята из 
небольшого областного горо-
да Кириши поступают и в Ба-
уманку, и в МГУ. И родители 
довольны. Благодаря ЕГЭ 
ушел фактор субъективно-
сти. Что бы там ни говорили, 
но и на школьных экзаме-
нах, и на вузовских он всегда 
присутствовал. Я не говорю, 
что все здесь идеально, но 
в целом эта система дает по-
ложительный результат.

▌	 НЫНЕШНЕЕ	ПОКОЛЕНИЕ	ВАШИХ	
УЧЕНИКОВ	ОТЛИЧАЕТСЯ	ОТ	ТЕХ,	
ЧТО	БЫЛИ	40–50	ЛЕТ	НАЗАД?

— К сожалению, современ-
ные школьники классику чи-
тать не очень любят, и задача 
учителя показать и доказать, 
что вопросы любви, взаимо-
отношений разных поколе-
ний, дружбы, патриотизма, 
благородства и многие дру-
гие, поднимаемые в  клас-
сических произведениях, 
вечны и актуальны в любое 
время.

▌	 В	ТАКОМ	СЛУЧАЕ,	КАК	ВЫ	
ОТНОСИТЕСЬ	К	ИЗМЕНЕНИЯМ,	
КОТОРЫЕ	ВНОСЯТСЯ	
В	ШКОЛЬНУЮ	ПРОГРАММУ	ПО	
ЛИТЕРАТУРЕ?

— Я отношусь положитель-
но к тому, что в школьную 
программу возвращаются 
некоторые произведения. 
Многое убрали необосно-
ванно. Хорошо, что вернули 
«Молодую гвардию». Мои 
родители, дедушки, дяди 

прошли Велик ую Отече-
ственную войну и для меня 
это особая тема. Мои учени-
ки каждый год читают стихи 
и прозу о ней, пишут сочине-
ния.

Эта книга учит патрио-
тизму, настоящей дружбе, 
любви. Там о руководящей 
роли партии, на самом деле, 
не так много и написано. Эти 
ребята сами создали орга-
низацию. Младшему из них 
было 14 лет, а старшим 17–18. 

Я отношусь положительно к тому, что 
в школьную программу возвращаются некоторые 

произведения. Многое убрали необоснованно. 
Хорошо, что вернули «Молодую гвардию». Мои 

родители, дедушки, дяди прошли Великую 
Отечественную войну и для меня это особая тема. 

Мои ученики каждый год читают стихи и прозу 
о ней, пишут сочинения.

читала прозу и стихи, что 
у них мурашки пробегали 
по коже. А у меня никакого 
волнения, как ни странно, 
не было. Я всегда была лиде-
ром и в пионерской, и в ком-
сомольской организациях. 

Приходилось выст у пать, 
спорить, убеждать. Навер-
ное, поэтому и не волнова-
лась.

▌	 А	КОГДА	У	ВАС	ПОЯВИЛИСЬ	
ПЕРВЫЕ	ВЫПУСКНИКИ?

— В 1971 году я окончила 
Карельский государствен-
ный педагогический уни-
верситет и пошла работать 
в школу в карельском город-
ке Сегежа. В ту самую, что 
когда-то сама закончила. 
Там было все знакомо, и мои 
любимые у чителя всегда 
были готовы помочь. Прихо-
дили на уроки, советовали, 
привлекали к проведению 
различных внеклассных ме-
роприятий. А ровно пять-
десят лет назад, в 1973 году, 
я  выпустила своих первых 
десятиклассников. Некото-
рые из них до сих пор звонят 
и пишут.

Эти места стали для меня 
родными. Приезжаю туда 
на встречи со своими од-
ноклассниками. Нечасто, 
но юбилейные стараюсь не 
пропускать. Там встречаю 
и  своих бывших учеников. 
Это всегда очень приятно. 
У  нас сохранились теплые 
отношения.

Проработала там пять лет. 
Мой муж был штурманом 
дальнего плавания и на дол-
гий срок уходил в море. Поэ-
тому, уйдя в декрет, я перее-
хала к родителям в Кириши. 
Живу здесь с 1976 года. Тут 
прошла вся моя дальнейшая 
жизнь, родились и повзро-
слели мои дети. Очень лю-
блю этот благоустроенный 
зеленый и уютный город. 

С 1977 года работала за-
местителем директора по 
учебно-воспитательной ра-
боте в киришской школе 
№ 4, которая впоследствии 
стала гимназией. В 1982 году 
меня пригласили в район-
ный Комитет по образова-

нию на должность заведую-
щей методическим отделом. 
Это тоже была интересная 
и  творческая работа. Мы 
организовывали и проводи-
ли конкурсы «Школа года» 
и  «Учитель года», различ-
ные мастер-классы, педа-
гогические панорамы, по-
могали реализовывать себя 
молодым у чителям, вне-
дряли в систему образова-
ния лучшие инновационные 
практики. В 2009 году наш 
методический отдел стал 
победителем регионального 
конкурса.

Работу в Комитете я со-
вмещала с преподаванием 
русского языка и литерату-
ры в старших классах, а в том 
же 2009 году окончательно 
решила вернуться к работе 
учителя.

▌	 В	ЧЕМ	СЕКРЕТ	ВАШИХ	
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ	УСПЕХОВ?

— Проработав более пя-
тидесяти лет, я поняла, что 
учитель должен любить и то, 
что он преподает и тех, кому 
он преподает. Это главный 
секрет успеха в нашей про-
фессии. Учеников ну жно 
увлечь, заинтересовать, ви-
деть в каждом из них лич-
ность, достойную уважения. 
Русский язык и литература, 
которые я преподаю, пре-
доставляют для этого пре-
красную возможность. Мы 
с ребятами много путеше-
ствовали, посещали лите-
ратурные места Петербурга 
и Ленинградской области. 
Интегрированный подход 
к  изу чению литерат у ры 
с русским языком, музыкой, 
изобразительным иск ус-
ством, историей дает хоро-
шие результаты.

Уже несколько лет я прово-
жу элективы «Литературное 
краеведение». Ребята защи-
щают проекты по этой теме. 
Благодаря этому они лучше 

Проработав более 
пятидесяти лет, я поняла, 
что учитель должен 
любить и то, что он 
преподает, и тех, кому он 
преподает. Это главный 
секрет успеха в нашей 
профессии.
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работают на полторы став-
ки? Потому что если рабо-
тать на одну ставку — нечего 
будет есть, а если на две — 
некогда будет есть». В этом 
есть своя доля правды. Го-
ворили, что зарплата учите-
ля должна быть не меньше 
70 % от средней по региону. 
Нужно решить и квартирный 
вопрос. Возвращаются моло-
дые педагоги в свои родные 
города и селятся там, где 
жили раньше. Чаще всего 
у  родителей. В жилищные 
нормы укладываются, и ни-
чего им больше не предо-
ставляют. А они хотят жить 
самостоятельно, создавать 
семьи.

▌	 В	ТАКОМ	СЛУЧАЕ,	КАК	
ПОВЫСИТЬ	ПРЕСТИЖ	
ПРОФЕССИИ	УЧИТЕЛЯ?

— Сейчас этому уделяется 
очень большое внимание. 
Посмотрите, какое количе-
ство проводится различ-
ных конкурсов, семинаров. 
Создаются советы молодых 
учителей, которые у нас Ле-
нинградской области очень 
активно работают. На моло-
дежные форумы приезжают 
и Губернатор, и члены пра-
вительства. Учителя чув-
ствуют это внимание. Но, 
как я уже говорила, нужны 
достойные зарплаты и жи-
лье. В Ленинградской обла-
сти молодых учителей ста-
раются поддерживать. Есть 
различные выплаты, подъ-
емные. В целом, положи-
тельные тенденции наблю-
даются: я как-то подсчитала 
и выяснила, что у нас более 
пятнадцати учителей вер-
нулись работать в школу, где 
они раньше сами учились. 
Но и сам педагог должен 
работать так, чтобы, когда 
он идет по улице, родители 
и  ученики с гордостью го-
ворили: «Это наш учитель 
идет».

▌	 КАК	ВАШИ	КОЛЛЕГИ	
И	ЗНАКОМЫЕ	ОТНЕСЛИСЬ	
К	ПРИСВОЕНИЮ	ВАМ	ЗВАНИЯ	
«ПОЧЕТНОГО	ГРАЖДАНИНА»?

— Не могу сказать за всех, 
но большинство и родите-
лей, и учеников, и коллег по-
здравляли искренне. Когда 
в области повесили банеры, 
очень многие мне позвони-
ли. Вот на днях я была с на-
шими ребятами на Поклон-
ной горе в Москве, и  мне 
позв он и л и вы п ус к н и к и 
20-летней давности. Ехали 
по трассе, увидели банер 
и сразу же решили поздра-
вить.

Всю свою жизнь я стара-
юсь быть полезной людям. 
И это не ограничивается 
только профессиональной 
деятельностью. Более 20 лет 
я являюсь председателем 
территориальной организа-
ции Профсоюза работников 
образования и членом колле-
гии Комитета общего и про-
фессионального образова-
ния Ленинградской области, 
вхожу в состав Обществен-
ной палаты администрации 
Киришского района, реги-

онального штаба Общерос-
сийского народного фронта 
и районного Совета ветера-
нов. Это налагает большую 
ответственность. Приходит-
ся постоянно решать раз-
личные насущные вопросы. 
Так что присвоение этого 
звания — оценка всей моей 
жизни и деятельности, а не 
какое-то сиюминутное ре-
шение. Насколько справед-
ливая, не мне судить. Но оно 
обязывает еще с большой от-
ветственностью нести свою 
миссию. Миссию, которую 
великий русский поэт Ни-
колай Некрасов охарактери-
зовал как: «Сеять разумное, 
доброе, вечное».

▌	 ЧТО	ВЫ	ХОТИТЕ	ПОЖЕЛАТЬ	
СВОИМ	КОЛЛЕГАМ?

— Мира, здоровья и обя-
зательно творческого отно-
шения к своей работе. Идти 
в  ногу со временем, быть 
интересными детям. Видеть 
в каждом ученике личность. 
С у ва жением относить-
ся к  родителям. Гореть не 
 сгорая — это наша профес-
сия.

Это возраст наших выпуск-
ников. Тут вспоминаются 
классические тургеневские 
слова, которые он вложил 
в уста Базарова «Каждый сам 
себя воспитать должен». Их 
можно отнести и к роману 
Фадеева, и к «Как закаялась 

сталь» Островского. Павка 
Корчагин — неграмотный 
парнишка, который тянул-
ся к образованию, к культу-
ре. В  восемнадцать лет он 
ослеп, потом потерял воз-
можность двигаться. «Умей 
жить тогда, когда жизнь 

становится невыносимой. 
Сделай ее полезной» — раз-
ве это не актуально сейчас? 
Хорошо, что некоторые про-
изведения возвращаются, 
и  у чителю дается право 
выбора. Повести Короленко 
«Слепой музыкант» и «Дети 
подземелья» — здесь и со-
чувствие, и  милосердие. 
Это то, что дети должны от-
ложить в свои души, в свои 
 сердечки.

▌	 ПОЧЕМУ	МОЛОДЕЖЬ	СЕЙЧАС	
НЕОХОТНО	ИДЕТ	РАБОТАТЬ	
В	ШКОЛЫ?

— Прежде всего, это вопрос 
заработной платы. Помню, 
лет десять назад был очень 
интересный форум, куда 
приехали лучшие учителя 
России, и с нами Президент 
беседовал часа четыре. Там 
прозвучала очень интерес-
ная фраза: «Почему учителя 

В Ленинградской области молодых учителей 
стараются поддерживать. Есть различные 
выплаты, подъемные. В целом, положительные 
тенденции наблюдаются: я как-то подсчитала 
и выяснила, что у нас более пятнадцати 
учителей вернулись работать в школу, где 
они раньше сами учились. Но и сам педагог 
должен работать так, чтобы, когда он идет 
по улице, родители и ученики с гордостью 
говорили: «Это наш учитель идет».
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▌	 ДМИТРИЙ	АЛЕКСАНДРОВИЧ,	
РАССКАЖИТЕ,	ПОЖАЛУЙСТА,	
ОБ	ОСОБЕННОСТЯХ	ВАШЕГО	
МУНИЦИПАЛЬНОГО	
ОБРАЗОВАНИЯ?

— Пустомержское сельское 
поселение — это муници-
пальное образование в соста-
ве Кингисеппского района, 
в которое входят восемнад-
цать населенных пунктов, 
в том числе поселок Иванов-
ское, которому в 2020  году 
присвоили высокое звание 
«Населенный пункт воин-
ской доблести». Площадь 
нашего МО составляет более 
500 квадратных километров, 
а общая численность населе-
ния превышает 3900 чело-
век. Большая часть террито-
рии поселения — это земли 
сельскохозяйственного на-
значения. Самое крупное 
наше предприятие «Плем-
завод Агро-Балт» специали-
зируется на производстве 
молочной продукции и рас-
тениеводстве. Также у нас 
работает мясоперерабаты-
вающий комбинат «Нейма». 
В  2024  году, в рамках про-
граммы импортозамещения, 
ООО «Артбиография» запла-
нирован запуск фабрики по 
производству высокотехно-

В Пустомержском сельском поселении Кингисеппского 
района активно используют различные формы народного 
самоуправления. Это стало возможным благодаря принятым на 
федеральном уровне и в Ленинградской области законам, которые 
позволяют выделять бюджетные средства на финансирование 
инициатив, предлагаемых местными жителями. А также 
благодаря внедрению такой формы объединения граждан, как 
Территориальное общественное самоуправление (ТОС).
О том, как продвигается работа, и какие задачи возникают 
на местах, мы попросили рассказать главу администрации 
Пустомержского сельского поселения Кингисеппского района 
Ленинградской области Дмитрия Бобрецова.

логичного текстиля и кожза-
менителей. А главой адми-
нистрации я стал в декабре 
2019 года. То есть уже почти 
пять лет назад.

▌	 КАК	НА	ТЕРРИТОРИИ	
ВАШЕГО	ПОСЕЛЕНИЯ	
РЕАЛИЗУЮТСЯ	ОБЛАСТНЫЕ	
ЗАКОНЫ,	ПОЗВОЛЯЮЩИЕ	
ГРАЖДАНАМ	РЕАЛИЗОВЫВАТЬ	
ИНИЦИАТИВЫ	И	ОСУЩЕСТВЛЯТЬ	
САМОУПРАВЛЕНИЕ?

— Работа в рамках област-
ных законов номер 3 и 147 
ведется с момента их приня-
тия. Так что мы продолжаем 
то, что было начато еще до 
нас. Все идет по отработанной 
схеме. В течение года нами 
принимаются обращения от 

граждан, которые выносят-
ся на обсуждение инициа-
тивных комиссий и  обще-
ственных советов, и уже там 
формируются заявки. В эти 
советы и комиссию входит 
от трех до семи человек. За 
инициативной комиссией 
закреплен административ-
ный центр сельского посе-
ления  — деревня Большая 
Пустомержа, а за обществен-
ными советами — остальные 
населенные пункты. Приня-
тые в области законы — очень 
хорошее подспорье в нашей 
работе. С их помощью нам 
удается решать и снимать 
наиболее острые вопросы, на 
реализацию которых у муни-
ципальных образований не 
хватает собственных средств. 

Глава администрации Пустомержского сельского поселения 
Кингисеппского района Ленинградской области

ДМИТРИЙ  БОБРЕЦОВ 97МУНИЦИПАЛЬНЫЙ МЕРИДИАН

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

ПЕРВОПРОХОДЦЫ
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зать им в этом всяческое со-
действие. Мы договорились, 
и началась работа. Пока ТОСы 
зарегистрированы только на 
муниципальном уровне, но 
уже идет процесс регистра-
ции в качестве некоммерче-
ских организаций и получе-
ния статуса юридического 
лица. После этого можно бу-
дет участвовать в конкурсах 
на получение различных 
грантов — областных, феде-
ральных, частных.

▌	 И	ВЫ	НЕ	ВИДИТЕ	В	ТОСАХ	
СВОИХ	КОНКУРЕНТОВ?

— Я смотрю на них как на 
помощников. Мы решаем 
одни задачи — создания ком-
фортной среды в нашем посе-
лении. Инициаторы создания 
ТОСов это, в основном, учи-
теля, работники Дома культу-
ры и активные граждане. Те, 
кто входит в  инициативную 
комиссию и общественные 
советы, в наш депутатский 
корпус, работает по 3-му 
и 147-му законам.

▌	 С	ПРОЦЕССОМ	РЕГИСТРАЦИИ	
ЕСТЬ	КАКИЕ-ТО	СЛОЖНОСТИ?

— Задача оказалась совсем 
непростой. Работа по соз-
данию юридического лица 
идет уже почти год. Много 
сложностей с оформлением 
документов. По счастью, мы 
в этом деле не остались одни. 
Нам помогают другие неком-
мерческие организации. В об-
ластном Минюсте мы тоже 
нашли большую поддержку. 
Помощь оказывают юристы 
из автономной некоммерче-
ской организации «Бирюзо-
вая линия». Им самим эта ра-
бота оказалась интересна. Все 
происходит впервые, и для 
них это тоже хорошая прак-
тика на будущее. Надеюсь, об-
щими усилиями мы добьемся 
положительного результата.

▌	 А	ПРИМЕРЫ	СОЗДАНИЯ	ТОСОВ	
В	ФОРМАТЕ	ЮРИДИЧЕСКОГО	
ЛИЦА	В	ДРУГИХ	МЕСТАХ	
ЕСТЬ?	МОЖЕТ,	СТОИЛО	
ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ	ИХ	
ОПЫТОМ?

— В Ленинградской области 
мы не нашли подобной прак-
тики. Я вместе с сотрудниками 
нашего областного комитета 
по местному самоуправлению, 
межнациональным и межкон-
фессиональным отношениям 
ездил в Новгородскую об-
ласть, где создано более ста 
ТОСов. Думал, там удастся 
найти нужную информацию. 
Но оказалось, что все их ТОСы 
работают без образования юр-
лица. Тогда мы решили идти 
своим путем. Если сейчас до 
конца все доведем, то потом 
сможем помогать другим, де-
литься накопленным опытом. 
А сами, как я уже говорил, по-
лучим возможность прини-
мать участие конкурсах на 
различные гранты.

▌	 ТО	ЕСТЬ	ИМЕЕТСЯ	ЧИСТО	
ПРАКТИЧЕСКАЯ	МАТЕРИАЛЬНАЯ	
ПОЛЬЗА	ОТ	ТАКОЙ	ФОРМЫ	
ОБЪЕДИНЕНИЯ	ГРАЖДАН?

— С точки зрения привлече-
ния средств ТОСы эффектив-
ны. Многие из инициаторов 
создания ТОСов принимают 
участие в проектах, в которых 
участвует наш Дом культуры. 
Это и «Культурная мозаика», и 

«Энергия инициатив», и про-
екты, финансируемые Фондом 
Тимченко. Собственно, вокруг 
Дома культуры и образовались 
эти инициативные группы.

Я думаю, польза от этого 
в дальнейшем будет не только 
в привлечении дополнитель-
ных денежных средств. Все это 
еще и повышает гражданскую 
активность населения, ответ-
ственность людей за наши 
территории. Ситуация меня-
ется на глазах. Появляется все 
больше неравнодушных граж-
дан, и не только среди старше-
го поколения. Начинает под-
ключаться молодежь. Вот у нас 
в речку падают деревья и засо-
ряют русло. Ребята самостоя-
тельно собрались, пошли и по-
чистили ее, где смогли. А ведь 
вначале было тяжело собрать 
людей и для реализации «За-
конов тысячи добрых дел». Но 
потом, когда народ понял их 
пользу — дело  пошло.

Кстати, у нас деревне Боль-
шая Пустомержа действует 
школьный краеведческий 
музей с залом боевой славы. 
Экскурсоводами в нем ра-
ботают сами учащиеся. Экс-
курсии проводятся на очень 
высоком уровне, что отме-
чают все посетители музея. 
Это тоже хороший пример 
проявления активной жиз-
ненной позиции молодежи. 
А механизмы ТОСов, в свою 
очередь, позволят привлечь 
средства для развития музея.

▌	 А	МОЖНО	НЕМНОГО	
ПОКОНКРЕТНЕЕ?	С	КАКИМИ	
ПРЕДЛОЖЕНИЯМИ	
ОБРАЩАЮТСЯ	ЖИТЕЛИ?

— Чаще всего жители обра-
щаются по поводу состояния 
пожарных водоемов, детских 
площадок, колонок для водо-
забора и аварийных деревь-
ев. Это то, что потом точеч-
но делается по конкретным 
предложениям населения. 
Так же в 2023 году у нас были 
сделаны парковки у много-
квартирных домов, приведе-
на в порядок пешеходная до-
рожка, на которой собиралась 
вода, из-за чего по ней было 
не пройти. На следующий год 
у нас также запланированы 
работы на дорожках, пожар-
ных резервуарах, а также ре-
монт помещений, которые 
предназначены для занятий 
спортом.

▌	 ВЫ	УПОМЯНУЛИ	АВАРИЙНЫЕ	
ДЕРЕВЬЯ.	НО	РАЗВЕ	ЭТО	
ТАКАЯ	БОЛЬШАЯ	ПРОБЛЕМА?	
СПИЛИЛИ	—	И	ВСЕ.

— Тут все просто только 
на первый взгляд. К при-
меру, у  нас есть большой 
парк, в котором растут ста-
рые липы. Некоторые из них 
 представляли опасность для 
жителей. Чтобы избежать 
возможной трагедии, мы про-
вели обследование каждого 
дерева, выявили аварийные. 
Это большие стволы с массив-
ными ветками. Для правиль-
ной оценки нужны специ-
алисты с опытом подобной 
работы. Потом приезжает 
сертифицированная органи-
зация и аккуратно спиливает 
деревья, утилизирует их. Все 
делается так, чтобы не нане-
сти вред окружающей приро-
де. Вопрос достаточно затрат-
ный, и самостоятельно мы 
с ним справиться не можем. 
А  решать его необходимо. 
И тут на выручку приходят 
уже упомянутые областные 
законы.

▌	 НА	ВАШ	ВЗГЛЯД,	НА	ЧТО,	
В	ПЕРВУЮ	ОЧЕРЕДЬ,	НУЖНЫ	
СРЕДСТВА?

— Я думаю, необходимо 
больше делать для обеспе-
чения комфортного пе-
редвижения людей по ад-
министративному центру. 
Обустраивать те же дорож-
ки. А в других населенных 
пунктах нашего сельского 
поселения следует обратить 
внимание на детские пло-
щадки. Но это мое личное 
мнение. В  конечном итоге 
все будут решать сами мест-
ные  жители.

▌	 РАССКАЖИТЕ	О	ВАШИХ	
АКТИВИСТАХ.	ЛЮДИ	КАКОГО	
ВОЗРАСТА	ПРОЯВЛЯЮТ	
НАИБОЛЬШУЮ	АКТИВНОСТЬ,	
ВНОСЯ	СВОИ	ПРЕДЛОЖЕНИЯ?

— Изначально наиболее ак-
тивными были наши жители 
в возрасте от сорока пяти и до 
восьмидесяти лет. Это люди, 
что называется, «старой за-
калки». Но сейчас и моло-
дежь начинает проявлять 
все большую заинтересован-
ность. Я  ранее уже говорил 
о помещении для занятий 
спортом. В прошлом году мы 
выделили под эти цели старое 
здание, которое изначально 
было в плачевном состоя-
нии. Жители деревни Боль-
шая Пустомержа, в основном 
молодежь, начали делать ре-
монт, администрация нашла 
спонсоров на приобретение 
строительных материалов. 
А в следующем году, благода-
ря «Законам тысячи добрых 
дел», планируем оснастить 
спортивными матами и дру-
гим оборудованием.

▌	 СЕЙЧАС	АКТИВНО	
РАЗВИВАЕТСЯ	ТАКАЯ	ФОРМА	
ВОВЛЕЧЕНИЯ	ГРАЖДАН	
В	РЕШЕНИЕ	СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКИХ	ВОПРОСОВ,	
КАК	ТЕРРИТОРИАЛЬНОЕ	
ОБЩЕСТВЕННОЕ	
САМОУПРАВЛЕНИЕ,	
СОКРАЩЕННО	—	ТОСЫ.	У	СЕБЯ	
ВЫ	ЕЕ	ПРИМЕНЯЕТЕ?

— На территории нашего 
сельского поселения обра-
зованы два ТОСа, в деревне 
Большая Пустомержа и в по-
селке Веймарн. А началось 
все с благоустройства нашего 
парка и приведения в поря-
док русла реки Неймы, кото-
рая здесь протекает. Для этого 
требуются немалые денежные 
вложения, и я предложил 
гражданам организовать Тер-
риториальное общественное 
самоуправление в качестве 
некоммерческой организа-
ции, чтобы привлекать день-
ги из разных бюджетов. А ад-
министрация, в свою очередь, 
в рамках существующего за-
конодательства, готова ока-

На территории нашего 
сельского поселения 
образованы два ТОСа, 
в деревне Большая 
Пустомержа и в поселке 
Веймарн. А началось все 
с благоустройства нашего 
парка и приведения 
в порядок русла реки Неймы. 
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▌	 ИВАН	ФИЛИППОВИЧ,	
В	ЛЕНИНГРАДСКОЙ	ОБЛАСТИ	
ВЫ	ЗАНИМАЛИ	РАЗЛИЧНЫЕ	
ОТВЕТСТВЕННЫЕ	ПОСТЫ,	А	КАК	
ДАВНО	РАБОТАЕТ	ПРИЕМНАЯ	
ГУБЕРНАТОРА	В	ВАШЕМ	
РАЙОНЕ,	И	КОГДА	ВЫ	ЕЕ	
ВОЗГЛАВИЛИ?

— Приемные Губернатора 
существуют более 25 лет. На-
чинала эту работу в нашем 
районе Светлана Михайлов-
на Белоусова — очень ответ-
ственный и добросовестный 
человек. Помню, когда я был 
депутатом областного Зако-
нодательного собрания, мы 
ввели практику проведения 
совместных приемов, польза 
которых сразу стала очевид-
ной. Затем руководителем 
приемной стал Родион Ильич 
Ким, а когда его избрали де-
путатом областного Законо-
дательного Собрания, долж-
ность оказалась вакантной, 
а я как раз закончил свою 
депутатскую деятельность. 
Через некоторое время, со-
гласовав мою кандидату-
ру в районе и области, мне 
предложили эту работу.

▌	 СОМНЕНИЙ	НЕ	БЫЛО?	ВСЕ-ТАКИ	
РАБОТА	ХЛОПОТНАЯ.

— Да, хлопотная, это прав-
да. Она требует не только 
знаний в разных сферах 
жизни и деятельности, но 
и, что особенно важно, ува-

В каждом районе Ленинградской области уже много лет действуют 
приемные Губернатора. В Тосненском районе ее возглавляет Иван 
Филиппович Хабаров. Это человек, известный далеко за пределами 
района, который все местные вопросы знает не понаслышке, 
поскольку в свое время возглавлял район. Ему хорошо известна 
работа и исполнительной, и законодательной власти,  
и он по максимуму использует накопленный опыт для решения 
задач тех, кто обращается к нему за помощью. 

жения к человеку, который 
пришел на прием с наде-
ждой, иногда, как он думает, 
последней. Главное здесь — 
не оттолкнуть его от себя, 
постараться сделать все, 
что в  твоих силах и через 
местную или региональную 
власть, и с помощью всех ра-
ботающих в районе органи-
заций. Нередко приходится 
обращаться в территориаль-
ные органы федеральных 
структур. За полтора года, 
что я здесь работаю, на 
прием пришли, обратились 
письменно или позвонили 
более двухсот человек. Как 
показал проведенный ана-
лиз, почти 90 % обращений 

справочная информация

Иван Филиппович Хабаров родился 6 июля 1947 года в Тамбовской обла-
сти. Свою трудовую деятельность после службы в армии начал в 1969 году 
в совхозе «Детскосельский». Окончил Ленинградский сельскохозяйственный 
институт, Высшую партийную школу, Северо-Западную академию госслужбы. 
В разные годы работал в Тосненском горкоме КПСС и исполкоме городского 
Совета народных депутатов. Возглавлял Лужский исполком.

Избирался депутатом Законодательного собрания Ленинградской области 
четвертого, пятого и шестого созывов. В четвертом созыве являлся Председа-
телем Законодательного собрания.

Почетный гражданин Ленинградской области, кавалер Ордена Почета, на-
гражден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» второй степени.

3 августа 2023 года в торжественной обстановке из рук Губернатора полу-
чил очередную государственную награду — медаль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» первой степени — за заслуги в укреплении законности, защите 
прав и интересов граждан, многолетнюю добросовестную работу.Глава приемной Губернатора Ленинградской области 

в Тосненском муниципальном районе

ИВАН  ХАБАРОВ
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и отсутствует возможность 
признать его домом блоки-
рованной застройки, разре-
шить выделение субсидий 
при условии, что собствен-
ник части дома ранее субси-
дией не пользовался. И мы 
будем добиваться, чтобы 
гра ж данин смог решить 
свой вопрос и газифициро-
вал свое жилище.

▌	 С	ЧЕМ	ЕЩЕ	К	ВАМ	ПРИХОДЯТ?

— Много различных част-
ных вопросов. Назначение 
пенсии прибывшим из стран 
ближнего зарубежья, терри-
торий Донбасса. Просят по-
мочь ускорить получение 
документов из Росреестра 
и другие. Просят помочь 
с обеспечением подачи воды. 
Приходят на прием молодые 
специалисты.

▌	 А	БЫЛИ	ЛИ	ОБРАЩЕНИЯ,	
СВЯЗАННЫЕ	С	ПОДДЕРЖКОЙ	
УЧАСТНИКОВ	СПЕЦИАЛЬНОЙ	
ВОЕННОЙ	ОПЕРАЦИИ?

— Было несколько обраще-
ний, связанных с мобили-
зацией, выплатами. На вы-
ездном приеме в Ульяновке 
пришли женщины и попро-
сили содействия в  органи-
зации фотовыставки жен 
у частников Специальной 
военной операции. После 
нашего обращения была ор-
ганизована встреча с руко-
водителями администрации 
района и выставку открыли 
в нашем городском Дворце 
культуры. По другим вопро-
сам жители также получили 
поддержку.

▌	 РАССКАЖИТЕ,	КАК	ПРОХОДИТ	
ПРИЕМ	ГРАЖДАН?

— Схема отработана уже 
давно. Все знают, что прием 
проводится два дня в неде-
лю в определенное время. 
Осуществляется предвари-

тельная запись с указанием 
вопроса с тем, чтобы при 
необходимости посмотреть 
прежние ответы на обраще-
ния либо детально изучить 
суть дела. Один-два раза 
в месяц проходят выездные 
приемы в поселениях, на 
них, как правило, присут-
ствуют руководители му-
ниципальных образований. 
Практикуется проведение 
т емат и чес к и х п риемов, 
скажем, по вопросам соци-
альной защиты населения 
и другим, актуальным для 
жителей темам.

▌	 КАК	ВЛАСТЬ	РЕАГИРУЕТ	НА	
ВАШИ	ОБРАЩЕНИЯ?

— В целом у нас налаже-
но хорошее и продуктивное 
взаимодействие со всеми 
ветвями власти области, 
района и муниципальных 
образований. Они же пони-
мают, что гражданин прихо-
дит в приемную Губернатора 
и должен получить исчерпы-
вающий и квалифицирован-
ный ответ, а лучше — реше-

ние его вопроса, чтобы не 
только укрепить его доверие 
к нам, но и подтвердить уро-
вень компетенции инстан-
ций, включенных в решение 
тех или иных вопросов. 

улучшения работы управ-
ляющих компаний. Кстати 
сказать, в Тосненском рай-
оне по поручению Губерна-
тора Александра Юрьевича 
Дрозденко в целях гаранти-
рованного обеспечения во-
дой населения завершается 
строительство резервных 
емкостей, новых водоводов 
в городе Никольское и посел-
ке городского типа Ульянов-
ка. На очереди — Красный 
Бор. В части дорог много об-
ращений от садоводческих 
товариществ по ремонту 

муниципальных дорог, вос-
становлению дорожного по-
крытия после строительства 
газопроводов, а также обе-
спечению безопасного до-
рожного движения. В здра-
воохранении жалуются на 
нехватку врачей и медсе-
стер, просят открыть новые 
аптечные пункты в амбула-
ториях и фельдшерско-аку-
шерских пунктах.

Раньше было много об-
ращений по поводу вывоза 
бытовых отходов. Сейчас их 
стало намного меньше, мож-
но сказать, единицы. Сегод-
ня многое делается по гази-
фикации частного сектора: 
в области обеспечена хоро-
шая финансовая поддержка. 
Несмотря на это, недавно по 
одному обращению жителя 
города Тосно зашли в тупик. 
Проблема в том, что у дома, 
по газификации которого 
поступила просьба, два соб-
ственника. К участку газо-
провод уже подвели. У од-
ного хозяина есть деньги, 
и он провел газ в дом за свои 
средства, а у второго нет та-
кой финансовой возможно-
сти. По факту, дом считается 
газифицированным. В по-
становлении Правительства 
же записано, что субсидии 
могут выделяться только 
когда дом блокированной за-
стройки. Оформить построй-
ку как дом блокированной 
зас т р ой к и невозмож но. 
Одна из причин — площадь 
земельного у частка при 
его разделе составит менее 
600   м2, что противоречит 
правилам землепользова-
ния и застройки города Тос-
но. Наверное, было бы пра-
вильным внести поправку 
в постановление Правитель-
ства Ленинградской области 
№ 282, предусмотрев, что 
в  случае, когда жилой дом 
является газифицирован-
ным, при этом принадлежит 
нескольким собственникам 

мы получили положитель-
ный результат.

▌	 С	КАКИМИ	ПРОБЛЕМАМИ	К	ВАМ	
ЧАЩЕ	ВСЕГО	ОБРАЩАЮТСЯ?

— Вопросы самые разные, 
но, как и в прежние годы, 
людей волнуют вопросы 
жилищно-коммунального 
хозяйства, газификации, ре-
монта дорог, здравоохране-
ния, автобусного сообщения. 
В сфере ЖКХ — это вопросы 
обеспечения питьевой во-
дой, очистки сточных вод, 
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▌	МОЖНО	ЛИ	ГОВОРИТЬ,	
ЧТО	ИНСТИТУТ	
ПРИЕМНЫХ	ГУБЕРНАТОРА	
В	ЛЕНИНГРАДСКОЙ	ОБЛАСТИ	
СОСТОЯЛСЯ?

— Наверное, ответ на этот 
вопрос лучше ответ дадут те, 
кто обращается в приемную. 
Я же вижу, что люди доверя-
ют этому институту, прихо-
дят, зачастую, как в послед-
нюю инстанцию. Они ставят 
перед нами задачи, решения 

по которым часто не вписы-
ваются в циркуляры и ад-
министративные инструк-
ции. И то, что большинство 
вопросов, а многие из них 
кажутся очень сложными, 
порой тупиковыми, нам все 
же удается решить положи-
тельно, укрепляет не только 
доверие к власти, но и веру 
наших жителей в справед-
ливость. И это очень важно. 
Значит, приемные Губерна-
тора выполняют свою зада-
чу. Помогают жителям в ре-
шении очень важных для 
них вопросов. 

▌	 С	ДРУГИМИ	РУКОВОДИТЕЛЯМИ	
ПРИЕМНЫХ	ВЫ	
ОБМЕНИВАЕТЕСЬ	ОПЫТОМ?

— Мы регулярно общаемся, 
может, не так часто, ведь все 
сильно загружены. Комитет 
по местному самоуправ-
лению, межнациональным 
и межконфессиональным 
отношениям приглашает 
нас на совещания, итого-
вые собрания. Практически 
ежедневно общаемся и по-
лучаем консультации от ку-
рирующих работу приемных 
специалистов Дома Дружбы 

Ленинградской области, ко-
торые постоянно с нами на 
связи. 

▌	 ЧТО,	НА	ВАШ	ВЗГЛЯД,	
МОЖНО	УЛУЧШИТЬ	В	РАБОТЕ	
ПРИЕМНЫХ?

— Работа руководителя 
приемной требует больших 
временных затрат. Ему при-
ходится решать много во-
просов, а это постоянные те-
лефонные звонки, бумажная 
работа. Нужно писать отче-
ты, грамотно составлять за-
просы. Это огромная нагруз-
ка и, конечно, руководителю 
приемной нужен помощник. 
Чтобы это было официально, 
чтобы он был в штате и нес 
нагрузку, связанную с дело-
производством. Тогда у нас 
будет больше времени на 
встречи с людьми, на реше-
ние волнующих их вопросов.

Надо отдать должное на-
шему Губернатору, он по-
стоянно выезжает в районы, 
встречается с людьми, об-
суждает вопросы развития 
области. С моей точки зре-
ния, в этих встречах нужно 
участвовать и нам — руко-
водителям приемных, по-
скольку у нас есть еще одна 
задача — доводить до сведе-
ния населения информацию 
о деятельности Губернатора 
нашего региона.

Работа руководителя 
приемной требует 
больших временных 
затрат. Ему приходится 
решать много вопросов, 
а это постоянные 
телефонные звонки, 
бумажная работа. Нужно 
писать отчеты, грамотно 
составлять запросы. Это 
огромная нагрузка
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местного  самоуправления 
Ирина Гусева.

Среди гостей мероприя-
тия были участники про-
шлых конференций, ставшие 
уже друзьями и активными 
помощниками в вопросах 
инициативного бюджетиро-
вания: директор Ассоциа-
ции «Совет муниципальных 
образований Республики Ка-
релия» Ольга Бурак и пред-
седатель Ассоциации терри-
ториального общественного 
самоуправления и социаль-
но ориентированных не-
коммерческих организаций 
Республики Коми Дмитрий 
Сизев. 

«Очень при ятно снова 
оказаться в городе с таким 
символичным для нас на-
званием Тосно и именно 
здесь участвовать в форуме 
ТОС, — шутливо заметил 
Дмитрий Сизев. — Для нас 
это уже стало доброй тради-
цией. Форум в Тосно — одна 
из лучших площадок, кото-
рая собирает сильнейших 
экспертов и практиков по 
развитию территориального 
общественного самоуправ-
ления, позволяет обменяться 
идеями, наработками и опы-
том работы ТОС, региональ-
ных ассоциаций и ресурсных 
центров». 

Тематика конференции ох-
ватывала различные вопро-
сы развития инициативного 
бюджетирования, государ-
ственной поддержки мест-
ных инициатив граждан, 
деятельности старост, тер-
риториальных обществен-
ных советов, инициативных 
комиссий. После церемонии 
открытия делегаты присту-
пили к работе в формате 
стратегических сессий. Ор-
ганизатором и  модерато-
ром сессии, посвященной 
добрососедству как фактору 
развития территорий, высту-
пил кандидат политических 
наук, научный сотрудник 

Национа льного исследо-
вательского университета 
«Высшая школа экономики» 
(НИУ ВШЭ), руководитель 
общероссийского проекта 
«Добрые соседи», коорди-
натор ежегодной всероссий-
ской акции «Международ-
ный день соседей» Сергей 
Ку знецов.  Он подробно 
разобрал опыт различных 
сообществ, которые пред-
ложили оригинальные идеи 
проведения Дня соседей. Го-
ворилось об объединениях 
жильцов многоквартирных 
домов и сельских поселений. 
Остановился он и на тех эле-
ментах праздника, которые 
играют особую роль в соз-
дании атмосферы доверия 

и сотрудничества. На сессии 
также говорилось о развитии 
института ТОС, о роли сель-
ских старост, реализующих 
на территории локальные 
проекты. 

Вторую стратегическую 
сессию провел директор 
Университета территориаль-
ного общественного самоу-
правления, вице- президент 
«Союза профессиона лов 
в сфере образовательных ин-
новаций», основоположник 
создания института  ТОСов, 
к а н д и дат ис тори ческ и х 
наук Александр Лукичёв. На 
сессии шла речь о преиму-
ществах территориального 
общественного самоуправ-
ления, представляющего 

Среди гостей мероприятия были участники 
прошлых конференций, ставшие уже друзьями 

и активными помощниками в вопросах 
инициативного бюджетирования: директор 

Ассоциации «Совет муниципальных образований 
Республики Карелия» Ольга Бурак и председатель 

Ассоциации территориального общественного 
самоуправления и социально ориентированных 
некоммерческих организаций Республики Коми 

Дмитрий Сизев.

Комитет по местному само-
управлению, межнациональ-
ным и межконфессиональным 
отношениям Ленинградской 
области с 2018 года регуляр-
но организует такие встречи, 
чтобы специалисты и обще-
ственные активисты сферы 
инициативного бюджетиро-
вания и участники террито-
риального общественного 
самоуправления (ТОС) мог-
ли поделиться друг с другом 
опытом и результатами рабо-
ты, реализации инициатив-
ных проектов граждан в сво-
их регионах. Эта деятельность 
приобретает особое значение 
в связи с  предстоящей му-
ниципальной реформой — 
созданием муниципальных 
округов в границах районов, 
поскольку при этом ожида-
ется усиление роли терри-
ториальных общественных 
советов, сельских старост 
и  инициативных комиссий 
в решении насущных задач 
поселений региона.

В работе конференции 
п ри н я л и у час т ие б о лее 

В сентябре в Тосненском Дворце культуры прошла 
IV межрегиональная конференция «Развитие форм участия 
населения в осуществлении местного самоуправления 
в Северо-Западном федеральном округе». Представители 
восьми субъектов СЗФО обменялись лучшим опытом 
организации местного самоуправления, проанализировали 
результаты работы в этом направлении, наметили пути 
решения сложных задач и составили планы на будущее.

100 представителей районов 
Ленинградской области, сре-
ди которых были старосты 
населенных пунктов, чле-
ны инициативных комис-
сий, общественных советов, 
участники территориаль-
ного общественного само-
управления, специалисты 
администраций сельских 
и городских поселений му-
ниципальных районов.

Та к ж е  н а  к о н ф е р е н -
цию приехали специали-
сты и  активисты- практики 
в сфере вовлечения граждан 
в бюджетные решения из сел 
и  городов Архангельской, 
Вологодской, Новгородской 
и  Псковской областей, Не-
нецкого автономного округа, 
республик Коми и Карелии.

Мероп ри я т ие от к ры ла 
заместитель председате-
ля комитета по местному 
самоуправлению, межна-
циональным и межконфес-
сиональным отношениям 
Лен и н г ра дс кой о б лас т и 
Ирина Илавская. Привет-
ственные слова делегатам 
передала и председатель 
комитета Лира Бурак: «При-
ятно осознавать, что резуль-
таты предыдущих трех кон-
ференций начали приносить 
свои плоды в виде расшире-
ния границ взаимодействия 
между субъектами — от еже-
годных официальных наших 
встреч к постепенному ра-
бочему общению. Например, 
в этом году в Ленинград-
ской области комитет по 

местному самоуправлению, 
межнациональным и меж-
конфессиональным отноше-
ниям Ленинградской обла-
сти провел серию семинаров 
по вопросам инициативного 
бюджетирования в Гатчине, 
Выборге и  Тихвине. Впер-
вые в работе всех семинаров 
приняли активное участие 
наши коллеги из Республи-
ки Карелия. Большое спаси-
бо, что нашли время и воз-
можность поделиться своим 
опытом в вопросах инициа-
тивного бюджетирования 
и территориального обще-
ственного самоуправления».

Участников конференции 
также приветствовали за-
меститель председателя Об-
щественной палаты Ленин-
градской области Дмитрий 
Пуляевский и глава адми-
нистрации муниципально-
го образования Тосненского 
района Ленинградской обла-
сти Андрей Клементьев.

В адрес участников кон-
ференции приветственные 
слова направили депутат 
Государственной Думы РФ, 
член Совета при Президенте 
РФ по развитию местного са-
моуправления, председатель 
Общенациональной ассоциа-
ции территориального обще-
ственного самоуправления 
(ОАТОС) Виктор Кидяев и со-
председатель Всероссийской 
ассоциации развития местно-
го самоуправления (ВАРМСУ), 
член президиума Совета при 
Президенте РФ по развитию 
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ИМПУЛЬС
для развития территорий

С каждым годом процесс инициативного бюджетирования 
в Ленинградской области становится разнообразнее. Растет 
активность участия населения в решении вопросов местного 
значения. Сегодня эта доказавшая свою эффективность практика 
стала одним из действенных средств повышения комфорта 
проживания людей в регионе. 

Инициативное бюджети-
рование подразумевает, что 
решение вопросов местного 
значения происходит при 
непосредственном участии 
жителей. Они сами выби-

рают объекты, на  которые 
будет выделено финанси-
рование, следят за реализа-
цией проектов, участвуют 
в работах и осуществляют 
контроль за расходованием 
бюджетных средств. 

В Ленинградской области 
реализацию инициативно-
го бюджетирования кури-
рует комитет по местному 
самоуправлению, межна-
циональным и межконфес-
сиональным отношениям. 
Именно в комитет поступа-
ют все заявки, по которым 

Подробнее об инициативном 
бюджетировании можно узнать здесь:

Подробнее о правилах участия 
в конкурсе можно узнать здесь:

О конкурсе 
«Инициативный 
гражданин 
Ленинградской 
области»

Для поощрения наиболее 
инициативных граждан еже-
годно проводится конкурс 
«Инициативный гражданин 
Ленинградской области». По-
бедителей выбирают по трем 
номинациям: «Лучший ста-
роста», «Лучший представи-
тель общественного совета» 
и «Лучший представитель 
инициативной комиссии» от 
каждого из 17 районов и 1 го-
родского округа. 

Участвовать в конкурсе 
могут старосты, члены об-
щественных советов и члены 
инициативных комиссий, ре-
ализующие проекты и ини-
циативы на территории му-
ниципальных образований 
Ленинградской области. 

впоследствии распределя-
ются средства на реализа-
цию выбранных проектов. 
На поддержку инициатив 
жителей ежегодно направ-
ляется около 460 млн рублей.

и защищающего интересы 
населения, о продвижении, 
р е а л и з а ц и и и н и ц иат и в 
граждан и ответственно-
сти за результаты проектов, 
о компетенциях для активи-
стов и специалистов местно-
го сообщества. Приводились 
примеры позитивных изме-
нений, достигнутых благо-
даря территориальным орга-
нам общественного местного 
самоуправления. В том числе 
был приведен пример того, 
как реализованные иници-
ативы ТОСа в новостройке 
превратили эту часть города 
из малопривлекательного 
для инвестирования квар-
тала в практически элитный 
район.

Вторая часть конференции 
прошла в формате деловой 
игры на тему «Инициатив-
ное бюджетирование: аргу-
менты, стратегии и ресурсы 
для реализации проектов 
жителей в своем поселении». 
Провела игру тренер-кон-
сультант, старший научный 
сотрудник Центра социаль-
ного предпринимательства 
и социальных инноваций 
НИУ ВШЭ, кандидат социо-
логических наук Анастасия 
Москвина. Поделившись на 
команды, участники отраба-
тывали стратегии реализа-
ции инициативных проектов 
жителей в своих поселениях. 
Участники искали аргумен-
ты и контраргументы, по-
могающие выбрать между 

реализацией двух проектов, 
например, строительством 
детской площадки или ре-
монтом дороги. К командам 
профессионалов подклю-
чили по одному игроку из 
молодежного актива города 
Тосно. Условия игры помог-
ли участникам примерить 
на себя роли представителей 
разных городских и сельских 
сообществ, выявить пробле-
мы, которые могут возник-
нуть при реализации проек-
тов. Необходимо было найти 
компромисс, чтобы в итоге 
получился результат, устра-
ивающий разные возрастные 
и социальные группы. 

Подводя итоги конферен-
ции, делегаты отметили, что 
в России сегодня активно 
развивается движение мест-
ных сообществ, объединя-
ющее, в первую очередь, 
активистов ТОС, сельских 
старост, общественные па-
латы и советы. В регионах 
Северо-Запа дного феде-
рального округа вовлечение 
граждан в местное самоу-
правление нашло широкий 
отклик среди жителей. 

Коллеги из соседних субъ-
ектов отметили, что местные 
сообщества стали незамени-
мыми и действенными сила-
ми, активно включенными в 
развитие территорий, улуч-
шение качества жизни. Ин-
ститут инициативного бюд-
жетирования развивается, 
расширяются сферы его де-
ятельности. ТОСовское дви-
жение получает региональ-
ную поддержку, издаются 
концептуальные документы. 
Обмен опытом стимулирует 
рост личного участия граж-
дан в самых разных обще-
ственно значимых проектах. 

«Участие в конференции 
расширило представление 
о том, каким образом мож-
но использовать механизмы 
добрососедства для разви-
тия локальных территорий, 

какими способами можно 
привлекать, объедин ять 
жителей для заботы о доме, 
дворовой территории и, са-
мое главное, соседях, пожи-
лых, социально уязвимых 
гражданах, детях, — поде-
лилась директор Ассоциа-
ции «Совет муниципальных 
образований Республики Ка-
релия» Ольга Бурак. — Кроме 
того, участие в конферен-
ции представителей других 
субъектов Северо-Западно-
го федерального округа дало 
возможность познакомиться 
с особенностями реализации 
программ инициативного 
бюджетирования в сосед-
них регионах. Опыт коллег 
по вовлечению населения 
в решение вопросов местно-
го значения и организации 
ТОС в Коми, Новгородской 
и  Вологодской области бу-
дет применяться и в нашей 
республике».

Затронутые на конферен-
ции темы вызвали живой 
интерес и у участников из 
Новгородской области. «Об-
суждение компетенций, не-
обходимых органам терри-
ториального общественного 
самоуправления для рабо-
ты на благо сообщества, не 
закончилось на панельной 
дискуссии, члены нашей де-
легации продолжили дис-
куссию и по возвращении 
домой,  — рассказал коор-
динатор проектов иници-
ативного бюджетирования 
Новгородской области, за-
меститель начальника отде-
ла муниципального разви-
тия Центра муниципальной 
правовой информации Ан-
дрей Петров. — Безусловно, 
проведенная в Ленинград-
ской области конференция 
способст ву ют развит ию 
местного самоуправления 
и инициативного бюджети-
рования не только в вашем 
регионе, но и на территории 
всего СЗФО».
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Горелова	Татьяна	Алексеевна Сопкин	Алексей	Викторович Бурова	Нина	Борисовна
Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель общественного 
совета Ленинградской области

Лучший староста 
Ленинградской области

Кировский муниципальный район
Ленинградской области

Тихвинский муниципальный район
Ленинградской области

Сосновоборский городской округ
Ленинградской области

Хохолева	Марина	Викторовна

Городилова	Екатерина	Геннадьевна

Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Приозерский муниципальный район
Ленинградской области

Гостева	Оксана	Алексеевна Гончаров	Александр	Васильевич
Лучший представитель инициативной комиссии 
Ленинградской области

Лучший представитель общественного совета 
Ленинградской области

Сланцевский муниципальный район
Ленинградской области

Артёменко	Елена	Валентиновна Трофимов	Алексей	Алексеевич
Лучший представитель инициативной комиссии 
Ленинградской области

Лучший представитель общественного совета 
Ленинградской области

Лужский муниципальный район
Ленинградской области

Головешкина	Нина	Николаевна Батаева	Татьяна	Петровна
Лучший представитель инициативной комиссии 
Ленинградской области

Лучший представитель общественного совета 
Ленинградской области

Лодейнопольский муниципальный район
Ленинградской области

Ерёменко	Наталья	Викторовна Кузнецова	Светлана	Михайловна Ковалев	Виктор	Алексеевич
Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель общественного 
совета Ленинградской области

Лучший староста 
Ленинградской области

Ломоносовский муниципальный район
Ленинградской области

Бессонова	Ольга	Валентиновна Рогозина	Полина	Альбертовна Отрубин	Виталий	Викторович
Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель общественного 
совета Ленинградской области

Лучший староста 
Ленинградской области

Тосненский муниципальный район
Ленинградской области

Кузнецова	Ольга	Александровна Новикова	Нина	Ивановна Догонина	Елена	Романовна
Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель общественного 
совета Ленинградской области

Лучший староста 
Ленинградской области

Подпорожский муниципальный район
Ленинградской области

Атаджанова	Анастасия	Александровна Семёнова	Наталья	Ивановна
Лучший представитель инициативной комиссии 
Ленинградской области

Лучший староста Ленинградской области

Победители ежегодного конкурса

«Инициативный	гражданин	Ленинградской	области»
в 2023 году

Бокситогорский муниципальный район
Ленинградской области

Орлова	Елена	Николаевна Голдыш	Алла	Васильевна
Лучший представитель инициативной комиссии 
Ленинградской области

Лучший представитель общественного совета 
Ленинградской области

Волосовский муниципальный район
Ленинградской области

Комарова	Мария	Петровна Альфимова	Светлана	Николаевна Соловьев	Михаил	Анатольевич
Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель общественного 
совета Ленинградской области

Лучший староста 
Ленинградской области

Волховский муниципальный район
Ленинградской области

Ермилова	Юлия	Алексеевна Степанов	Юрий	Николаевич Скрябина	Инна	Ивановна
Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель общественного 
совета Ленинградской области

Лучший староста 
Ленинградской области

Всеволожский муниципальный район
Ленинградской области

Лукина	Валентина	Евгеньевна Колодяжный	Юрий	Алексеевич Грачева	Мария	Васильевна
Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель общественного 
совета Ленинградской области

Лучший староста 
Ленинградской области

Выборгский муниципальный район
Ленинградской области

Балашов	Юрий	Никитич Петрова	Елена	Михайловна Гаврилова	Елена	Николаевна
Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель общественного 
совета Ленинградской области

Лучший староста 
Ленинградской области

Гатчинский муниципальный район
Ленинградской области

Дриневский	Сергей	Анатольевич Бодрова	Марина	Валерьевна Сергеева	Наталья	Владимировна
Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель общественного 
совета Ленинградской области

Лучший староста 
Ленинградской области

Кингисеппский муниципальный район
Ленинградской области

Караман	Светлана	Александровна Луканова	Наталья	Сергеевна Толкачева	Алефтина	Петровна
Лучший представитель инициативной 
комиссии Ленинградской области

Лучший представитель общественного 
совета Ленинградской области

Лучший староста 
Ленинградской области

Киришский муниципальный район
Ленинградской области

Яркина	Надежда	Николаевна Сурина	Мария	Алексеевна
Лучший представитель инициативной комиссии 
Ленинградской области

Лучший староста Ленинградской области
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А толчок этому процессу 
был дан в сентябре 2019 года, 
когда по результатам выборов 
в нашем регионе обновилась 
почти треть руководителей 
местных администраций. 
Многие из них пришли в му-
ниципалитеты впервые 
и  не имели соответствую-
щего опыта работы. Для но-
вых управленцев в феврале 
2020 года была создана «Шко-
ла успешного руководителя».

Это стало первым опытом 
в истории региона — десят-
ки молодых руководителей 
получили возможность «про-
качать» управленческие на-
выки, повысить уровень вов-
леченности в задачи, стоящие 
перед регионом. Организа-
тором мероприятий проекта 
стал комитет по местному 
самоуправлению, межнацио-
нальным и  межконфессио-
нальным отношениям Ленин-
градской области.

Программа почти каждого 
семинара включала в себя как 
общие теоретические знания, 
например, как формируются 
бюджеты муниципальных об-
разований региона, вопросы 
развития сельских террито-
рий, организации и ведения 
регистра муниципальных 
правовых актов, порядок ре-
гистрации уставов МО, так 
и актуальные вопросы изме-
нения законодательства, ра-
боты с контрактной системой 

Уже несколько лет в 47 регионе успешно реализуется 
образовательная программа для муниципальных 
руководителей, благодаря которой десятки начинающих 
свою деятельность глав поселений и специалисты 
получают актуальные знания в сфере законодательства, 
организации работы, взаимодействия с региональными 
органами власти и структурными организациями.

и многое другое, что обяза-
тельно нужно знать руково-
дителям даже самых малень-
ких поселений.

Непременной частью об-
учения стала отработка 
управленческих навыков. 
Руководить людьми — тоже 
искусство, от навыков управ-
ленца на 100 % зависит ре-
зультат работы команды, 
значит, и развитие конкрет-
ной территории. А что та-
кое компетенции успешного 
руководителя? Это, прежде 
всего, умение выстраивать 
грамотные коммуникации, 
создавать эффективные ко-
манды, способные добиваться 
поставленных целей в самых 
разных сферах.

Для этого участников се-
минаров и тренингов, про-
ходящих в рамках «Школы 
успешного руководителя», 
обучали коммуникативным 
навыкам, компетентности, 
управлению конфликтами. 
В режиме практических заня-
тий, разбившись на  команды, 
частники отрабатывали эти 
умения, моделируя реальные 
ситуации.

Были занятия и по пере-
говорным техникам, и по 
мастерству публичных вы-
ступлений, проводились 
мини- тренинги ораторского 
искусства. Отдельным эта-
пом обучения стал чек-лист 
проведения успешных сове-
щаний. 

Занятия в «Школе успешного руководителя», 17 мая 2023 года
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циональным и межконфес-
сиональным отношениям 
Ленинградской области про-
водит много обучающих ме-
роприятий для руководите-
лей и специалистов по самым 
разным вопросам в сфере 
муниципального управле-
ния. К моменту начала заня-
тий в «Школе успешного ру-
ководителя» у меня уже был 
управленческий опыт, многие 
обсуждаемые моменты были 
известны. Но «Школа успеш-
ного руководителя» очень по-
нравилась. 

Во-первых, стилем пода-
чи информации: все легко, 
живо, доступно и понятно. 
Во- вторых, много рекомен-
дованной литературы по 
практическим моментам ру-
ководства, с удовольствием 
ею пользуюсь и сейчас. 

Ну и, конечно же, тем, что 
было много практических 
заданий, работы в группах, 
где мы отрабатывали самые 
разные моменты выстраива-
ния коммуникации с людьми 
в  команде. Учились работе 
в совершенно новом коллек-
тиве, учились образовывать 
эффективные команды, изу-
чали и отрабатывали совре-
менные навыки управления.

Это был мощный импульс 
саморазвития, и я видел, 
что эта работа вдохновляет 
не только меня, но и других 
участников проекта. Поэтому 
и в будущем если будут пред-

Руслан Верещагин

Евгений Абакумов

ложения принять участие 
в  чем-то подобном, с  удо-
вольствием откликнусь. По-
лученные навыки очень при-
годились, и не раз. Хотелось 
бы изучать далее ораторское 
мастерство, умение держать 
себя на публике, общаться 
с прессой — считаю, что для 
современного руководителя 
это важно.

Глава 
администрации 
Лопухинского СП 
Ломоносовского 
района Евгений 
Абакумов:

— За десять лет, в течение 
которых я нахожусь на муни-
ципальной службе, проходил 
обучение дважды. Честно, 
всегда избегал подобных ме-
роприятий, во-первых, пото-
му, что в плотном рабочем 
графике найти на это вре-
мя практически нереально. 
Во-вторых, ехать нужно из 
отдаленных уголков Ленин-
градской области, а это боль-
ше 100 км в каждую сторону.

Но в этом году обучающий 
семинар совпал с моим от-
пуском, поэтому я смог его 

посетить. Мне очень понра-
вилась продуманная органи-
зация мероприятия, начиная 
прямо со вступительной ча-
сти и заканчивая экскурсией. 
Кроме того, семинар длился 
один день, что тоже удобно. 

В этот день у нас, к сожа-
лению, не было тренингов 
и командной работы, так что 
лично мне не хватило живо-
го общения и взаимодействия 
с моими коллегами. Но впе-
чатление от занятий в «Шко-
ле успешного руководителя» 
настолько прекрасное, что 
в дальнейшем я постараюсь 
обязательно изыскивать вре-
мя и посещать занятия.

Экскурсия участников «Школы успешного руководитея» в Гатчинский 
дворец, 17 мая 2023 года

Целый блок был посвящен 
формированию навыков 
формирования успешной ко-
манды. Управленцы изучали 
методы объединения людей, 
примеряли на себя команд-
ные роли, учились грамотно 
формулировать цели и ста-
вить задачи членам коман-
ды. На практических заня-
тиях участники разбирали, 
что такое границы и нормы 
в команде, какие существуют 
технологии принятия реше-
ний при командной работе. 
А также учились эффективно 
работать с населением через 
соцсети. 

Еще один блок был посвя-
щен изучению организации 
деловых встреч, их видам 
и особенностям. Для главы 
администрации поселения 
важно уметь правильно орга-
низовать и провести встречу 
или протокольное меропри-
ятие: прием, презентацию, 
торжественное подписание 
договора или соглашения. 

Не обошли вниманием 
и  организацию переговор-
ного процесса. Ведь перего-
воры — это тоже искусство, 
где мелочей не бывает. По-
этому на занятии в «Школе» 
детально разбирали правила 

организации стола перего-
воров, рассадки участников. 
Учились создавать верное 
впечатление, даже выбирать 
цвета одежды, украшения 
и аксессуары. 

И поскольку мы живем 
в многонациональном и мно-
гоконфессиональном обще-
стве, отдельными пунктами 
обучения стали государствен-
ная национальная политика и 
религиозный этикет.

Часть участников семина-
ров «Школы» уже имели опыт 
руководства, в том числе и 
в  общественных и  коммер-
ческих организациях. Другие 
до вступления в должность 
главы поселения или адми-
нистрации работали в гос-
структурах. Несмотря на это, 
каждый пришел с  готовым 
списком вопросов, ответы на 
которые хотел бы получить 
в рамках занятий.

Организаторы обучающего 
проекта гибко подходят к вы-
бору докладчиков и тренеров, 
работающих с  учениками 
«Школы». Это зависит от со-
става слушателей, их компе-
тенции и  интересов. Среди 
докладчиков – председатели 
профильных комитетов адми-
нистрации Ленинградской об-

ласти Лира Бурак, Алла Астра-
това, Екатерина Путронен, 
Марина Григорьева, а также 
начальники отделов, депар-
таментов комитетов админи-
страции региона, все — управ-
ленцы с большим стажем.

Для проведения практиче-
ской части была приглашена 
Ольга Кучина — доцент Рос-
сийской Академии народно-
го хозяйства и государствен-
ной службы при Президенте 
Российской Федерации, кан-
дидат экономических наук, 
психолог, преподаватель об-
разовательной программы 
«Менеджмент», магистер-
ской программы «Управление 
проектами и программами», 
научный руководитель клуба 
«Школа тренеров», эксперт по 
soft skills. По итогам занятий 
с тренером участники полу-
чали рекомендации по тра-
екториям индивидуального 
саморазвития.

А с 2023 года в рамках 
«Школы успешного руково-
дителя» дополнительно про-
водятся и экскурсии. Участ-
ники «Школы успешного 
руководителя» уже посетили 
Таврический и Гатчинский 
дворцы, усадьбу Марьино, 
музей «Прорыв блокады Ле-
нинграда». 

Образовательная програм-
ма направлена на всесторон-
нее развитие муниципаль-
ных управленцев региона, 
которые напрямую работают 
с жителями региона и реали-
зуют первоочередные  задачи.

Глава 
администрации 
Важинского ГП 
Подпорожского 
района Руслан 
Верещагин:

— Комитет по местном 
самоуправлению, межна-

Занятия в «Школе успешного руководителя», 18 октября 2023 года
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Забота о здоровье 
мам

Два года назад руководи-
тель регионального отделе-
ния «Союза женщин России» 
Татьяна Толстова прошла об-
учение по программе «Жен-
щина — лидер» и почти сразу 
стала частью команды «Мно-
годетные семьи — будущее 
России», которая разработала 
проект «Мамы в фокусе вни-
мания». 

Этот проект был представ-
лен на площадке «Здравоох-
ранение» Первого женского 
форума, в которой прини-
мала участие председатель 
Союза женщин России Ека-
терина Лахова. Он сразу был 
поддержан председателем 
областного комитета по здра-
воохранению Ленинградской 
области Сергеем Вылегжани-
ным. В этот году, осознавая 
высокую востребованность 
среди мам региона, проект 
«Мамы в фокусе внимания» 
продолжает поддерживать 
новый председатель област-
ного комздрава Александр 
Жарков.

Учрежденные во всех муниципальных 
районах и городском округе нашего региона 
Женсоветы демонстрируют свою эффективность. 
Главным направлением их деятельности было обозначено 
улучшение демографической обстановки в регионе.  
За более чем три года проделана немалая работа.

Комитет по здравоохране-
нию помог организовать дис-
пансеризацию многодетных 
мам во всех районах нашего 
региона. Такой формы под-
держки многодетных семей 
на федеральном уровне на 
сегодняшний день нет, это 
делается только в  нашем 
регионе. Во все муници-
палитеты региона, а также 
главврачам больниц, были 
разосланы письма с просьбой 
провести медобследования 
многодетных мам. Женсове-
ты со своей стороны состав-
ляют списки многодетных 
мам и обеспечивают беспре-
пятственное прохождение 
медобследования за один 
день, в который женщины 
могут получить консульта-
ции терапевта, невролога, 
хирурга- онколога, акушера-
гинеколога, офтальмолога, 
отоларинголога. В медосмотр 
также включены маммогра-
фия, УЗИ, ЭКГ, ФЛГ и ком-
плексная лабораторная диа-
гностика крови и мочи. Сами 
осмотры проводятся в поли-
клиниках (центрах здоровья) 
по субботам. 

Региональное отделение 
общественно-

государственной 
организации «Союз 

женщин России» 
было учреждено 

в Ленинградской области 
10 сентября 2020 года. 

Председателем стала 
Татьяна Толстова.

ЖЕНСОВЕТЫ	В	ЦИФРАХ

26	СТРАНИЦ
в соцсетях

48	520	ПОСТОВ
в группах Женсоветов

10	247	ПОДПИСЧИКОВ

«У многодетных мам, как 
правило, нет времени хо-
дить по врачам, особо за-
ниматься своим здоровьем, 
так как все время посвяще-
но детям. И так элементар-
но мы им помогаем: за один 
субботний день проводится 
полная диспансеризация с 
анализами крови, УЗИ ор-
ганов малого таза, обсле-
дованием молочных желез, 
берется кровь на онкомар-
керы. Сейчас мы работаем 
над тем, чтобы удвоить ко-
личество мам, проходящих  
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традиции сами проводили 
мастер- классы, танцевали, 
пели. Ленинградские семьи 
со всего региона обменялись 
приятными эмоциями, по-
лезным опытом и напомнили 
друг другу, что важно уметь 
проводить семейный досуг 
приятно и с пользой. 

Социальная работа 

Через мероприятия, по-
пуляризирующие семейные 
ценности, через заботу о здо-
ровье мам, Женсоветы объ-
единяют женщин региона 
в мощное сообщество, спо-
собное прийти на помощь 
в непростой ситуации.

Одним из самых значимых 
мероприятия этого года стал 
Областной женский форум 
«Социальные инициативы 
женщин в реализации нацио-
нальных проектов» Ленин-
градской области. С 2022 года 
Форум завоевал статус важ-
ной областной площадки, 
объединяющей женщин со 
всех районов нашего региона. 

8 ноября в Сосновском 
центре образования Прио-
зерского района состоялся 
непростой, но интересный 
разговор на темы: «Форми-
рование основ исторического 
и гражданско-патриотическо-
го сознания у детей и молоде-
жи», «Гражданское становле-
ние личности: задачи семьи 
и школы». Была отмечена 
важность обучения, настав-
ничества для формирования 
суверенной системы образо-
вания. На форуме освещались 
вопросы уважения и сохране-
ния семейных ценностей.

«Нашим детям уже надо ро-
дить не троих детей, а мини-
мум четверых, — рассказывает 
Татьяна Толстова. — Одного за 
поколение своих родителей, 
еще одного за поколение ба-
бушек и дедушек. Еще в про-
шлом году на демографиче-

ской площадке Евразийского 
женского форума мы обсужда-
ли, что к 2036 году мы сможем 
выйти на нужные показатели 
рождаемости. Сейчас уже зву-
чит только 2046 год. У нас при-
рост рождаемости 1,4 в то вре-
мя как нужно хотя бы 2,4. Если 
мы не решим этот вопрос, нам 
просто не для кого будет раз-
вивать нашу экономику. В ка-
кой-то мере, это вопрос сохра-
нения России, Русского мира. 
Радует, что с каждым годом 
все больше людей осознают 
это и подключаются к работе 
в данном направлении, и что 
этот вопрос поставлен на го-
сударственном уровне». 

Работы в области улуч-
шения демографии много. 
Особенное внимание пред-
полагается уделить вопросам 
воспитания подрастающих 
поколений. 

«Большая семья требу-
ет поддержки, и поддержка 
с нашей стороны будет толь-
ко расти», — сказал Губерна-
тор Александр Дрозденко на 
награждении многодетных 
мам и пап в середине ноя-
бря. Больше 30 семей полу-

чили знаки отличия «Слава 
Матери» и «Отцовская до-
блесть» — их вручают роди-
телям, которые воспитывают 
пятерых и более детей. Также 
отметили победителей кон-
курса «Семья года». За три 
года количество многодетных 
семей в Ленобласти выросло 
на четверть — их уже более 
20 тысяч.

В планах Женсоветов  — 
развитие сотрудничества со 
школами, где их представите-
ли будут преподавать семей-
ные ценности. К сожалению, 
существующая молодежная 
субкультура не очень ориен-
тирована на деторождение 
и создание крепких семей. 
Поэтому, по мнению участ-
ниц Женсоветов, в школах 
и детских садах обязательно 
должна быть соответствую-
щая социальная реклама, их 
пропагандирующая, хотя бы 
на уровне картинок, рисун-
ков. Семья это значит много 
детей, четверо или пятеро. 
И задача государства — сти-
мулировать такой подход 
и  всесторонне заботиться 
о многодетных семьях.

Областной женский форум «Социальные инициативы женщин в реализации национальных 
проектов», 2023 год

диспансеризацию», — говорит 
Татьяна Толстова. 

В прошлом году в регионе 
было обследовано 1000 мам, 
выявлено 2000 заболеваний, 
в том числе два онкологиче-
ских. Но выявлено и несколь-
ко беременностей. 

Практика оказалась очень 
нужной, ее высоко оценили 
сами женщины. В этом году 
Комитет по здравоохране-
нию Ленинградской обла-
сти в период с 21 октября по 
16 декабря совместно с Ле-
нинградским отделением 
«Союза женщин России» про-
водит очередной этап проекта 
«Мамы в фокусе внимания», 
организуя профилактические 
медосмотры многодетных 
матерей, матерей- одиночек 
и матерей, воспитывающих 
детей-инвалидов, а также 
мам участников СВО. 

Главное на свете — 
это наши дети

Большим проектом регио-
нального «Союза женщин 
России» является масштаб-
ный праздник «День детства». 

Его проводят в несколько эта-
пов: сначала на местном уро-
не, на территории 17 районов 
и одного городского окру-
га Ленинградской области. 
Кульминацией же становится 
большой региональный Фе-
стиваль.

Фестиваль «День детства» 
направлен на укрепление ин-
ститута семьи, возрождение 
семейных традиций и, в ко-
нечном счете, на улучшение 
демографической ситуации 
в Ленинградской области, на 
сельских территориях. Он со-
бирает огромное количество 
людей.

Его организаторы создают 
целую экосистему взаимного 
развития для многодетных 
семей: от наставничества друг 
другу до создания сообщества 
многодетных семей Ленин-
градской области. Праздник 
«День детства» пользуется 
популярностью у населения, 
поскольку является уникаль-
ной площадкой, где можно 
поделиться лучшими форма-
ми семейного досуга, проде-
монстрировать свои таланты 
во время мастер-классов, об-
меняться контактами и нала-
дить взаимодействие внутри 

сообщества многодетных се-
мей региона. Сегодня Фести-
валь является единственным 
мероприятием, на котором 
собираются многодетные се-
мьи со всего региона, где ос-
новные действующие лица, 
как гости праздника, так 
и  организаторы различных 
мастер-классов — это сами 
многодетные семьи.

В 2020, 2021, 2022 году Фе-
стиваль получал поддержку 
в  виде гранта Губернатора 
Ленинградской области. 

С большим успехом об-
ластные фестивали прошли 
в Гатчинском, Волосовском, 
Тосненском и Волховском 
районах. Каждый год Фе-
стиваль проходит в рамках 
тематики года региона. Так, 
в 2020  году Фестиваль был 
посвящен Году Победителей 
в Ленинградской области, 
а в 2021 — Году чистой воды, 
2022 — Году культурного на-
следия народов России. Со-
ответственно, в 2023 году фе-
стиваль был посвящен Году 
команды знаний в Ленин-
градской области и Году пе-
дагога и наставника в России.

Организаторы также счи-
тают обязательным уделить 
внимание семьям участни-
ков специальной военной 
операции, привлечь их к ре-
ализации проекта и оказать 
им всестороннюю помощь 
и поддержку.

На фестивале особенное 
внимание уделяется не толь-
ко пропаганде многодетно-
сти, но также и здорового 
образа жизни. Кроме того, 
членами Женсоветов ведет-
ся активная разъяснительная 
работа о мерах государствен-
ной и региональной поддерж-
ки семей, материнства и дет-
ства. 

В этом году финальное 
мероприятие прошло в Ки-
ровске, где собралось ре-
кордное количество участ-
ников — 1800 детей. Дети по 

Областной фестиваль «День детства», 2023 год
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Крепость Орешек расположена на Ореховом острове у самого 
истока Невы. В 2023 году древняя твердыня отпраздновала 
700-летие, сослужив за века долгую и славную службу 
и Господину Великому Новгороду, и Русскому царству, 
и Российской империи. Крепость показала свою мощь 
и в годы Великой Отечественной вой ны — Орешек стал щитом 
осажденного Ленинграда.

Новгородская 
твердыня

Первое упоминание в Нов-
городской летописи о Кре-
пости Орешек относится 
к 1323 году. Внук Алексан-
дра Невского Юрий Данило-
вич возвел на острове Оре-
ховом деревянный форт. Он 
получил название Орешек 
или Ореховая крепость. Она 
находилась на пути шведов 
к Ладожскому озеру, что обе-
спечивало новгородцам путь 
по Неве к Финскому заливу. 
Это был важный для Госпо-
дина Великого Новгорода 
торговый путь. На него пре-
тендовали и шведы.

При строительстве крепо-
сти новгородцы учитывали 
расположение острова и его 
неприступность. От  мате-
рика он отдален двумя при-
токами Невы с сильным те-
чением. С  момента своего 
строительства крепость об-
завелась и рвом.

В августе 1348 года шведы 
все  же захватили Орешек, 
но уже в феврале 1349 были 
выбиты с острова. Во время 
боя разгорелся пожар, кото-
рый уничтожил деревянную 
крепость.

Решено было возводить 
новую твердыню из камня, 
строительство которой было 
завершено в 1352 году.

Работы выполнялись под 
руководством главы Новго-

родской республики — архи-
епископа Василия. Крепости 
того времени располагалась 
на  холме в  юго-восточной 
части острова, занимая всего 
1/5 его территории. Она была 
обнесена каменным забором 
трехметровой высоты и име-
ла размеры 100 на 90 метров, 
формой напоминала треу-
гольник. При строительстве 
были учтены особенности 
местности, поэтому сте-
ны шли изгибом по  форме 
острова. Стены самой Кре-
пости состояли из валунов 
и известковых плит, в верх-
ней части стен располага-
лись квадратные бойницы.

Под знаменами 
Москвы

В 1478 году пришел конец 
новгородской независимо-
сти — республика влилась 
в состав Русского централи-
зованного государства. Его 
правительство приняло ре-
шение перестроить крепость 
Орешек. Это было и велени-
ем времени — появилось ог-
нестрельное оружие, осад-
ная артиллерия.

Крепостные стены разо-
брали до фундамента и воз-
вели заново. Теперь крепость 
Орешек стала представлять 
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новгородское имя Орешек, 
а повелел назвать ее Шлис-
сельбург, то  есть «ключ- 
город». Ключ к Балтийскому 
морю.

Царь приказал тотчас  же 
приступить к ремонту кре-
пос т ны х с тен и  ба шен, 
а также к возведению новых 
фортификационных соору-
жений.

Общий план набросал сам 
государь, а работами руко-
водили «птенцы гнезда Пе-
трова» — К. А. Нарышкин, 
А. Д. Меншиков, Н. М. Зотов, 
Ф. А. Головин, Г. И. Головкин.

Так крепость приобрела 
новую форму вытянутого 
треугольника. Внешний пе-
риметр стен венчали 6 башен, 
достигавшие в высоту 16–17 
метров. Пять из них — Голов-
кина, Головина, Флажная, 
Королевская и Меншикова — 
были круглыми, шестая — Го-
сударева — квадратной.

Башни крепости окружа-
ли бастионы. Они имели 

форму неправильных пя-
тиугольников и выступали 
далеко вперед, чтобы обо-
ронявшиеся имели возмож-
ность вести перекрестный 
огонь по  противнику еще 
до  того, как он высадил-
ся  бы на  берег. Первона-
чально земляные, в  1755–
1765 годах бастионы были 
заменены на каменные под 
руководством известного 
предка Александра Сергее-
вича Пушкина Абрама Ган-
нибала.

От князей 
до революционеров

К р е п о с т ь  п о с т о я н н о 
укреплялась и  перестра-
ива лась на  протя жении 
всего XVIII  столетия. При 
этом она утратила военно- 
оборонительное значение 
и ей нашли новую службу — 
пусть и не такую почетную, 
но все же необходимую го-
сударству. Крепость Оре-
шек стала тюрьмой, причем  

Штурм крепости Нотебург (в центре изображен Петр I). Художник А. Е. Коцебу

Крепостные стены разобрали до фундамента 
и возвели заново. Теперь крепость Орешек стала 

представлять собой вытянутый шестиугольник. 
Общая протяженность стен составила 740 метров 

(тогда как ранее порядка 350 метров), высота 
достигала 12 метров, а ширина 4,5 метров. Башни 
высились до 16 метров, а их внутренний диаметр 

составлял 6 метров.

Празднование 200-летия со дня взятия Шлиссельбурга, 1902 год.  
Великий Князь Владимир Александрович со свитой в стенах крепости.  
Фото К. Буллы

собой вытянутый шестиу-
г о л ьн и к .  Общ а я п ротя-
женность стен составила 
740 метров (тогда как ранее 
порядка 350 метров), вы-
сота достигала 12 метров, 
а ширина 4,5 метров. Баш-
ни высились до 16 метров, 
а  их внутренний диаметр 
составлял 6 метров. Внутри 
каждой башни было четыре 
этажа, на каждом этаже рас-
полагалось по  пять-шесть 
бойниц. Толщина стен ба-
шен достигала четырех с по-
ловиной метров. При этом 
внутри крепость условно 
делилась на две части — ос-
новную территорию и цита-
дель. По тем временам это 
было одно из лучших вопло-
щений военно- инженерной 
мысли.

Достаточно сказать о ци-
тадели — своеобразной кре-
пости внутри крепости, что 
по  окружности защищали 

еще три башни. Окруже-
на она была 12-метровым 
рвом и имела свои собствен-
ные стены. Здесь хранилось 
 оружие, боеприпасы и про-
виант. В  случае опасности 
откидной мост в  цитадель 
поднима лся и  закрыва л 
арку-проход. В  арке стоя-
ла опускная решетка, пре-
граждавшая путь врагу.

Возвращение 
в родную гавань

В  г од ы См у т ы нача ла 
XVII века Россия временно 
утратила ряд территорий, 
в их числе и крепость Оре-
шек.

В сентябре 1611 года в ре-
зультате многомесячной 
осады она досталась шве-
дам. Из  1300 защитников 
Крепости в живых осталось 

не более ста изможденных 
бойцов, оста льные па ли 
жертвами голода и болезней. 
В 1617 году шведы и русские 
подписали Столбовское пе-
ремирие. По  условиям до-
говора Орешек отошел шве-
дам. Новые хозяева назвали 
его Нотебург.

В  1700  году началась Се-
верная вой на за возврат от-
торгнутых Швецией земель. 
В сентябре 1702 года к форту 
подошли русские корабли, 
а  уже 14  октября 1702  года 
произошла официальная 
передача крепости законно-
му владельцу. Штурм длился 
всего 13 часов.

«…Зело крепок сей орех 
был, однако ж, слава Богу, 
счастливо разгрызен», — пи-
сал Петр I.

Взятие Нотебу рга ста-
ло первой крупной побе-
дой в Северной вой не. Петр 
не стал возвращать крепости 
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ком — охрана не знала, кто 
он такой. В  камеру дозво-
лялось входить лишь трем 
офицерам, наделенным се-
кретной инструкцией, но им 
также запрещалось вступать 
в  общение с  отрешенным 
от трона царем.

В  1764  году подпоручик 
Смо ленс ког о пе хо т ног о 
полка В. Я. Мирович, разуз-
навший каким-то образом, 
кто скрывается под именем 
безымянного заключенно-
го, решился на  рисковую 
политическую авантюру, 
задумав освободить Ивана 
Антоновича. А возведя его 
на престол, получить в на-
граду титулы, землю и про-
чие блага. Но  у  офицеров 
охраны имелось предписа-
ние Екатерины  II: «Ежели 
паче чаяния случится, чтоб 
кто-то захотел арестанта 
у  вас отнять, то  арестанта 
умертвить, а живого никому 
в руки не отдавать». И когда 
Мирович с верными ему сол-

датами ворвался в  камеру, 
несчастный безымянный уз-
ник уже был приколот шты-
ком к постели. Подпоручика 
Мировича казнили.

Три года (1854–1857) нахо-
дился в  Шлиссельбургской 
крепости знаменитый рево-
люционер, бунтовщик, один 
из основоположников анар-
хизма Михаил Бакунин.

Либера льные реформы 
царя-освободителя Алек-
сандра II затронули и Шлис-
сельбургскую тюрьму, счи-
тавшуюся в революционных 
кругах «русской Бастили-
ей» — в 1870 году она была за-
крыта, но ненадолго. После 
убийства народовольцами 
государя узилище не только 
возродили, но и возвели вну-
три крепости новое здание 
на 40 одиночных камер.

В  1887  году в  Шлиссель-
бургской крепости была каз-
нена группа террористов- 
народовольцев, готовивших 
убийство императора Алек-

сандра  III. Среди них был 
старший брат В. И. Ульянова 
(Ленина) — Александр Улья-
нов.

Среди знаменитых заклю-
ченных тюрьмы был видный 
член большевистской партии 
Г. К. Орджоникидзе.

Двадцать седьмого фев-
раля 1917 года в Петрограде 
верх одержали революци-
онные силы. На следующий 
день из  Шлиссельбургской 
тюрьмы были выпущены 

Первой заключенной 
в 1718 году стала сестра 
Петра I — царевна Мария 

Алексеевна, в связи 
с заговором царевича 

Алексея Петровича.

уголовники сюда не попада-
ли, их ждала каторга в Сиби-
ри и на Сахалине. В казема-
тах, как и в Петропавловской 
крепости, содержались ис-
ключительно политические. 
Первые узники появились 
здесь уже при Петре I, а по-
следние были выпущены 
на волю Февральской рево-
люцией 1917 года.

Опальных царедворцев 
эпохи дворцовых перево-
ротов сменили осу ж ден-
н ые дек абрис т ы. Д а лее 
камеры заполнялись участ-
никами польских заговоров 
и  мятежей, за  ними шли 
революционеры- народники 
и, наконец, члены многочис-
ленных революционных пар-
тий и групп, участвовавших 

в революции 1905–1907 го-
дов.

П е р в о й  з а к л ю ч е н н о й 
в 1718 году оказалась сестра 
Петра  I — царевна Мария 
А лексеевна, что связано 
с заговором царевича Алек-
сея Петровича. Далее настал 
черед Евдокии Лопухиной, 
первой супруги царя Петра I. 
В  1725  году после смерти 
императора царицей стала 
его вторая жена, Екатери-
на  I. Она решила усилить 
контроль над опасной кон-
куренткой, до  того содер-
жавшейся под присмотром 
в монастыре, и перевела Ло-
пухину в крепость. Обе жен-
щины стали, по сути, жерт-
вами дворцовых интриг.

А вот попавшие в казема-
ты Шлиссельбурга в  кон-
це 1730 -х г одов к н язья 
В. Л. Долгорукий и Д. М. Го-
лицын были действитель-
но политическими заклю-
ченными, поскольку после 
смерти Петра  II пытались 
ограничить власть вступаю-
щей на престол Анны Иоан-
новны, однако их планы по-
терпели поражение, а сами 
заговорщики поплатились 
свободой.

Жертвой кипящих тогда 
политических страстей стал 
и  Иван Антонович, в  мла-
денчестве провозглашенный 
императором Иваном  VI. 
От его имени правил сначала 
фаворит скончавшейся Анны 
Иоанновны — Бирон. После 
свержения этого временщи-
ка (ему перед ссылкой дове-
лось тоже побыть узником 
Шлиссельбурга) править ста-
ла мать Ивана VI (племянни-
ца Анны Иоанновны) Анна 
Леопольдовна. Но после того, 
как она, в свою очередь, ока-
залась свергнутой Елизаве-
той Петровной, несчастный 
младенец Иван VI Антоно-
вич оказался за  решеткой, 
и всю свою недолгую жизнь 
провел безымянным узни-

«…Зело крепок сей орех был, однако ж, слава 
Богу, счастливо разгрызен», — писал Петр I.
Взятие Нотебурга стало первой крупной победой 
в Северной вой не. Петр не стал возвращать 
крепости новгородское имя Орешек, а повелел 
назвать ее Шлиссельбург, то есть «ключ-город». 
Ключ к Балтийскому морю.
Царь приказал тотчас же приступить к ремонту 
крепостных стен и башен, а также к возведению 
новых фортификационных сооружений.
Общий план набросал сам государь, а работами 
руководили «птенцы гнезда Петрова».
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70 заключенных, а еще через 
день на  свободе оказались 
и  все остальные. Так кре-
пость покончила с мрачной 
тюремной славой.

«В горло вгрызаясь 
врагу»

А  еще через два с  по-
л о в и н о й  д е с я т и л е т и я 
Ш л иссе л ь б у рг у-  О р еш к у 
пришлось вновь вспомнить 
о своем военном прошлом. 
В годы Великой Отечествен-
ной вой ны крепость сыграла 
важнейшую роль в обороне 
Ленинграда. Восьмого сен-
тября 1941  года гитлеров-
ские вой ска вошли в город 
Петрокрепость, как тогда 
назывался Шлиссельбург. 
Так было сомкнуто кольцо 
вражеской блокады. Вне-
запный прорыв фашистов 
не  остановил два десятка 
отважных бойцов. Находив-
шиеся в крепости матросы 
Ладожской флотилии разы-
скали на складах две пушки 
с неисправными прицелами. 

Одну пушку краснофлотцы 
втащили на стену, другую — 
в  башню и  открыли огонь. 
Целились на глазок и по ско-
плениям немецких вой ск 
на южном берегу. Гитлеров-
цы решили: раз крепость от-
крыла огонь первой, значит, 
в  ней находится сильный 
гарнизон и атаковать Орешек 
с ходу нельзя. Быть может, 
именно эти герои спасли Ле-
нинград, ведь если бы наци-
стам удалось взять Орешек, 
он стал бы для них плацдар-
мом для высадки на север-
ный берег. Что дало бы им 
возможность, пройдя вдоль 
восточного берега Ладожско-
го озера, соединиться с фин-
скими вой сками и перере-
зать будущую трассу Дороги 
жизни.

В крепость прибыло под-
крепление. Так началась 
героическая 498-дневная 
оборона Орешка. Гитлеров-
ская артиллерия стала бить 
по  защитникам крепости. 
Обстрелы были ежедневны-
ми, в один из сентябрьских 
дней на крепость разом об-
рушилось 250 тяжелых сна-

рядов и  несколько тысяч 
мин. Но  крепость устояла. 
7 ноября 1941 года над ней 
был поднят красный флаг. 
Бывало, фашистам удавалось 
его сбить, но алое полотни-
ще вновь поднималось над 
древней твердыней.

Особый героизм проявили 
бойцы, под шквальным ог-
нем снабжавшие на шлюпках 
защитников крепости всем 
необходимым.

Фашисты методично и не-
прерывно обстрелива ли 
крепость почти весь период 
блокады.

Самым тяжелым периодом 
стала зима 1941–1942 года. 
Ледяной ветер с Ладоги вы-
студил и  проморозил все 
сохранившиеся помещения 
крепости, а солдатский про-
довольственный паек стал 
лишь немногим больше, чем 
норма хлеба в блокадном Ле-
нинграде.

Защитники крепости дер-
жали окопавшихся в Шлис-
сельбу рге немцев в  по-
стоянной тревоге. Своим 
огнем наши бойцы не дава-
ли возводить укрепления 
на берегу, а многие из возве-
денных сравняли с землей. 
В  январе 1943  года огонь 
артиллерии Орешка сыграл 
важную роль в прорыве бло-
кады, и 18 января Шлиссель-
бург был освобожден от фа-
шистов.

Орешек — одно из немно-
гих старинных фортифика-
ционных сооружений, вы-
стоявших во время Второй 
мировой вой ны.

Сегодня крепость Оре-
шек — известная на  весь 
м и р дос топ ри мечате ль-
ность и  один из  символов 
нашего героического про-
шлого, филиа л Гос удар-
ственного музея истории 
Санкт- Петербу рга. Посе-
щение крепости — важный 
у рок и  для детей, и  для 
взрослых.

Празднование знаменательной даты началось 
с яркого костюмированного парада, в котором от-
разились все 700 лет истории. Участие в нем при-
нимали различные творческие объединения и ху-
дожественные школы города. Возглавил шествие 
военный духовой оркестр. Шествие организовали 
в рамках традиционного фестиваля «День кре-
пости Орешек», который проводится уже больше 
десяти лет. Перед участниками с поздравитель-
ной речью выступил Губернатор Ленинградской 
области Александр Дрозденко. 

«Шлиссельбургу — 700 лет, и это город, кото-
рый создает историю России: новгородская кре-
пость в устье Невы, «город-ключ» Петра Вели-
кого, несломленная и непобежденная крепость 
Орешек в Великую Отечественную войну в бит-
ве за Ленинград, тяжелые 90-е годы и восста-
новление шаг за шагом вместе со страной в ее 
новейшей истории. Да, нам с горожанами хо-
телось бы быстрее провести благоустройство, 
заново отстроить знаковые объекты. Но сегод-
ня важно, что эта работа не останавливается — 
через программу восстановления малых исто-
рических городов России Шлиссельбург год за 
годом хорошеет. Будем строить новый бассейн 
и реконструировать больничный комплекс, ре-
монтировать мосты и шлюзы, работы по благо-
устройству уже не будут останавливаться... За-
дача непростая и важная — вернуть городу его 
славу, горожанам — гордость за малую родину, 
туристам — заново открыть малый город боль-
шой российской истории», — подчеркнул Алек-
сандр Дрозденко. 

К празднику в центре города благоустроили 
три крупных общественных пространства: пе-
шеходный бульвар у Староладожского канала, 
Красную площадь и Комсомольский парк.

Для жителей Шлиссельбурга и его гостей так-
же провели костюмированное шоу. В городе 
в честь праздника открыли множество площа-
док: исторических, развлекательных, спортив-
ных, концертных, выставочных. 

В то же время здесь развернулся большой 
исторический фестиваль «День крепости Оре-
шек», реконструкторы показали, как выглядели 
баталии за форпост.

Вечером для гостей праздника устроили кон-
церт, где выступили популярные исполнители 
Александр Буйнов, Дмитрий Колдун а также му-
зыкальные коллективы. В завершение праздно-
вания 700- летия небо озарил красочный фейер-
верк.

КАК ОТМЕЧАЛИ 700-ЛЕТИЕ ГОРОДА
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